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Каждое утро, отправляясь на работу, на-
блюдаю картину: там, где Ярославское
шоссе переходит в проспект Мира, сте-

каются в сторону центра два потока машин -
и возникают заторы. Водители, примирив-
шись с реальностью, терпеливо движутся в
общем потоке. Но есть среди них нетерпели-
вые - они выезжают на пешеходные дорож-
ки и прут вперед. Замечу: местное отделение
ГАИ находится буквально в двух шагах от
очага грубейшего нарушения правил, но ни
разу я не видел, чтобы кто-то из сотрудников
инспекции вышел на трассу и навел порядок.

Подобную ситуацию нарисуют москвичи
из разных районов города. Укажут и на то,
что тротуары беззастенчиво используются
как автомобильные стоянки, что во дворах
машины ставят так, что не подойти к подъ-
ездам. Страдают от нерадивых водителей и
газоны, а значит, и бюджет города...

Да, в столице избыток машин. На первый
план вышел личный транспорт. Между тем в
Европе для общественного транспорта вы-
деляется специальная полоса, и он движет-
ся без задержек. У человека есть выбор:
ехать комфортно, но долго, либо в общест-
венном транспорте, но быстро.

Работники ГАИ часто ссылаются на то, что
очень трудно удерживать порядок при недо-
статке дорог и стоянок. Не буду оспаривать
этот аргумент. Скажу о том, что сомнений не
вызывает: о штрафах.

Вновь обращусь к европейскому опыту.
Там любое нарушение правил наказуемо. И
для этого не нужно личное общение, что,
кстати, исключает почву для взятки. Поли-
цейский, видя стоящую не там где положено
машину, прикрепляет на лобовое стекло та-
лон и заносит номер машины в единую ком-
пьютерную систему. И уже дело водителя:
либо он в течение двух недель докажет свою
правоту в суде, либо платит штраф.

Найдутся водители, которые скажут: пла-
тить не буду... Не плати! Но раз в год ты при-
ходишь в ГАИ за талоном технического ос-
мотра. Если компьютер показал, что у тебя
задолженность по штрафам, то платишь,
включая пеню, или лишаешься возможно-
сти пользоваться машиной.

Все просто! Нужно только желание ГАИ
и... депутатов городской Думы, которые
исходя из федеральных законов могут ут-
вердить этот способ ликвидации беспреде-
ла на московских дорогах. Штраф помо-
жет не только воспитать цивилизованный
стиль поведения на дорогах, но и попол-
нять за счет нарушителей бюджет города.
Эти деньги пойдут на благоустройство сто-
личных дорог и парковок.
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Екатерина НАЗАРОВА,
домохозяйка:
- Нет, нет и еще раз нет. Мне кажет-
ся, что наше Коптево - самый небла-
гоустроенный район. Вот хотя бы
сравнить с районом, где живет моя
мама (Красногвардейский), - там и
площадки для детей, и шикарней-
ший Домодедовский рынок, много
магазинов, в которые приятно захо-
дить, там даже бордюры краской по-
красили. А у нас идешь после 6 вече-
ра (зимой) и ни одного фонаря,
жуть. Рынок коптевский - ужас, пло-
щадь большая, а толку мало, так и
езжу к маме на рынок. Насчет дет-
ских площадок вообще молчу, все
железные, холодные и большинство
сломанные.

Ольга ГАЛИЦКАЯ, 
ведущая радио «Маяк»:
- У нас рядом с домом на ул. Алек-
сеевской плохое освещение. Однаж-
ды, когда я возвращалась поздно с
работы, у меня подростки выхвати-
ли сумочку, а у соседа украли мо-
бильник.

Виктор ВЕДОМЦЕВ,
директор пансионата 
для ветеранов ВОВ «Коньково»:
- В нашем пансионате 150 человек в
возрасте 84-85 лет. Возле нас нет
социально направленных магази-
нов, нет магазинов «Ветеран». Ря-
дом с нами - пансионат № 31, где
живут ветераны труда. У них те же
проблемы.

Антонина МАЙХРОВСКАЯ, 
пенсионерка, ул. Тверская:
- У нас в центре нет дешевых магази-
нов. Приходится за продуктами ез-
дить на окраину города, на рынки
«Выхино» или «Коньково».

Марина ПЕТРОВА,
инженер:
- Приятно, что парки в Кузьминках и
на Речном вокзале в Северном окру-
ге стали такими красивыми. Мы всей
семьей ездили туда, чтобы посмот-
реть на цветочные «деревья» и клум-
бы-ковры. Я заметила, что на фоне
клумб фотографировались не только
москвичи, но и иностранцы.

Сергей КРУПИН, 
руководитель муниципалитета
района Щукино:
- Мы с жителями нашего района реши-
ли взять все дороги и тротуары под
свой контроль. Если щукинцев не уст-
раивает качество работ дорожных
служб, мы сообщаем об этом в управу,
чтобы отказаться от услуг таких под-
рядчиков-бракоделов уже навсегда.

Сергей ОКИНШЕВИЧ, 
архитектор:
- За последние лет десять Москва за-
метно похорошела – красивые дома
растут как грибы после дождя. Но не
менее важно сохранить историческую
Москву. Особенно – центр города. При-
ятно, что в этом есть частичка и моего
труда.

Виктор КОЗЛОВ,
префект СЗАО:
- В нашем округе остро стоит пробле-
ма транспорта. Несколько лет назад в
СЗАО должны были строить дорож-
ную развязку при выезде на кольцо из
Митина. Против проекта взбунтова-

лись 27 человек, строительство свер-
нули, теперь жители района жалуются
на постоянные пробки. А сейчас ведет-
ся спор о новой дороге в Строгино. Из
района всего два выезда, чтобы доб-
раться до метро, вместо десяти минут
люди затрачивают по часу. Но как
только прозвучала идея о строительст-
ве новой дороги в районе, префектуру
буквально засыпали жалобами. Полу-
чается, что за медлительность в реше-
нии транспортной проблемы надо бла-
годарить самих же жителей столицы.

Анна КЛЮЧНИКОВА,
студентка:
- Московские власти не учли одной ес-
тественной потребности человека -
желания сходить в туалет. Спаситель-
ные биокабинки стоят в основном у
центральных станций метро. Да и что-
бы выложить пять-семь рублей за ра-
зовое посещение туалета, многим сту-
дентам придется отказаться от желан-
ной булочки между лекциями. Что ка-
сается бесплатных туалетов, то в мно-
гочасовых поисках оных до них можно
и не добежать...

УСТРАИВАЕТ ЛИ ВАС, КАК РАЗВИВАЕТСЯ
ВАШ РАЙОН, ОКРУГ?

БЛИЦОПРОС
ПРОГРАММА ПРОДОЛЖАЕТСЯ. Про-

грамма «Мой двор, мой подъезд» выпол-
нена всеми административными округами
в полном объеме. Благоустроены более
7,5 тысячи городских территорий, в том
числе около 5 тысяч дворов, почти 14 ты-
сяч подъездов оборудованы системами
видеонаблюдения. Такую информацию
сообщил в четверг, 13 ноября, первый за-
меститель мэра в правительстве Москвы,
руководитель комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов. Теперь предстоит
новый этап программы «Мой двор, мой
подъезд» - модернизация и дальнейшее
развитие всего, что сделано.

ПРОМЫШЛЕННЫЕ ИТОГИ. Программа
поддержки и развития городской про-
мышленности, принятая правительством
Москвы на 2001-2003 годы, в основном
выполнена. За три года объем промыш-
ленного производства увеличен на 50 про-
центов. На поддержку промышленности
из бюджета города каждый год выделяет-
ся около 3 миллиардов рублей, сообщил
министр правительства Москвы, руково-
дитель департамента науки и промышлен-
ной политики Евгений Пантелеев.
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ПОХВАЛЬНОЕ СЛОВО
ШТРАФУ

На прошлой неделе в парке «Кузьминки» прошел
праздник прилета зимующих птиц - «Синичкин
день». Школьники из всех районов ЮВАО специ-

ально для этого дня приготовили и развесили в парке
кормушки и синичники. 

Еще наши предки праздновали 12 ноября Зиновия-
синичника. Считалось, что в этот день прилетают пти-
цы-зимники: синицы, снегири. 

Стая серых ворон, старожилов парка, почувствова-
ла свою ущербность - никто и никогда не готовил для
них кормушек, тем более уютных гнезд. А потому, что-
бы не было до слез обидно, стая снялась с места и от-
была на ближайшую свалку...

- Посмотрите, дети, какой чудесный домик для
синиц построили ребята из 461-й школы! - обраща-
ется к детям ведущая праздника в старинном рус-
ском наряде.

- У нас не хуже! - кричит хором детвора.

- Этот праздник необходим для того, - говорит ди-
ректор общественного объединения «Русский охот-
ничий клуб» Николай Кобзев, - чтобы дети приуча-
лись заботиться о братьях наших меньших. Учились
быть добрее и отзывчивее. Птицам трудно зимой, из
десяти синиц пять погибают - наш долг помочь пта-
хам выжить...

После представления лучших кормушек и синич-
ников запланирован экологический забег. Малышня
рвется принять в нем участие. Старшие кучкуются в
сторонке...

Пока готовится старт, мы с вами осмотрим выстав-
ку рисунков «Наши пернатые друзья». Есть на что по-
смотреть! В изостудии «Палитра» собрались сплошь
таланты. Таня Кулишева в свои семь лет удивительно
передает игру светотени и переливы красок на опере-
нии упитанных снегирей и настороженных синиц. На-
таша Холина старательно изобразила дятла. Кто-то за

моей спиной сказал: «Это же пингвин!» Известно, за-
висть глаза застит: написано дятел - значит, это дятел.
Ничуть не хуже рисуют ребята из школы-интерната
№ 54, из... Впрочем, всех не перечислить.

- Выступает фольклорный коллектив «Баловень»! -
несется со сцены.

- Валенки, валенки прячет моя маменька!..
А впереди еще конкурсы, катание на лошадях, раз-

вешивание кормушек в парке. Перед этим необходимо
подкрепиться. Дымит на костре котел, аппетитно пах-
нет ухой. Мгновенно выстраивается очередь.

- Ложку-то возьми!
Можно только сказать спасибо устроителям этого

праздника - префектуре ЮВАО, «Русскому охотничье-
му клубу», межрайонному центру по профилактике
безнадзорности, преступности, наркомании среди не-
совершеннолетних «Дети улиц».

Игорь ЯСЮКОВ

Надежда КОСАРЕВА:
ЧИНОВНИК ИЛИ ЧАСТНИК -
КТО КОГО? 2, 8

Олег ПАВЛОВ:
СКАЗАТЬ ПРАВДУ
ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ 19

Анатолий БЕРЕСТОВ:
СПАСИ ИХ, 
СПАС! 20
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НЕВОЗМОЖНО ТРЕБОВАТЬ 
ОТ ЧИНОВНИКА, ЧТОБЫ ОН
РУКОВОДСТВОВАЛСЯ 
ВЫСШИМИ ИДЕАЛАМИ

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (52), 19 - 25 ноября 2003

-Надежда Борисовна, Институт
экономики города – негосудар-
ственная некоммерческая орга-

низация, цель которой - содействие ре-
шению социально-экономических проб-
лем развития городов и регионов. Как
можно «содействовать развитию»?

- Строго говоря, содействовать – зна-
чит помогать. Что мы и делаем: помога-
ем городам в проведении социально-
экономических реформ. Спектр нашей
экспертизы очень широк и касается воп-
росов городской экономики, хозяйства,
включая жилищно-коммунальное, транс-
порта, благоустройства города. Решаем
мы и вопросы муниципального бюджета,
землепользования, жилищного кредито-
вания, строительства, комплексного со-
циально-экономического планирования
и развития городов, социальной полити-
ки, образования – всего спектра эконо-
мических и социальных проблем, с кото-
рыми сталкивается город. Это темы, по
которым мы работаем.

Теперь – о географии. Загляните в
наш годовой отчет за 2002 год. В нем
есть карта нашей деятельно-
сти. В 2002 году мы работали
в 58 городах, в 31 субъекте
РФ, в 2 странах СНГ.

Формы работы тоже разно-
образны. Это прежде всего
консультации и разработки
реальных программ рефор-
мирования, в которых заинте-
ресован город. Знания и
опыт, которые мы получаем
на местном уровне при прове-
дении реформ и преобразо-
ваний, разработке социально-
экономической политики, за-
конодательных и норматив-
ных актов, мы переносим на
федеральный уровень, что в
конечном счете помогает про-
водить преобразования на
местном уровне. Если хотите,
это наша изюминка: возмож-
ность одновременно и рабо-
тать над созданием законодательной ба-
зы для проведения реформ, и выступать
средством обратной связи от местного
уровня к федеральному. И, конечно, мы
проводим в городах конкретные демон-
страционные проекты, т.е. на практике
реализуем какие-то модели, чтобы мож-
но было распространить этот опыт на
другие города и территории.

Занимаемся также обучением муници-
пальных сотрудников и представителей
общественных организаций некоммерче-
ского сектора. Проводим различные се-
минары, тренинги, распространяем свой
опыт и методологические подходы через
СМИ. Собственно, и сами ведем немалую
издательскую деятельность по распро-
странению накопленного опыта...

- Извините, но невольно вспомнился
афоризм Козьмы Пруткова: нельзя объ-
ять необъятное.

- Поле нашей деятельности широкое.
Но мы себя ограничиваем. С самого на-
чала, осознав себя аналитическим цент-
ром, в котором все специалисты являют-
ся высокими профессионалами в своих
областях, мы решили не выходить за
сферу нашей предметной экспертизы,
не хвататься за любые предложения. Ре-
шили заниматься лишь проблематикой
муниципальной экономики, муници-
пальным социальным развитием. И все,
что выходит за пределы этого круга, иг-
норируем. Не занимаемся макроэконо-
микой. Например, нам предлагали за-
няться промышленной политикой. Изви-
ните, сказали мы, это не входит в об-
ласть муниципальной экономики. Или
проблемы вступления в ВТО – ими нам
тоже предлагали заняться. Но с одной
стороны, у нас широкое поле деятельно-
сти, с другой – мы всегда стараемся дер-
жать свой «фокус».

- А можно ли назвать то, чем вы зани-
маетесь, изучением жизни людей в го-
роде?

- В каком-то смысле - да. Но надо
уточнить, что мы понимаем под словом
«город». Есть много концепций этого по-
нятия. Город как территория. Город как
совокупность структурных объектов. Го-
род как экономическая система. Мы в
своих работах подходим к городу как со-
вокупности людей, которые совместно
проживают на одной территории и объе-
динены определенными возможностями
удовлетворения своих потребностей. Го-
род как совокупность людей в опреде-
ленных условиях – такова парадигма на-
шего подхода к городскому развитию.

- Но ударение делаете на слове «лю-
дей». Об этом и поговорим. Вы сказали,
что содействуете развитию города. Что
есть развитие города?

- Город может расти. Город может уми-
рать. Город может исчезнуть с лица зем-

ли. Бывают периоды стагнации городов.
Развитие города – это и улучшение усло-
вий жизни людей, увеличение разнообра-
зия ролей, которые город представляет
жителям, это и занятость, и досуг. Разви-
тие – это и доступность услуг, финансо-
вых, бытовых, других. Развитие – это и
повышение качества жизни. И, наконец,
развитие – это чисто территориальное
формирование. Есть разные концепции.

На Западе сейчас распространена концеп-
ция умного развития. Умного в том смыс-
ле, что идет не экстенсивное наращивание
территорий, а интенсивное использова-
ние существующих – для повышения эко-
номической эффективности...

- Обратимся к примерам. Говорят, Мо-
сква – бурно развивающийся город. Вы с
этим согласны?

- Москва – безусловно, развивающий-
ся город. Но чтобы сказать «бурно разви-
вающийся город», нужно прибегнуть к
сравнению. Если сравнить, скажем, с
Шанхаем, который фантастически быст-
ро развивается, практически из ничего,
то Москва выглядит несколько скромнее. 

Я бы подошла к определению с другой
стороны. Москва развивается по очень
многим направлениям. Но когда специа-
листы нашего института ближе познако-
мились с московской экономикой, хозяй-
ством и – подчеркиваю! – возможностя-
ми, то сделали вывод: Москва развивает-
ся скорее вопреки, а не благодаря. То есть
потенциальные возможности развития,
заложенные в столичной ренте, на наш
взгляд, могли бы использоваться больше.
К сожалению, темпы развития в Москве
сдерживаются многими факторами.

Возьмем для примера строительство.
К сожалению, на взгляд специалистов на-
шего института, административные барь-
еры на пути доступа к земельным участ-
кам в Москве сформированы чрезмер-
ные. Процедура согласований и получе-
ния разрешений, выделения прав на зе-
мельные участки – очень длительный и
дорогостоящий процесс. Конечно, в дру-
гих городах России подобная процедура
не легче и не дешевле. И не всегда вино-
ваты местные власти, хотя часть ответст-
венности лежит на них: очень часто чрез-
мерному администрированию способст-
вует федеральное законодательство. Но
очень многое город может сделать сам в
рамках предоставленных ему полномо-
чий. Обидно, что Москва эти полномочия
не использует, а идет по пути наращива-
ния дополнительных. Так, принятые в Мо-

скве правила землепользования и за-
стройки, на наш взгляд, не используют
того прогрессивного инструмента, кото-
рый заложен в федеральном законода-
тельстве: Градостроительном и Земель-
ном кодексах. Этот инструмент направлен
на установление  в городах системы пра-
вового (территориального) зонирования,
которая определяет градостроительные
регламенты и разрешенные виды исполь-

зования не конкретного земельного уча-
стка, а территориальных зон. Тем самым
огромная часть согласований снимается
полностью. Москва же, вводя эти прави-
ла землепользования и застройки, уста-
навливает систему индивидуального сог-
ласования для каждого земельного уча-
стка. Это штучная административная, бю-
рократическая операция: вы должны
прийти к чиновнику и в индивидуальном
порядке для каждого земельного участка
пройти бюрократическую процедуру сог-
ласования. Между тем в России есть го-
рода, которые принимают нормальные
правила землепользования и застройки -
Казань, Великий Новгород, Хабаровск,
Пермь, Саратов, Чебоксары. Эти правила
снижают административный барьер для
инвесторов, для привлечения капитала и
дают возможность городу развиваться
интенсивно.

- Смотрю планы института: самое ча-
стое словосочетание здесь – жилищно-
коммунальное хозяйство...

- Мы помогали Москве разрабатывать
программу реформирования ЖКХ.
Должна сказать, что московская система
управления ЖКХ, на мой взгляд, мало
отличается от других городов. Говорю
это с сожалением, потому что потенциал
у Москвы большой. В финансовом плане
у столицы больше возможностей, чем у
других городов: там нет средств на ре-
конструкцию, модернизацию комму-
нальной инфраструктуры, здесь хоть и
не в полной мере, но есть. Здесь и спе-
циалистов больше, и передовые техно-
логии сосредоточены. У ЖКХ столицы
выше надежность и качество, не бывает
перебоев с теплом, как в других россий-
ских городах. Но, к сожалению, наш го-
род свои возможности использует не в
полной мере. Например, в ЖКХ Москвы,
как и в других городах, не создана ре-
альная рыночная среда: ни в сфере ком-
мунальных услуг, ни в сфере управления
жилищным фондом. Процесс формиро-
вания товариществ собственников жи-
лья идет так же медленно, как и в других

городах. Хотя, казалось бы, в Москве
рынок услуг более развит. Развивается и
управление недвижимостью как направ-
ление деятельности. И можно бы допус-
тить к управлению жилищным фондом
частные компании. И собственники жи-
лья более активные, более информиро-
ванные, чем в других городах. Но, к со-
жалению, административные препятст-
вия на пути формирования и вхождения

бизнеса на этот рынок, на пути форми-
рования ТСЖ очень высокие. Одним
словом, система ЖКХ остается на адми-
нистративном ресурсе – это, по большо-
му счету, советская система.

- Вы говорите, что на пути развития, ре-
форм стоит чиновник. Но почему он пре-
пятствует? Что руководит его действиями?

- Отделю одну из индивидуальных мо-
тиваций, связанную с недостаточной зара-
ботной платой и коррупционной средой, –
я не являюсь специалистом в области со-
циологии коррупционного поведения. Ес-
ли опираться на рациональную экономи-
ческую мотивацию и мотивацию ответст-
венности, то, на мой взгляд, поведение чи-
новника вполне объяснимо: он всегда хо-
чет занять как можно больше места. Чи-
новник считает, что без его контроля все
будет очень плохо. Он видит себя центром,
который знает, как правильно организо-
вать жизнь. И заполняет то пространство,
которое ему выделено. Свое понимание
норм и правил вносит в процесс принятия
решений. Он уверен, что его решения пра-
вильны, адекватны и что он поступит го-
раздо вернее, чем любой бизнесмен. Аргу-
мент его таков: частный бизнес заинтере-
сован только в получении прибыли, обще-
ственной значимости для частного бизне-
са не существует. А значит, на пути чисто-
гана должен встать он, чиновник. В част-
ности, в той области, которую мы с вами
обсуждаем: строительство и ЖКХ.

Пример из сферы строительства. Чи-
новнику дали ресурс – землю. У нас ог-
ромное количество неприватизирован-
ной государственной земли. И чиновник
этот ресурс никогда не отдаст. Пока в его
руках есть такой ресурс, как земля, он
решает, что здесь будет построено и бу-
дет ли вообще построено. Рынок не име-
ет значения - решает чиновник. Он возво-
дит бесконечный процесс согласований,
экспертиз, индивидуальных разрешений. 

- Нет ресурса – нет чиновника?
- Конечно. В ЖКХ то же самое. Чинов-

ник думает: я отвечаю за жизнь людей.
Как я пущу сюда частника? А если зимой

батарея лопнет? Отвечать буду я. При
чем здесь частник?..

- Так рассуждают в наших ДЕЗах...
- ...Которые на самом деле сами ни за

что не отвечают и у которых нет экономи-
ческой заинтересованности. Есть только
бюрократическая мотивация. Поэтому ра-
ботают неэффективно. И представить се-
бе, что чиновник сам, по доброй воле, от-
кажется от ресурсов управления, в том

числе финансовых, я не могу. Разве что
какой-нибудь одержимый реформатор,
который приходит с единственной целью
– изменить. Но это уже не чиновник. Это
скорее творец, руководствующийся выс-
шими идеалами. Невозможно требовать
от чиновника, чтобы он руководствовался
высшими идеалами. Чиновник руковод-
ствуется либо собственными интересами,
либо интересами своей структуры...

- Что может изменить ситуацию?
- Если говорить о ЖКХ, то – частный

бизнес. Но не мелкий, который не в со-
стоянии противостоять чиновнику. Хотя
мелкий бизнес – это замечательно и в
ЖКХ ему самое место, но он не может
преодолеть сопротивление чиновника.
Нынче проявился интерес крупного част-
ного бизнеса к системе ЖКХ. Создана
компания «Российские коммунальные
системы». Другие российские инвесто-
ры стали проявлять интерес к ЖКХ.

- И что в результате изменится?
- Абсолютно все. В ЖКХ катастрофиче-

ский износ всех систем и огромный недо-
статок инвестиционных ресурсов. Огром-
ный! Не забывайте: крупный бизнес обла-
дает не только капиталом, но и лоббиру-
ющими возможностями, большими, чем
противостоящий ему чиновник. Он в со-
стоянии убрать чиновника со своего пути.

- Не наивная ли точка зрения?
- Думаю, нет. В конечном итоге бизнес

приходит и говорит: мне нужен закон о
концессиях, закон о тарифном регули-
ровании – без этого реформа не пойдет.
Мне нужно, чтоб вы, законодатели, ре-
шили проблему задолженности МУПов.
То есть бизнес предъявляет требования
и лоббирует продвижение необходимых
ему изменений. Федеральное законода-
тельство ему подспорье в этом. Что же
касается чиновника, то и здесь все впол-
не предсказуемо: если чиновник не ли-
шен понимания, то он, конечно, не смо-
жет отказаться от инвестиций в инфра-
структуру ЖКХ.

Единственная проблема, которую при
этом нужно будет решать, –  новая моно-
полизация в этом секторе. Ее нельзя до-
пустить. Крупный бизнес должен прийти,
развить систему, получить прибыль. Но в
ЖКХ должна быть конкурентная среда.

- Известно, что крупный бизнес стара-
ется задушить конкурентов...

- Антимонопольное законодательство
на что? Для частного бизнеса оно дейст-
вует. Второе: должны быть законода-
тельные процедуры, которые не ведут к
монополизации сектора. Например, ком-
мунальная сеть, на наш взгляд, не долж-
на подлежать приватизации. Она должна
оставаться в муниципальной собствен-
ности. И должна передаваться в управ-
ление, в концессию на условиях конкур-
са. Таким должно быть требование фе-
дерального законодательства. И тогда в
ЖКХ не будет монополизации.

- Надежда Борисовна, ваш институт
изучает еще и мнения горожан по тому
или иному вопросу. Что вы знаете об ин-
тересах москвичей?

- Сейчас мы занимаемся ипотечным
кредитованием в Москве и других регио-
нах. Конечных результатов пока не полу-
чили, но тема очень интересная. Тем бо-
лее что в этой области есть некоторые
подвижки, и связаны они, с одной сторо-
ны, с улучшением законодательной ба-
зы, а с другой – с макроэкономической
стабилизацией: снизились процентные
ставки и инфляция, начался рост реаль-
ных доходов населения. А как только на-
чинают расти доходы, люди проявляют
интерес к тому, что им необходимо в
первую очередь. Жилье всегда стояло в
системе приоритетов на первом месте.

Надежда КОСАРЕВА: 

ЧИНОВНИК ИЛИ ЧАСТНИК -
КТО КОГО?

Надежда Борисовна Коса-
рева, президент фонда «Ин-
ститут экономики города»,
кандидат экономических на-
ук. Родилась в Москве.
Окончила экономический
факультет Московского го-
сударственного универси-
тета. Работала в Институте
народно-хозяйственного
прогнозирования и РАН. В
1995 году возглавила фонд
«Институт экономики горо-
да». Имеет дочь.
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что нас волнует...
СОВМЕСТНАЯ СЕССИЯ

ДВУХ АКАДЕМИЙ - 
СТАРТ ДЛЯ МОЩНОГО
НАУЧНОГО ПРОРЫВА

Найти тихий уголок в Мо-
скве, наверное, послож-
нее, чем обнаружить

где-нибудь в Океании необи-
таемый остров. Впрочем, ото-
рваться от шумных благ циви-
лизации на недельку-другую и
побывать в роли Робинзона
Крузо могут сегодня лишь со-
стоятельные любители экзо-
тики. Всем прочим медики ре-
комендуют время от времени
прогулки по аллеям, рыбалку,
охоту... И это не прихоть пере-
учившихся эскулапов, а на-
сущная необходимость. Ведь,
по экспертным оценкам, 70-
80 процентов москвичей про-

живает в зоне акустического
дискомфорта.

Слыхали ли вы раньше не-
что подобное: «акустический
дискомфорт», «шумовое за-
грязнение»? Если нет, то
возьмите на заметку - ей-бо-
гу, не для красного словца
сказано. И задуматься есть
над чем. Доказано, что шум
становится причиной прежде-
временного старения в 30
случаях из 100 и сокращает
продолжительность жизни
людей в крупных городах на
8-12 лет. Эти данные приведе-
ны в докладе группы медиков,
экологов и специалистов-до-

рожников из ГАИ Юго-Запад-
ного округа, сделанного на
экологическом факультете
Российского университета
дружбы народов.

Страшновато как-то. И ве-
ришь, и не веришь. Ученые -
все-таки люди немного чуда-
коватые. На самых шумных
этажах, первом и втором, эко-
логи РУДН установили специ-
альные пластиковые шумоза-
щитные окна. Потратились.
Не моды ради, а чтобы изба-
виться от шума. Окна хоро-
шие, красивые, доступные, в
общем-то, человеку, зараба-
тывающему не только на
хлеб, но и на масло. Впрочем,
окна - выход, но не панацея.
Они снижают шум на 5 - 10
децибел. Допустим, на улице
шумовой фон 65 дБ. Вычтите
из него максимум десять еди-
ниц и получите показатель
шумового загрязнения в до-

мах, которые находятся внут-
ри квартала, то есть относи-
тельно благополучных. Но на-
до бы еще на десяток-другой
поменьше, для полного, так
сказать, комфорта.

Кто в городе главный нару-
шитель тишины? Нет, не со-
сед с кувалдой за стеной, хотя
и он время от времени портит
вам нервы. Не ревущий кран
на кухне и не отбойный моло-
ток на улице. Враг весьма ко-
варен. Он хоть и шумит с утра
до вечера, но мы как-то свык-
лись с этим шумом и почти
его не замечаем. Конечно же,
это машины. Именно их шум
порождает 80 процентов всех
звуков, которые ежесекундно
издает большой город.

Но привычка, как говорит-
ся, обманчива. Под влиянием
шумов человек медленнее за-
сыпает, сон его прерывается
ревом промчавшегося мото-

цикла или грохотом КамАЗа.
Естественная усталость, нако-
пленная в течение рабочего
дня, не исчезает, а постепенно
переходит в хроническое пе-
реутомление. Отсюда - один
шаг к гипертонической болез-
ни, гастритам и язвам желуд-
ка, понижению остроты зре-
ния, нарушению координации
движений. И самое главное -
толчок, отправная точка к раз-
витию ишемической болезни
сердца.

Экологи РУДН отмечают,
что увеличение числа сердеч-
ников приходится на начало
1990-х годов, то есть на мо-
мент стремительного роста
автопарка столицы. В 1998 го-
ду частота заболеваемости по
сравнению с 1992-м увеличи-
лась в 1,7 раза... ГАИшники
проанализировали, «каким
местом» шумят машины. И
выяснили, что у грузового
транспорта самый шумный
элемент - двигатель, а у лег-
кового - шины. Ясно, что и без
первого, и без второго ни од-
но транспортное средство да-
леко не уедет.

Где же решение проблемы?
Можно на время спрятаться
за дорогим стеклопакетом. А
на улице? В метро? За рулем,
наконец, куда деваться? Затк-
нуть уши?..

В общем, как ни крути, а от
шумового стресса не убере-
жешься. Нужно, конечно,
строить многоуровневые раз-
вязки на крупных магистра-
лях. Это снижает уровень шу-
мового потока. Разделитель-
ная полоса на МКАД, напри-
мер, тоже работает на шумо-
понижение. Но самый опти-
мальный выход - шумозащит-
ные экраны, которые устанав-
ливаются на некоторых маги-
стралях. На третьем транс-
портном кольце, например.
Это то немногое, но крайне
необходимое, в городском хо-
зяйстве, что сделает нашу
жизнь немного спокойнее.

Но «от тревоги мирской су-
еты», которую великий и про-
зорливый поэт, полагаю, не
случайно подметил «средь
шумного бала», нам все равно
никуда не деться. Большой
шум - большие тревоги.

Александр АСТАФЬЕВ,
обозреватель 
«Московской среды»

Четвертая по общему счету
и третья в этом году
встреча Президента РФ

Владимира Путина и премьер-
министра Индии А.Б. Ваджпайи
оказалась весьма урожайной. В
пакете весомых плодов полити-
ческого, экономического, науч-
ного и военно-технического сот-
рудничества - всего подписано
более 10 документов - общест-
венности предъявлен и доку-
мент о намерениях совместного
исследования возможных про-
ектов российско-индийского
полета на Луну. С 60-х годов по-
добного рода проекты не просто
привлекают к себе внимание
своей амбициозностью, но и
свидетельствуют о высоком
уровне научно-технического по-
тенциала государств - в XX веке
только СССР и США, а в XXI еще
и двух других великих держав:
Китая и Индии.

О последних, впрочем, как и о
Востоке вообще, в РФ почти не
пишут. Упоминают иногда лишь
в силу протокольной необходи-
мости - и то небрежно, а порой и
с брезгливостью. Иное дело - по-
добострастное почтение ко все-
му европейскому, тем паче к
американскому.

Подобная политика и уровень
ее освещения - не от «продвину-
тости», как кто-то думает, а от
невежества, политического и
общеобразовательного. От не-
дооценки веса и роли Востока,
от высокомерного презрения
неучей к культуре, традициям и
достижениям восточных сосе-
дей с многотысячелетней исто-
рией. Вот, например, «образо-
ванцы» (термин А. Солженицы-
на) на каналах ТВ и даже в круп-
ных столичных газетах именуют
всех без исключения индийцев
«индусами». Даже не подозре-

вая о том, что индусы - это
лишь та часть населения этого
государства, которая приверже-
на индуизму. А ведь есть еще
индийцы, которые исповедуют
буддизм, мусульманство, хри-
стианство...

Однако что нам, Дунькам, рва-
нувшим в Европу, «этот Восток».
Для иных наших политиков Ин-
дия с миллиардным населением,
с высокоразвитой индустрией на
высоких технологиях, с передо-
вой наукой - это де по-прежнему
«мировая деревня». Сегодня Ин-
дия, как и Китай, недавно уди-
вивший мир очередным проры-
вом в космос, нацелилась аж на
Луну! И приглашает нас, получа-
ется, - пока мы не растеряли до
конца космических наработок
советского времени, пока не уто-
пили их в океане, как орбиталь-
ную станцию «Мир», - к совмест-
ным разработкам. Так и хочется
сказать: нам бы в «лунную ком-
панию» еще и быстро развиваю-
щийся Китай - была бы еще раз
прочерчена конфигурация стра-
тегического партнерства трех ве-
ликих держав, которое как раз в
XXI веке могло бы стать гаран-
том мира и стабильности не

только в Азии, но и в глобальном
масштабе.

Кстати, как стало известно, Пу-
тин и Ваджпайи должны были
продолжить обсуждение вопро-
сов трехстороннего «пула взаи-
модействия», которое осуществ-
ляется в рамках ООН на уровне
министров иностранных дел Ки-
тая, Индии и РФ. В опубликован-
ных документах эта тема не была
развита. В подписанной же сто-
ронами Декларации о глобаль-
ных вызовах и угрозах междуна-
родному миру и стабильности
только подчеркивается, что Рос-
сия и Индия как стратегические
партнеры привержены сотрудни-
честву на двустороннем и много-
стороннем уровнях по стратеги-
ческим вопросам... в целях фор-
мирования всеобщей и эффек-
тивной системы противодействия
глобальным вызовам и угрозам
XXI века. Показательно, что В. Пу-
тин, принимая Ваджпайи, под-
черкнул «уникальность и много-
гранность нашего стратегическо-
го партнерства», а также «неиз-
менно доверительный характер
наших отношений» с Индией.

На фундаменте политическо-
го доверия двух стран, заложен-

ном в годы 45-летнего (1947-
1991) советско-индийского сот-
рудничества (с помощью и при
участии СССР построено около
150 предприятий) практически
по всем направлениям торгово-
экономических, научных, куль-
турных и военных связей, и воз-
рождаются в последние, после-
ельцинские, годы российские
контакты с Индией. Хотя их ны-
нешние масштабы, как подчерк-
нул А.Б. Ваджпайи, далеко не со-
ответствуют и потребностям, и
возможностям двух стран. Гово-
ря о торговле, В. Путин упомянул
о том, что в 70-е годы ежегод-
ный товарооборот СССР с Инди-
ей составлял 3,5 млрд. долла-
ров, а сейчас пока 1,5-2 млрд.,
что, между прочим, учитывая не-
сравнимость веса «тогдашнего»
и «нынешнего» доллара, состав-
ляет отставание физического
объема торговли не в 2 раза, а
существенно больше.

Подчеркнем важность и уни-
кальность некоторых из подпи-
санных соглашений. Любопытен,
например, маневр двух стран во-
круг проекта создания Россией
плавучей АЭС (корабля-станции)
у берегов Индии, который, кста-

ти, готов кредитовать Китай. Ин-
терес к проекту проявляет и Ин-
донезия. Многостороннее сот-
рудничество - всегда путь к укре-
плению мира и разрешению
сложных спорных вопросов. Ма-
невр, впрочем, вполне коррект-
ный, состоит в том, что в услови-
ях международного запрета на
сотрудничество с Индией в атом-
ной сфере (из-за ядерных испы-
таний Индии) плавучая АЭС бу-
дет создаваться как российская
собственность. Только передает-
ся в лизинг Индии. При этом ни
та, ни другая сторона не наруша-
ет международных обяза-
тельств. Для РФ этот проект мо-
жет стать пилотным, с подобны-
ми кораблями-станциями она
может выйти на мировой рынок.

Другое сотрудничество в
ядерной области (РФ уже возво-
дит два энергоблока АЭС в юж-
ном штате Тамилнад), а также в
космических исследованиях, в
военных поставках, в граждан-
ской авиации, в нефтегазовой
отрасли (Индия инвестирует 1,7
млрд. долларов в разработку
шельфового месторождения
«Сахалин-1»), в банковской сфе-
ре, в области информационных
технологий и биотехнологий, в
научных исследованиях ученых
сообществ и т. д. - весь этот ком-
плекс взаимодействия означает
надежную основу нашего долго-
срочного партнерства.
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Валерий КУДИНОВ,
кандидат исторических наук

РОССИЯ - ИНДИЯ: 
КОСМИЧЕСКИЕ ГОРИЗОНТЫ

ЕСТЬ ТОЛЬКО ШАГ МЕЖДУ
ШУМОМ И ЯЗВАМИ...

Тому проекту, что зарождается в
недрах Академии наук России, на
мой взгляд, суждено сыграть та-

кую же роль, как созданию ядерного
оружия или прорыву в космос. Конеч-
но, если этот проект будет реализован
именно так, как задуман. 

Речь идет о здоровье нации. Сегод-
ня каждому гражданину России по-
нятно, что положение  со здравоохра-
нением катастрофическое. Критиче-
ское сокращение рождаемости нало-
жилось на рост патологий среди ново-
рожденных, дало скачок генетических
заболеваний, что приводит к появле-
нию неизлечимых дефектов у детей.
Мужская смертность приблизилась к
границе 57 лет, что характерно только
для слаборазвитых африканских
стран. И этот показатель ярче всего
свидетельствует о деградации обще-
ства, об угрозе его будущему. Можно
не соглашаться с такими выводами, но
для любой популяции живых организ-
мов, в том числе и человеческой, био-
логические законы столь же неукос-
нительны, как и физические.

Ученые всегда чувствуют реальные
опасности раньше, потому что их про-
фессия подразумевает прогнозирова-
ние будущего. И сегодня они бьют тре-
вогу. Однако одних предупреждений
мало - надо действовать! И две акаде-
мии наук - Российская и медицинская
- решили объединиться, чтобы совме-
стно противостоять надвигающейся
беде. В декабре они проводят совме-
стную сессию «Наука - здоровью че-
ловека», на которой попытаются не
только проанализировать сложившу-

юся ситуацию, но и наметить выходы
из нее.

Одним из инициаторов проведения
такой сессии стал академик-секретарь
отделения биологических наук РАН
академик А.И. Григорьев. 

- Медицина всегда волновала и бу-
дет волновать подлинных исследова-
телей, - говорит ученый. - И если у
них есть хоть малейшая возможность
работать в этой области, они это де-
лают. Академик И.А. Шилов объектив-
но оценил состояние таких работ в
РАН и предложил объединить усилия
ученых разных направлений, то есть
создать целевую программу. Главная
ее цель - вычленить из множества ра-
бот те, которые могут быть не только
интересны для исследователей, но и
способны принести реальную пользу
практической медицине. По инициа-
тиве президиума РАН собрались круп-
нейшие ученые, оценили состояние
дел и решили  поработать сообща.
Любопытно, что в первый же год по-
ступило свыше 400 предложений, что

свидетельствовало об актуальности
такой  целевой программы. Научный
совет возглавляет, пожалуй, самый
авторитетный ученый-биолог акаде-
мик О.Г. Газенко. Именно этот совет
рекомендует президиуму РАН, какие
именно проекты следует поддержать
и финансировать. Всего один год дей-
ствует программа «Фундаментальные
науки - медицине», но уже получены
весьма неплохие результаты. Сейчас
из четырехсот проектов  отобрано 38.
Достойных финансирования было го-
раздо больше, но денег у нас, к сожа-
лению, мало, а потому старались от-
бирать самые актуальные... 

Я попытался узнать у академика
Григорьева  точную цифру - интересно
все-таки, сколько денег выделит пра-
вительство на столь актуальную проб-
лему? Оказалось, поначалу - 20 милли-
онов рублей, затем финансисты доба-
вили еще десять. Таким образом, было
всего тридцать миллионов рублей...
(Тут недавно арестованы два чиновни-
ка из Министерства природных ресур-

сов, которые требовали взятку в мил-
лион долларов. Ровно столько выделя-
ет государство на программу «Фунда-
ментальные науки - медицине»!)

- Деньги, конечно, очень маленькие,
можно сказать, ничтожные, но и за
них  мы благодарны, - говорит акаде-
мик А. Григорьев. - Мы собрали кон-
ференцию, делились опытом, докла-
дывали о результатах исследований.
Очень много интересного! Демонстри-
ровались новые приборы и лечебные
препараты, созданные в разных лабо-
раториях, исследователи делились
своими выводами о возникновении и
развитии отдельных заболеваний.
Совместная научная сессия двух ака-
демий - это не только подведение ито-
гов исследований, в большей степени
- старт для более широких программ!
Предполагается сконцентрировать
усилия на трех направлениях. Во-пер-
вых, современная медицина. Речь
идет о молекулярной биологии, то
есть о клеточной диагностике. Это
круг проблем, связанных с генетикой,
другими отраслями современной био-
логии и медицины... Второй блок -
биобезопасность. Здесь комплекс
проблем, в том числе терроризм. В ча-
стности, терроризм как фактор стрес-
са. В современных условиях именно
эмоциональные нагрузки на психику
становятся главными, и надо выраба-

тывать принципиально новые методы
борьбы с ними. Третье направление -
окружающая среда, экология. Предпо-
лагается отойти от традиционного по-
нимания этих проблем и коснуться
влияния окружающей среды более
широко. К примеру, климат и здоро-
вье, пищевые запасы и будущее чело-
века. Рациональное использование
водных ресурсов, динамика измене-
ния атмосферы и так далее. Естест-
венно, речь заходит о здоровье не
только физическом, но и духовном,
так как без этого невозможно пред-
ставить нормальную жизнь человека.

Совместная сессия двух академий и
проходить будет необычно. После пле-
нарного заседания ученые разъедутся
в научные учреждения, где пройдут
круглые столы. В четырех клиниче-
ских центрах - кардиологическом, он-
кологическом, в Институте нейрохи-
рургии и Первом медицинском инсти-
туте - соберутся ученые и специали-
сты, которые занимаются сердечно-
сосудистыми заболеваниями, онколо-
гией, заболеваниями мозга и невроло-
гией, а также биологической безопас-
ностью и эпидемиологией. Ведущие
ученые охарактеризуют состояние
этих важнейших областей медицин-
ской науки, проанализируют пробле-
мы и трудности, с которыми встреча-
ются. Они обратятся не только к своим
коллегам, которые будут присутство-
вать на круглых столах, а и к физикам,
химикам, математикам - людям, кото-
рые могли бы взглянуть на проблему
со стороны. Такой подход довольно
часто приводит к успеху.

Владимир ГУБАРЕВ,
лауреат Государственной премии СССР

УЧЕНЫЕ ПРОТИВ
ДЕГРАДАЦИИ НАЦИИ
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НА МЕДОВОЙ ЯРМАРКЕ МОЖНО
ИЗУЧАТЬ ГЕОГРАФИЮ СТРАНЫ.
ПОИСТИНЕ В СТОЛЬНОМ ГРАДЕ -
ВСЕРОССИЙСКОЕ ЗАСТОЛЬЕ

день за днем:

В предвыборную неделю - с 1 по
7 декабря - будет действовать осо-
бый порядок обмена паспортов ста-
рого советского образца на новые
российские. Об этом сообщил в пят-
ницу, 14 ноября, замминистра внут-
ренних дел РФ Александр Чекалин.

По его словам, в этот период со-
ветский паспорт не будет изыматься
у владельца при сдаче документов в
паспортный стол. Кроме того, в день
выборов, 7 декабря, во всех пас-
портных столах будет организовано
дежурство сотрудников. «Это дела-
ется для того, чтобы граждане, об-
наружившие утерю паспорта, могли
немедленно обратиться в паспорт-
ный стол по месту жительства, - ска-
зал замминистра. - Там им будет
оперативно выдано временное удо-
стоверение личности, что позволит
принять участие в голосовании».

П
Я

ТН
ИЦ

А,
14

.1
1

Президент России Владимир Пу-
тин поздравил сотрудников НИИ
скорой помощи им. Н.В. Склифо-
совского с 80-летним юбилеем ин-
ститута. «Люди обращаются к вам
в самых сложных ситуациях и все-
гда получают быструю, квалифи-
цированную помощь. Самоотвер-
женный труд сотрудников институ-
та, их профессионализм и вер-
ность клятве Гиппократа заслужи-
вают самого глубокого уважения,
благодарности исцеленных паци-
ентов и их близких», - отмечается в
поздравлении главы государства.

Мосгордума на заседании в сре-
ду, 12 ноября, приняла постановле-
ние о награждении почетным ди-
пломом Института имени Склифо-
совского за заслуги перед город-
ским сообществом. НИИ скорой
помощи основан в 1923 году на ба-
зе Шереметевской больницы. На
протяжении 80 лет НИИ - головной
научно-методический центр по ор-
ганизации и развитию службы ско-
рой медицинской помощи в стране.

Институт сегодня - одно из круп-
нейших научно-исследовательских
учреждений России, в составе ко-
торого 39 научных и 19 клиниче-
ских подразделений, где работает
3,5 тыс. медиков. Среди сотрудни-
ков НИИ один академик Россий-
ской академии медицинских наук
(РАМН), два члена-корреспондента
РАМН, 29 профессоров, 70 докто-
ров медицинских наук, 163 канди-
дата медицинских наук. Ежегодно в
институт поступает около 50 тыс.
пациентов, половине которых ока-
зывается высококвалифицирован-
ная экстренная помощь. Из других
лечебных учреждений столицы и
страны в институт ежегодно пере-
водится для специализированного
лечения до 1,5 тысячи пациентов в
крайне тяжелом состоянии.

Для коммунальных и дорожных
служб начался период круглосуточ-
ной работы на улицах города. Об
этом в четверг, 13 ноября, сообщил
информационный центр правитель-
ства Москвы.

Коммунальщики и дорожники го-
рода работают все 365 дней в году.
Однако самый сложный сезон для
них - зима. На борьбу с непогодой
выйдут до 10 тысяч спецмашин. Ос-
новной критерий их отбора в ны-
нешнем сезоне - универсальность и
надежность. Кроме техники с жел-
тыми проблесковыми маячками на
трассах работают более 1000 мо-
бильных бригад: ведь даже самым
совершенным машинам не обой-
тись без помощи людей.
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КРУГЛОСУТОЧНАЯ
ВАХТА

Тем не менее в столице активно
продолжается строительство жи-
лья, школ, поликлиник, больниц,

других объектов социального назначе-
ния, укрепляется реальный сектор эко-
номики, средний и малый бизнес. Но
дальнейшее развитие города столкну-
лось с новой проблемой, которая все
более и более обостряется: энерго- и
теплоснабжение. Уже сегодня ощуща-
ется дефицит электроэнергии и топли-
ва, а через несколько лет, когда придет-
ся обогревать и освещать все новые и
новые объекты, положение в этой сфе-
ре может стать катастрофическим.

Правительство Москвы всегда уделя-
ло этой проблеме первостепенное вни-
мание. Был вынесен соответствующий
вопрос и на очередное его заседание.
Повестка дня звучала так: «О развитии

генерирующих мощностей в городе Мо-
скве». Проще говоря, вопрос стоит реб-
ром: где взять дополнительные объемы
электроэнергии и топлива, которые, по
подсчетам специалистов, нужно увели-
чить к 2010 году как минимум на 40
процентов, и только в этом случае соци-
ально-экономическое развитие города
сможет идти нормально.

Невеселую картину нарисовал в сво-
ем докладе на заседании правительства
первый заместитель руководителя Де-
партамента топливно-энергетического
хозяйства города Москвы Сергей Рома-
новский: высоковольтные линии элект-
ропередачи, трансформаторные под-
станции работают с большой перегруз-
кой, оборудование на многих электро-
станциях, РТС изношено, только 3 из 14
электростанций работают в нормаль-

ном режиме, выдают запланированные
мощности энергии. В общем, топливно-
энергетическое хозяйство города нуж-
дается в капитальной реконструкции и
модернизации. На что, по предвари-
тельным подсчетам, потребуется 120-
130 миллиардов рублей.

Выступавшие на заседании практики-
хозяйственники, ученые-энергетики ви-
дят реальный резерв топливно-энерге-
тического потенциала города в над-
стройке над действующими электро-
станциями и РТС газотурбинных уста-
новок, способных из газа вырабатывать
электроэнергию и одновременно давать
тепло. Одна из таких установок сейчас
уже монтируется на столичном заводе
«Салют».

Итак, нас сможет спасти газ? Но, как
заявил в своем выступлении на заседа-
нии столичного правительства замести-
тель министра энергетики РФ Виктор
Кудрявый, у Газпрома на всех крупней-
ших месторождениях намечается спад
объемов добычи газа, и он посоветовал
руководству города напрямую выйти в
Ямальский автономный округ, где со-
средоточены 92 процента всех газовых
запасов. Москве, по мнению заммини-
стра, можно бы стать совладельцем ча-
сти этих запасов.

Подводя итоги обсуждения этого
жизненно важного для города вопроса,
ведущий заседание правительства вице-
мэр Валерий Шанцев заявил, что все це-
левые комплексные социально-эконо-
мические программы останутся невы-
полненными, если не удастся найти но-
вые резервы мощности электроэнергии
и тепла. По его убеждению, не следует
раздувать слухи о каком-то противосто-
янии между руководством города и АО
«Мосэнерго». Вопросов общих много, и
надо искать пути для их делового, взаи-
мовыгодного решения с учетом прежде
всего интересов миллионов москвичей.

- В первую очередь, - подчеркнул Ва-
лерий Шанцев, - надо срочно разрабо-
тать конкретные, адресные программы
по наращиванию мощностей на тех объ-
ектах Мосэнерго, которые сегодня уже
имеются.

Правительство приняло решение пору-
чить разработчикам представленного
проекта плана «О развитии генерирующих
мощностей в городе Москве» капитально
доработать его с четким определением
всех топливно-энергетических объектов,
которые придется заново строить или ре-
конструировать, конкретных исполните-
лей, источников финансирования.

Николай АНДРЕЕВ

Толпа гудит как пчелиный
рой и тяжело вливается
внутрь Манежа. На входе

милиция - досмотр сумок, покла-
жи. Пенсионеры ропщут - мол,
чего  стариков тревожить? Но
безопасность прежде всего.

Медом пропитан воздух Мане-
жа. Пахнет травами Горного Ал-
тая, снегами Кавказского хребта,
сухими и знойными волжскими
степями, сибирской тайгой. Дви-
гаться по рядам тяжело, народу
как в час пик на станции «Арбат-
ская» - буквально продираешься
между шуб и пальто, наступая на
ноги. Однако брани не слышно, в
«медовой среде» ругаться даже
не получается. Мед примиряет...

- Малиновый, тыквенный ме-
док, подходим, граждане!

Продавцы меда, одетые в бело-
снежные халаты, солидны и сте-
пенны, как банкиры. Кричать и
расхваливать свой товар не при-
нято. Мед не нуждается в рекламе
- обязательно подойдешь, попро-
буешь - и обязательно купишь. 

- Забрус, уважаемая женщи-
на, это, считай, сливки - чис-
тый пчелиный воск. Кровь ве-
ликолепно очищает или, если у
вас десенки болят, горло.
Сколько вам отпустить?

«Женщина», интеллигентная
старушка в съехавших на нос

очках, долго смотрит на забрус,
что-то шепчет себе под нос...

Без денег в Манеж лучше не
приходить. Хочется попробо-
вать и купить все сорта, а их
больше пятидесяти. Но удо-
вольствие не из самых деше-
вых - цены от 150 до 300 руб-
лей за килограмм. Один грамм

прополиса - пчелиного клея,
богатого эфирными маслами,
обладающего ярко выражен-
ным антимикробным эффек-
том, - стоит 3 рубля. А одним
граммом разве поправишь
здоровье? Впрочем, пенсионе-
рам скидка в 20 рублей с кило-
грамма меда любого сорта.

- Так мед не колбаса, вы его
целый год будете кушать и меня
добрым словом вспоминать!
Вот я вам добавлю в качестве
презента лишние 70 граммов.
Для хороших людей не жалко...

- Кориандровый берите, для
умственной деятельности.

- Магазинный мед, уважае-
мый, моментально садится, а
наш до весны не сядет. Третье
поколение пчеловодов Яковен-
ко - даем гарантию!

Со знанием дела снимаются
пробы, старательно облизыва-
ются пробные ложечки, потре-
скавшиеся от авитаминоза гу-
бы. «Нет, пожалуй, надо еще по-
искать». Казалось бы, вся про-

дукция сертифицирована -
представители госветнадзора
следят за этим строго, но неис-
поведимы пути людских при-
страстий! Возле отдельных лот-
ков очередь закручивается спи-
ралью и заканчивается неиз-
вестно где.

- А тут, знаете ли, дальнево-
сточный медок. У них там эко-
логия отличная. 

На ярмарке хорошо изучать
географию. Удмуртия, Вятка,
Приморье, Кавказ, заповедный
Шипов лес, Хопер, Дон... Каж-
дый лоток украшен фотографи-
ями с ландшафтами: реки, горы,
леса. Глаза разбегаются, аппетит
разгорается, но теряешься со-
вершенно. Что брать? Гречиш-
ный или синяковый, донник или
кипрей? С чем будем бороться -
с холестерином или с гиперто-
нией? А если в боку ломит?

- Тогда советую вам мед из
Епифани, в нем 30 элементов
Менделеевской таблицы! Или,
может, медовушки хотите, 100
рублей литр. Если у вас потен-
ция хромает, то рекомендую...

Нет, замучаешься выбирать.
Берешь от отчаяния 100 грам-
мов кориандрового, для умст-
венной деятельности, заботли-
во опускаешь драгоценную ба-
ночку в сумку и ввинчиваешься
в поток, текущий к выходу.  

- Не напирайте, граждане,
старушку зашибете!

Старушка, оказавшись на
улице, облегченно вздыхает и...
торопливо закуривает. Вероят-
но, надышавшись и запасшись
медом, она чувствует себя по-
молодевшей лет на пятьдесят.

Игорь ЯСЮКОВ

Торговля тут шла бойко,
поскольку центр города
рядом. Зато обещание

правительства построить для
этих рынков целое здание да
еще в качестве арендаторов
преимущественное право ос-
тавить за аборигенами ры-
ночной торговли в ЦСКА вы-
глядело более чем сомни-
тельно. Во-первых, уж боль-
но много аборигенов. Как ни-
как, а на территории спорт-
комплекса расплодились три
рынка. Это 853 торговых ме-
ста. Во-вторых, торговля не
терпит простоев, а вот строй-
ка может затянуться. Нако-
нец, обещанное здание могут

построить в месте, не столь
привлекательном, как ЦСКА.
Взвесив все это, представи-
тели рыночной торговли за-
няли вокруг  спорткомплекса
круговую оборону.

В ход пошли и жалостли-
вые рассказы продавцов о
том, что они остаются без ра-
боты, им не на что кормить
семью, и грозные пророчест-
ва о скором конце торговли
на рынках, а значит, серьез-
ное повышение цен на многие
товары... Не помогло. Рынки в
спорткомплексе ЦСКА были
ликвидированы. А вышена-
званные опасения оказались
сильно преувеличены.

На днях состоялось откры-
тие обещанного торгового
центра с символическим на-
званием «Старт-Авиацентр».
Он вырос за зданием аэрово-
кзала, то есть примерно на
том месте, где и кипела ры-
ночная торговля. Строитель-
ство велось чуть больше го-
да. Однако центр того стоит.
Это современное здание из
стекла и бетона. Торговые
места расположились в стек-
лянных небольших салончи-
ках. Число самих мест нена-
много, но все-таки больше,
чем было на территории
спорткомплекса, а именно
878. Кроме того, в центре
есть три кафе,  всевозмож-
ные мастерские по разным
видам ремонта, химчистка...
Предусмотрена автопарковка
на 800 машин.

Московское правительст-
во выполнило и обещание,
данное бывшим арендаторам
ЦСКА. Им отдали 98 процен-
тов торговых мест.

Наталья КУЗИНА

ГЕНЕРАТОРЫ ЖИЗНИ
Не секрет, что в Москве в последние годы возни-
кли определенные трудности, связанные с сокра-
щением поступлений в ее казну из-за принятия
ряда федеральных законов.

В Манеже до 24 ноября будет работать юбилейная, десятая
по счету, ярмарка меда Союза пчеловодов России. Если у
вас проблемы со здоровьем, не поленитесь, посетите яр-
марку, купите целебного яства!

ТАБЛИЦА МЕНДЕЛЕЕВА НА МЕДУ

СТАРТ ДАЕТ АВИАЦЕНТР
Когда московское правительство
впервые заговорило о том, что веще-
вые рынки должны приобрести циви-
лизованный вид, среди тех, кого это
шибко возмутило, оказались и сот-
рудники рынков, занявших спортком-
плекс ЦСКА. И понять их было можно.

Однако ни особой окрыленно-
сти, ни воодушевления после
окончания встречи среди обы-

вателей не наблюдалось. И вот поче-
му, на мой взгляд.

В последнее время такого рода
«посиделки» становятся все более
формальными, отчета ради... Мне
по роду общественной деятельно-
сти (я председатель домкома терри-
ториальной общины «Велозавод-
ская, 11») постоянно приходится
бывать на таких встречах. И вот что
замечаю: с каждым разом в боль-
ших залах собирается все меньше
народу. В микрорайоне Кожухово
проживает около 4 тысяч жителей, а
на встречу пришло меньше 60 чело-
век, да и то примерно четверть из
них составляли сами работники уп-
равы, ДЕЗа, других обслуживающих

организаций, а также сотрудники
ОВД района.

Появилась какая-то странная пра-
ктика: вопросы на встречах разреша-
ют задавать только в письменном ви-
де, да и  то отвечают едва ли на поло-
вину из них. Правда, на этот раз лю-
ди настояли на возможности и уст-
ных обращений. Но к микрофону
пробились лишь двое. Поэтому неко-
торые жители, не получив слова,
просто встали и ушли - проголосова-
ли за «полезность» таких встреч но-
гами. Спрашивается, нужны ли такие
дежурные мероприятия? 

Если действительно  нужны, то
давайте сделаем их более откры-
тыми, тематическими, наполним
конкретным и дельным содержа-
нием.

Юрий АНДРЮХОВ
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В минувший четверг состоялась встреча жи-
телей микрорайона Кожухово с руководст-
вом управы района Южнопортовый ЮВАО.
Дело, казалось бы, благое и замечательное:
власть должна информировать жителей и
отчитываться перед ними за свои деяния. 

ЖИТЕЛИ ГОЛОСУЮТ НОГАМИ...



Ему, конечно же, обрадо-
вались в нашем городе
многие. Кто-то, напри-

мер, с удовольствием вдохнет
полной грудью свежего мороз-
ного воздуха, очищенного пу-
шистыми хлопьями-фильтра-
ми. Ребятишки уже успели
вдоволь наиграться в снежки

на школьных дворах. Модни-
цы гордо прошлись по улицам
в новых шубках, а сноуборди-
стам и лыжникам не терпится
показать себя на скользких
склонах... Да мало ли еще
развлечений зимой!

Но это нам, простым смерт-
ным, зима в радость. А каково

сейчас организациям ЖКХ?
Для них наступает, наверное,
самая хлопотная пора. Впро-
чем, работники коммунальных
служб уже давно доложили о
своей готовности к зиме, о
том, что в наших домах будет
тепло и уютно в самую лютую
стужу, что «белые гвозди», о
которых писал поэт, не про-
бьют кровли домов и во дво-
рах никто не будет ломать ко-
нечности. И действительно, в
первые же часы белой стихии
наши коммунальщики проде-
монстрировали горожанам
весь богатый арсенал техни-
ческих средств борьбы с зано-
сами и гололедом. Главное,
чтобы этот боевой настрой,
как говорят спортивные ком-
ментаторы, службы городско-
го хозяйства сохранили на
весь долгий и многотрудный
для них зимний период.

Фото
Андрея НИКЕРИЧЕВА

5факты и комментарии
ТРОЛЛЕЙБУСЫ В ЭКСПЛУАТАЦИИ

ДЕШЕВЛЕ АВТОБУСОВ, ЭКОЛОГИЧЕСКИ
БЕЗОПАСНЫ И БЕСШУМНЫ. 

ВОТ БЫ ЕЩЕ ХОДИЛИ ПОЧАЩЕ

Лефортовские тоннели к откры-
тию движения в них будут оборудова-
ны системами видеонаблюдения. Об
этом в субботу, 15 ноября, сообщила
пресс-служба ГИБДД ГУВД Москвы.

Открыть движение в обоих Лефор-
товских тоннелях (глубоком и мел-
ком) планируется уже 1 декабря. Их
сейчас оборудуют современными си-
стемами безопасности. В числе тако-
вых - системы пожаротушения и ви-
деонаблюдения. Система видеонаб-
людения позволит инспекторам
ГИБДД в режиме реального времени
видеть всю картинку движения в тон-
нелях. Это даст возможность предот-
вращать аварию, а если таковая все-
таки произойдет, то максимально бы-
стро ликвидировать ее последствия.

Движение поездов на участке ме-
жду станциями «Царицыно» и «Оре-
хово» Замоскворецкой метролинии
было полностью восстановлено к
утру в воскресенье, 16 ноября.

Инцидент, приведший к изме-
нению привычного графика рабо-
ты метро, произошел в субботу,
15 ноября, около 6.40 утра, когда
тоннель между станциями в ходе
отделочных работ оказался подто-
пленным из-за прорыва грунто-
вых вод.

Регистрационные подразделения
столичной автоинспекции с поне-
дельника, 17 ноября, перешли на
новый 12-часовой график работы.
Об этом сообщила пресс-служба
УГИБДД Москвы.

Теперь прием населения и реги-
страция автомобилей будут произ-
водиться в течение 5 дней в неделю
с 8.30 утра до 20.30 вечера с двумя
перерывами - с 14 до 15 и с 17 до 18
часов. Неприемные дни в регистра-
ционных отделах ГИБДД остаются
прежними - воскресенье и поне-
дельник.

СУББОТА,15.11

ИНФОРМ
БЮРО

ТОННЕЛИ 
«ПОД КОЛПАКОМ»

И В МЕТРО 
БЫВАЮТ СБОИ
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НОВОСТИ ГИБДД

ПОНЕДЕЛЬНИК,17.11

Как известно, 7 декабря состоятся
выборы депутатов Государственной
думы и мэра Москвы. О том, как в
нашем городе ведется подготовка к
этим выборам, доложил на очеред-
ном заседании столичного прави-
тельства председатель Московской
городской избирательной комиссии
Валентин Горбунов. Судя по его со-
общению, предвыборная работа в
городе, административных округах и
районах идет полным ходом.

А в перерыве между заседаниями
правительства за окном повалил
снег, и нас, журналистов, очень за-
интересовала короткая пресс-кон-
ференция, которую провел в фойе
первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы, руководитель
комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов. Кстати, он же и руко-
водитель городского штаба по под-
готовке к выборам. По заявлению
Петра Николаевича, городское хо-
зяйство столицы полностью готово к
зиме, обеспечено необходимой сне-
гоуборочной техникой в количестве
9,5 тысячи единиц, противогололед-
ным реагентом. Не застанут врас-
плох и морозы: дома, школы, боль-
ницы и другие социальные объекты
будут обеспечены теплом.

Правительство также обсудило
вопрос о проектах московского
трехстороннего соглашения и согла-
шения между Министерством труда
и социального развития Российской
Федерации и правительством Моск-
вы на 2004 год.

ГОТОВЫ 
И К ВЫБОРАМ, 
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«МС» - Интерфакс 

Шумная стайка московских маль-
чишек дружно снималась с ме-
ста и мчалась к вокзалу глазеть

на электрическое чудо. Провинциаль-
ные старушки испуганно крестились
при встрече с троллейбусом, принимая
его за рогатого черта на колесах. Толь-
ко бравые военные решительно подни-
мались на его борт, стараясь все же не
прикасаться к металлическим деталям
салона.

- Не боись, ребятишки, техника на-
дежна! - успокаивали настороженных
пассажиров Борис Купцов и Павел За-
сыпкин, первые водители первого сто-
личного троллейбуса.

Вызывая всеобщее изумление и вос-
торг, электрическая машина резво кати-
ла по Москве. За ней, безнадежно от-
ставая, со свистом и улюлюканьем бе-
жала ватага мальчишек...

Вполне вероятно, что 70 лет назад,
когда в середине ноября 1933 года в
Москве появился первый троллейбус,
именно так все и было. Первые трол-
лейбусы курсировали от Белорусского
вокзала до моста Окружной железной
дороги в Покровском-Стрешневе. Пона-
чалу трасса была однопутной: при
встрече двух троллейбусов один из них

должен был снять токоприемники с
проводов и пропустить идущую на-
встречу машину. История гласит - за
первый день работы троллейбус пере-
вез 1209 пассажиров.

Потрудился троллейбус и в годы Ве-
ликой Отечественной войны, став глав-
ным видом наземного транспорта в
центре Москвы. Грузовых автомобилей
остро не хватало, часть троллейбусов
была переоборудована под грузовики. К
1945 году троллейбусный парк насчи-
тывал уже 400 машин.

Бурное развитие троллейбусного пар-
ка началось в 50-е годы. Сокольниче-
ский вагоноремонтный завод освоил вы-
пуск троллейбусов «МТБС». В 1959-1967
годах появились первые отечественные
сочлененные троллейбусы - ТС-1 и ТС-2.
С 1957 по 1995 год основным постав-
щиком троллейбусов в Москву был за-
вод им. Урицкого в городе Энгельсе. За-
тем  Урицкому пришлось потесниться,
география поставщиков расширилась -
Белоруссия, Украина, Вологда, Волго-
град, Уфа.

14 ноября 2003 года в Филевском ав-
тобусно-троллейбусном парке можно
было посмотреть образцы новой трол-
лейбусной техники: ВМЗ-5298-01 из

Волгограда, «ТРОЛЗА-5264-02» из Эн-
гельса, модернизированный «ИКАРУС-
280-91», другие машины. Но несомнен-
ным лидером среди них был троллей-
бус из Вологды.

- Да нет же, это отечественный трол-
лейбус! - не без гордости пояснял не-
сколько обескураженным зрителям на-
чальник отдела электротранспорта
Мосгортранса Виталий Люлько. - Не век
же нам в отстающих ходить!

Троллейбус действительно впечатля-
ет. На международной выставке в Мад-
риде даже искушенные европейцы цо-
кали языками и понимающе кивали го-
ловами. У машины современный ди-
зайн, просторный салон, заниженный
уровень пола. Очень удобные сиденья, с
которых не хочется вставать и даже, из-
вините, уступать места инвалидам и
пассажирам с детьми. Имеется устрой-
ство для въезда инвалидной коляски.
Рабочее место водителя продумано до
мелочей, и это вам говорит не автор, а
водитель со стажем Владимир Прядчен-
ко, человек, без сожаления поменяв-
ший арену цирка - а стало быть, и все-
мирную славу! - на место за рулем
троллейбуса. Причину столь крутого по-
ворота в судьбе Владимир не назвал, но
какая нам разница? Благодарностей за
отличную работу у него не счесть. Кол-
леги называют Прядченко одним из са-
мых лучших. «Очень культурный чело-
век, таких бы побольше!»

- Я без малого двадцать лет вожу
троллейбус, - говорит Владимир, - и ни
разу не пожалел о своем выборе.

Перевозки в столице обеспечивают
восемь троллейбусных парков и 12

вспомогательных предприятий. Ежед-
невно троллейбусы перевозят 3 милли-
она 200 тысяч пассажиров, ежегодно - 1
миллиард 171 миллион 200 тысяч пас-
сажиров. Контактная троллейбусная
сеть протянулась на 3042 километра. В
ближайшей перспективе планируется
ввести в строй троллейбусный парк в
Новокосине на 250 машиномест. Поя-
вится свой троллейбусный парк и в
Марьине.

- Во всем мире электротранспорт
развивается стремительными темпами,
- говорит Виталий Люлько. - Троллейбу-
сы на 20 процентов дешевле в эксплуа-
тации, чем автобусы. Они экологически
безопасны, практически бесшумны, ма-
невренны, несмотря на привязку к кон-
тактной сети. Уверен, что за троллейбу-
сами большое будущее.

К сожалению, московские троллей-
бусы с трудом справляются с нагрузка-
ми. Около 40 процентов всех машин
давно выработали свой ресурс. Но Мос-
ковский троллейбусный завод не позво-
ляет исчезнуть троллейбусу как виду -
работы по их модернизации ведутся на-
растающими темпами. Конечно, хоте-
лось бы украсить столицу современны-
ми машинами, столь поразившими мад-
ридцев. Но пока в Москве курсируют
только две такие машины, на следую-
щий год планируется закупить еще 20.

15 ноября по Ленинградскому шоссе
в едином праздничном строю чинно
проехали ретро и новые отечественные
троллейбусы. Как и 70 лет назад, это
событие вызвало неподдельный инте-
рес у москвичей...

Игорь ЯСЮКОВ

- Айда, ребята, на Белорусский! Там, говорят, ка-
кой-то чудной автобус пустили, по электрическим
проводам ездит!

70 ЛЕТ ПОД ТОКОМ

ПОРТРЕТ 
НА ФОНЕ САХАРА
Что связывает избирательную
кампанию с популярной в сто-
лице комплексной программой
«Мой двор, мой подъезд»? На
первый взгляд ничего. Но на
практике между ними сущест-
вует прямая зависимость.

Как, например, кандидатам в мэры столицы и
кандидатам в депутаты Госдумы оповестить
избирателей о своих предвыборных програм-

мах, если на жилых домах отсутствуют доски объя-
влений? Агитаторы находят выход: наклеивают
плакаты, портреты, программы кандидатов на две-
ри, стены, столбы. Одним словом, где придется. Но
следом идут работники различных фирм, которые
на портреты кандидатов в депутаты наклеивают
свои объявления - о продаже сахара, ремонте теле-
визоров, курсах иностранных языков и так далее. А
за расклейщиками следуют дворники и уборщицы,
очищающие двери, стены, столбы от рекламных
объявлений. В результате подъезды жилых домов
имеют вид неприглядный и не отвечают требовани-
ям, которые предъявляются программой «Мой
двор, мой подъезд».

На наш взгляд, надо прежде всего разработать
типовые формы досок объявлений для различных
типов жилых домов. Затем в централизованном по-
рядке наладить их производство - с учетом потреб-
ности города. Установку досок объявлений пору-
чить специализированной организации. На время
подготовки к выборам надо запретить дворникам и
уборщицам срывать с досок портреты и предвы-
борные программы кандидатов в депутаты. 

Вот тогда наши подъезды, как визитная карточка
жилого дома, будут отвечать всем санитарным и эс-
тетическим нормам даже в предвыборные кампании.

Виктор САФРОНОВ,
ветеран труда
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Ах, метель такая, просто черт возьми,
Забивает крышу белыми гвоздьми...

Во вторник утром, выглянув в окно, миллионы
москвичей увидели, что именно так, по-есе-
нински, все и происходит. На сей раз на вы-
соте оказались метеорологи, точно предска-
зав время первого серьезного снегопада!

ОПЯТЬ ЗИМА КАТИТ В ГЛАЗА



Ответ знала замести-
тель директора район-
ного ДЕЗа «Басман-

ный» Любовь Сомова: назы-
вают городок «Пушкинским»
потому, что рядом располо-
жена школа № 353 имени
Пушкина. А оформление его,
навеянное сказками поэта, –
действительно давнее творе-
ние рук. Вот только старые
фигурки и постройки обвет-
шали, и в прошлом году ДЕЗ
затеял реконструкцию. Мест-
ные сначала в штыки: дес-
кать, раньше строить умели,
а вы, нынешние, только все
испортите. На что работники
ДЕЗа им с обидой возража-
ли: показывали старые эс-
кизы и заверяли, что стиль
они сохранят, все оставят
как было, обновят и возро-

дят лишь обвет-
шалое. 

Два года строи-
ли городок. Самый
большой вклад, по
словам Любови Ви-
тальевны, внесла
подрядная органи-
зация ООО «Благо-
устройство и озе-
ленение», трудив-
шаяся здесь по до-
говору с ДЕЗом. В
нынешнем году го-
родок сдали. Жите-
ли – в восторге.
Особенно дети и
пожилой народ. А
местные власти
возьми и выдвинь
городок на конкурс
«Московский дво-
рик-2003».

Как и следовало ожи-
дать, в номинации «Самый
благоустроенный микро-
район столицы» первое ме-
сто присудили микрорай-
ону Басманного района
ЦАО в границах: ул. Бау-
манская - Лефортовский
пер. - Плетешковский пер. -
ул. Спартаковская. И все по-
тому, что «Пушкинский го-
родок» расположен именно
здесь...

Василий 
ДВОРЫКИН

УПРАВА НАС НЕ СЛЫШИТ

«Уважаемая редакция!
Хотелось бы обратиться вот с ка-

ким вопросом. Мы живем в пяти-
этажном доме коттеджного типа, ко-
торый расположен по адресу:
ул. Академика Глушко, 16. Дом не-
большой, всего 43 квартиры. Жители
своими силами привели в порядок
придомовую территорию, поставили
забор (чтобы собаки не гуляли и не
парковались машины, приезжающие
в ГАИ), посадили деревья и построи-
ли детскую площадку. При этом уп-
рава ссылалась на отсутствие фи-
нансирования и не принимала уча-
стия в нашей работе.

В августе этого года управа разло-
мала «карман» для мусора (располо-
женный между нашим и соседним до-
мами), созданный жителями пять лет
назад. Жители исправно выносили

мусор в пакетах в контейнеры, кото-
рые были расположены в этом «кар-
мане». Управа без нашего согласия
решила, что мы обязаны бросать му-
сор в мусоропровод, который мы за-
варили еще в 1999 году.

В нашем доме три подъезда, по
плану жители должны будут бросать
мусор в мусоропровод, он падает на
пол, дворник лопатой собирает мусор
в контейнер (нам положен один кон-
тейнер на весь дом, и вывозиться он
должен через сутки) и вывозит его к
месту подъезда мусоросборочной ма-
шины. Инициативная группа дома, со-
брав подписи всех жителей, выступи-
ла против применения мусоропровода
по многим причинам, включая слож-
ность провоза, особенно зимой, кон-
тейнера от каждого подъезда к му-
сорной машине, а также появление в
подъездах крыс, мышей, тараканов и
сопутствующих запахов.

Мы предложили оборудовать «кар-
ман» для мусора на придомовой тер-
ритории за свои деньги, но ни одно
место не устроило управу по санитар-
но-гигиеническим нормам, они требу-
ют согласования с СЭС, пожарной
службой и т.д. Ответ у управы такой:
«Ставьте где хотите, но на своей тер-
ритории, хоть под окнами, но без обо-
рудования площадки». У окон и на
тротуаре просто контейнер стоять мо-
жет, а площадку 1х1 метр, заасфаль-
тированную за счет жителей, не раз-
решают.

Обращаемся к вам с просьбой по-
мочь решить эту проблему. Возможно,
мы не первые, кто столкнулся с этой
проблемой, и есть какие-то выходы из
этой непростой для нас ситуации?

С уважением, старшая по дому
№ 16 по ул. Академика Глушко

Красковская 
Наталья Владимировна».

СОСЕДИ ПРОТИВ 
ЧУЖОГО МУСОРА

Мы встретились с главой управы
района Северное Бутово Сергеем
Буркотовым и попросили проком-
ментировать это письмо.

- Я в курсе дела, а оно обстоит так.
По соседству с этим домом по улице
Куликовской стоит 16-этажный дом
№ 9, жильцы которого в свое время
решили запаять ковши на этажах и
носить мусор на контейнерную пло-
щадку в целлофановых мешках, но
вскоре убедились, что выбрали не
лучший вариант: ну каково таскать
мусор с 16-го этажа, не дай бог, если
и лифт сломается. Да и на контей-
нерной площадке, как на помойке. В
общем мы договорились с жильца-
ми распаять ковш, и все встало на
свои места, как и положено по про-
екту и правилам эксплуатации дома.
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МОЖНО ПОДУМАТЬ, 
ЧТО БЛАГОУСТРОЙСТВО - ДЕЛО ДЕЗов.
НО «УСТРОИТЬ БЛАГО» 
СПОСОБНЫ ТОЛЬКО ВСЕ МЫ ВМЕСТЕ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

На днях в Нижнем Нов-
городе прошел все-
российский научно-

технический форум «Рос-
сия Единая». На этом смот-
ре отечественных техноло-
гий специальным дипло-
мом оргкомитета за актив-
ную разработку и внедре-
ние в производство науко-
емких технологий был на-
гражден технопарк «Зеле-
ноград». Диплом, подпи-
санный главой Минпромна-

уки РФ, стал знаком признания зеленоградских новато-
ров в расширении наукоемкого сектора экономики.

Вся история Зеленограда связана с развитием отече-
ственной электроники. Однако инновационная деятель-
ность энтузиастов могла стать по-настоящему резуль-
тативной только при наличии прочного тыла в виде ма-
териального и финансового обеспечения. И здесь
очень существенную помощь мы получили от Департа-
мента поддержки и развития малого предприниматель-
ства Москвы. За счет средств, выделенных на эти цели,
было выкуплено и приспособлено для деятельности
малых инновационных фирм здание площадью 14 ты-
сяч кв. метров. Там мы организовали технопарк, где
разместилось около четырех десятков  предприятий.
Департамент малого предпринимательства финансово
поддержал разработчиков, выделив более ста грантов
по 20 тысяч рублей каждый. Эти средства пошли на
проведение научно-исследовательских и конструктор-
ских работ, рыночное продвижение готовых изделий.

За последние годы зеленоградские инновационные
фирмы получили возможность представить свои разра-
ботки на международных выставках в Ганновере и Пеки-
не, Мюнхене и Стамбуле. Только по итогам Ганноверской
выставки, например, сумма заключенных контрактов
превысила 9 миллионов долларов. Об эффективности
такой комплексной поддержки в целом можно судить по
общим объемам продаж предприятий нашего технопар-
ка: налоговые поступления  за последние два года уже
перекрыли все бюджетные затраты на его создание.

Конечно, появление технопарка не решило всех проб-
лем инновационного бизнеса, и предприятия, нашедшие
здесь приют, не исчерпывают этот сектор нашего округа.
Многие предприниматели вынуждены арендовать поме-
щения у бывших государственных, а ныне акционерных
предприятий и чувствуют они себя там неуютно. Поэтому
мы считаем создание технопарка лишь началом всесто-
ронней поддержки этого сектора предпринимательства.

Наиболее перспективный вариант продолжения ра-
боты - это создание специальных технологических зон
малого бизнеса. Они должны создаваться на базе нера-
ботающих промышленных предприятий. Город как соб-
ственник территории создает управляющую компанию,
финансирует создание инженерных коммуникаций, а
малые предприятия возводят на ней необходимые по-
мещения. Нами уже определены территории для двух
будущих зон малого бизнеса общей площадью свыше
50 гектаров, где планируется возвести около 170 тысяч
кв. метров производственных помещений для малых
предприятий.

Если говорить о сроках окупаемости, то сейчас ма-
лые инновационные предприятия технопарка в среднем
за год платят в городской бюджет около ста долларов
налогов с одного квадратного метра арендуемой пло-
щади. Помимо этого, платят еще и арендную плату, и за
коммунальные услуги. Если стоимость строительства и
обустройства в зонах малого бизнеса будет на уровне
300 долларов за квадратный метр, то инвестиции
должны окупиться за три-четыре года. Такого уровня
окупаемости капиталовложений нет ни в одной другой
сфере бизнеса.

Но есть и другая проблема: нередко создатели уни-
кальных разработок не умеют с выгодой продать свою
продукцию. Дело в том, что талантливые ученые и кон-
структоры редко обладают еще и хорошей предприни-
мательской хваткой. Наш технопарк, взявшись продви-
гать продукцию инноваторов на выставках, помогает
решить и эту проблему. Однако тут нашим фирмам
требуется помощь профессионалов, которые умели бы
моделировать весь цикл бизнес-процесса. Именно та-
кую структуру мы и собираемся создать на базе техно-
парка. Понадобится, конечно, и защищать нашу интел-
лектуальную собственность. Отлаженное патентова-
ние, четко организованная торговля лицензиями дадут
возможность нашим разработчикам уверенно отстаи-
вать свои интересы на мировом рынке.

Анатолий СМИРНОВ,
префект Зеленоградского
административного округа:

ЗЕЛЕНОГРАДЦЫ 
НА РЫНКЕ 
ВЫСОКИХ
ТЕХНОЛОГИЙ
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В церемонии за-
кладки камня при-
няли участие пре-

фект ЮВАО  Владимир
Зотов, главы управ рай-
онов и другие офици-
альные лица.

Создание храма нача-
лось 19 мая 2002 г., ко-
гда по благословению
Патриарха Московского
и всея Руси Алексия II
архиепископом Истрин-
ским Арсением было ос-
вящено место под стро-
ительство храмового
комплекса в честь пре-
подобного Сергия Радо-

нежского. Cвященник
Виктор Сандар, клирик
храма в честь иконы Бо-
жией Матери Утоли моя
печали в Марьине, был
назначен настоятелем
строящегося храма.

Сейчас создается при-
ходская библиотека, ве-
дется просветительская
работа в окрестных шко-
лах и библиотеках. При
детской школе искусств
им. М.А. Балакирева от-
крыты классы церков-
ных ремесел.

Светлана 
ГОВОРУХИНА

В СОЛНЦЕВЕ
ДВОРЫ 
НА ЗАГЛЯДЕНЬЕ
В Солнцевском районе, расположенном на запад-

ной окраине столицы, подводят итоги выполне-
ния программы «Мой двор, мой подъезд». Чле-

ны комиссии побывали на всех объектах, где еще не-
давно вовсю кипела работа, - на детских площадках, в
сквериках, дворах и спортивных сооружениях и при-
шли к выводу, что деньги, выделенные коммунальщи-
кам, потрачены не зря. Кстати, средства на благоуст-
ройство Солнцева собирали всем миром. Более 12,5
миллиона рублей выделил столичный бюджет, при-
мерно столько же - власти Западного округа, наконец,
из небогатой районной казны поступило почти 3 мил-
лиона рублей. В результате 48 дворов похорошели, по-
молодели.

Кто-то может подумать, что благоустройство - дело
исключительно ДЕЗов, РЭПов и их подрядных органи-
заций. Это мнение справедливо, но отчасти. От их
предприимчивости, сметки, порой и фантазии многое
зависит в облике столицы. Но сегодня, когда мы гово-
рим о приведении в порядок наших улиц и дворов,
ключевым понятием в этом процессе является комп-
лексное благоустройство. Не просто покрасить лавоч-
ки и разбить рядом газончик, а украсить еще придомо-
вую площадку малыми архитектурными формами - те-
ремком ли для детей, или даже фонтаном - это уже от
фантазии архитектора зависит. Так что все благоустро-
ительные работы осуществляются строго по архитек-
турным проектам, на которые, кстати, потрачено нема-
ло - 787,5 тысячи рублей.

Попутно спилено 200 сухих деревьев, реанимирова-
ны затоптанные газоны на площади 7,8 гектара. Не за-
быты и внутриквартальные дороги. 30 700 квадратных
метров асфальта уложили ремонтники. И быть может,
самая приятная новость - для автовладельцев. Капи-
тально отремонтирован Боровский проезд. Выбоины,
колдобины и даже лужи на дороге остались в про-
шлом.

Александр АСТАФЬЕВ

ПЕРВЫЙ
КАМЕНЬ ХРАМА

15 ноября в Юго-Восточном
округе на улице Окской был
заложен камень в основание
престола  Малого храма пре-
подобного Сергия Радонеж-
ского на Рязанке.

ОТ НАШЕГО ДОМА - ВАШЕМУ

Здесь называют его «Пушкинский городок». Почему?
«Кто его знает? – пожимали плечами местные жители. –
Всегда так было».

ГОРОДОК НЕ СРАЗУ СТРОИЛСЯ...

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



В Управлении по рабо-
те с органами обеспече-
ния безопасности прави-
тельства Москвы нам со-
общили, что по поручению
первого заместителя мэра
столицы Петра Аксенова
проработаны вопросы фи-
нансирования и закупки
специального оборудова-
ния для ГИБДД. Для быст-
рого разбора дорожно-
транспортных происшест-
вий и ускорения фиксиро-
вания аварий, связанных
с механическим повреж-
дением автотранспорта,
планируется приобрести
за счет средств города
500 лазерных дальноме-
ров, 500 цифровых фото-
камер и 500 комплектов
средств ограждения мест
ДТП. Эти меры позволят
резко сократить время
оформления и протоколи-
рования аварий на доро-
гах, уменьшить число за-
торов на улицах города.

В прошлую зиму случилось в районе
ЧП: в морозный декабрьский день
12-этажный дом оказался без све-

та и тепла. Справились с аварией через
несколько часов, однако в управе помнят
об этом случае по сей день. А для ее гла-
вы Сергея Титова, едва вступившего то-
гда в должность, ликвидация аварии ста-
ла настоящим боевым крещением.

Прошел год. На пороге вторая зима
Сергея Николаевича.

- Что сделано, чтобы подобных ЧП не
случилось? - спросили мы Сергея Тито-
ва.

- В одиннадцати домах отремонтиро-
вана кровля, - сообщил он. - В ста подъ-
ездах проведен планово-предупреди-
тельный ремонт. Восстановили шесть
неработающих стояков на лестничных
клетках, отремонтировали калориферы,
установили где необходимо манометры
и термометры, наладили автоматику
расширительных баков, заменили негод-
ные участки трубопровода, а главное -
закончили капитальный ремонт теплосе-
ти в 11-м микрорайоне на пересечении
Ясеневой и Елецкой улиц.

В соответствии с программой благоус-
тройства в 49 дворах сделали ремонт ас-
фальтового покрытия на площади более
40 тысяч квадратных метров, - продол-
жает свой рассказ глава управы. -  Кро-
ме того, завершили «ямочный» ремонт -
латали асфальтовые дыры во всем рай-
оне на внутридворовых территориях. Ес-
ли собрать воедино все асфальтовые за-
платы во дворах, то отремонтированное
полотно составит более 3 тысяч квадрат-
ных метров. Такой ремонт позволяет уб-
рать проезжую и пешеходную части дво-
ров по технологии «под асфальт».

Четыре подрядные организации рай-
она приобрели в этом году два новых ми-
ни-трактора, 22 мотоблока, 74 тележки
для дозированного разбрасывания про-
тивогололедного реагента. Оборудовали
51 площадку для его хранения. Закупили
необходимый инструмент: движки, ледо-
рубы, скребки... Новую яркую униформу
получили работники комплексной уборки
территории.

Постоянный диалог с жителями рай-
она и жесткий контроль позволили вы-
полнить план подготовки к зиме на 100
процентов. Надеюсь, нынешней зимой
никаких ЧП не будет...

Луиза ШАРАПОВА
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лицом к лицу
РУЛЕТКА В РУКАХ

ИНСПЕКТОРА ГАИ ПЛОХО
ПОМОГАЕТ РАЗРУЛИВАТЬ

УЛИЧНЫЕ ПРОБКИ

Е. Волкова, 
Г. Воскресенский, 
Н. Кузина, А. Миль,
Н. Модестов, В. Широков

А жители соседнего коммерческого дома но-
мер 16 по улице Академика Глушко решили
повторить опыт соседей и запаяли ковши. А
куда сносить мусор? В своем дворе, который
жители с нашего согласия обнесли забором,
мусор сваливать не захотели, а решили тас-
кать в соседний двор. А кому приятно, когда в
ваш двор стаскивают мусор из другого?

Я предлагал жильцам этого дома: мы гото-
вы выделить место под контейнерную пло-
щадку, но только в их дворе. Им этого не хо-
чется. А нам не хочется вступать в конфликт с
жильцами соседнего дома.

Ну а вообще-то решение даже общего соб-
рания жильцов домов о запайке ковшов на
этажах незаконно: есть проекты, правила экс-
плуатации жилья, и никто не вправе от них от-
ступать. Сегодня кто-то решил запаять ковш,
завтра изменить систему вентиляции, после-
завтра что-то переделать. Так мы далеко зай-
дем...

Жителям дома номер 16 по улице Академи-
ка Глушко я снова повторю: давайте вместе со-
беремся и все спокойно обсудим, найдем при-
емлемый компромиссный вариант.

Публикацию подготовил
Николай АНДРЕЕВ

В диспетчерской
дежурили:

Орехово-Борисово Южное -
южные ворота Москвы.
Простирается район от
Орехового бульвара до
Кольцевой дороги и включа-
ет в себя около 200 совре-
менных многоэтажных до-
мов, где проживают 140 ты-
сяч человек.

ВТОРАЯ
ЗИМА 
СЕРГЕЯ
ТИТОВА

В управлении Депар-
тамента жилищной по-
литики и жилищного
фонда г. Москвы по
Южному администра-
тивному округу нам со-
общили, что сейчас жи-
лье получают москвичи,
вставшие на учет на об-
щих основаниях в 1982-
83 гг. Но есть много
льготных категорий, по

которым очередь движет-
ся быстрее. Приоритеты в
этом деле устанавлива-
ются правительством сто-
лицы. Если понадобится
более подробная и де-
тальная информация,
можно обратиться в ок-
ружное управление или
его районное подразде-
ление, где вам дадут ис-
черпывающий ответ.

Администрация в
данном случае не-
сколько раз нарушила
закон, сказали нам в
Департаменте феде-
ральной государст-
венной службы заня-
тости населения Мо-

сквы. Согласно Тру-
довому кодексу испы-
тательный срок не ус-
танавливается для
лиц, не достигших 18
лет, а также окончив-
ших учреждения на-
чального, среднего и

высшего профессио-
нального образования
и впервые поступаю-
щих на работу по по-
лученной специально-
сти. Кроме того, рас-
торжение трудового
договора с работника-
ми в возрасте до 18
лет по инициативе ра-
ботодателя (за исклю-
чением случаев лик-
видации предприятия)
допускается только с
согласия соответству-
ющей государствен-
ной инспекции и ко-
миссии по делам не-
совершеннолетних.

Как нам сказала
детский психолог
Людмила Сидор-
кина, с ребенком
играть нужно лет до
16. Понятно, что иг-
ры должны соответ-
ствовать возрасту.

В игре человек рас-
крывается, вам бу-
дет понятно, какие
проблемы у дочери.
Общаясь, вы стано-
витесь ближе. Так
зачем нам отда-
ляться от детей?

«Ездить по Москве на автомобиле с каждым годом становится все труднее. Са-
мое простое ДТП на дороге становится причиной страшных пробок. Сотрудники
ГИБДД, даже если быстро прибывают на место происшествия, все замеры делают
дедовскими методами - рулеткой. А схемы чертят на бумаге, что занимает очень
много времени. Неужели нельзя найти современные, быстрые и эффективные спо-
собы составления схем ДТП и избавить столичные улицы от таких тромбов?

Игорь СТАКОНИН, 
Южнопортовая улица, ЮВАО».

«Имею ли я право как старший по до-
му на льготы по оплате домофона? Если
да, то куда мне обращаться?

Виктор КОНОВАЛОВ, 
район Соколиная Гора, ВАО».

ЛЬГОТА СТАРШЕМУ 
ПО ДОМУ

Как проинформировала начальник
ЕИРЦ «Соколиная Гора» Елена Ланина,
старшие по дому имеют льготы по оплате
домофонов в размере 100 процентов.
Обращаться по этому вопросу следует в
районный ЕИРЦ.

В ГУВД Москвы
нам пояснили, что
никаких специаль-
ных женских патру-
лей формировать-
ся не будет. Одна-
ко для снижения
уровня уличной
преступности руко-
водители админи-
страций и органов
внутренних дел
планируют коррек-

тировать вопросы
комплектования
подразделений па-
трульно-постовой
службы. В ГУВД
Москвы, например,
объявлен набор
женщин в патруль-
но-постовую служ-
бу. Многие мили-
цейские наряды
будут смешанны-
ми. Проведенный

анализ показыва-
ет, что женщины в
милицейской фор-
ме вызывают боль-
шее доверие у гра-
ждан, дисциплини-
руют коллег-муж-
чин и оказывают
положительное
влияние на психо-
логический климат
в милицейских кол-
лективах.

На этот вопрос отвечает руко-
водитель генеральной дирек-
ции по обеспечению объектов
городской инфраструктуры
ЦАО Сергей Шистеров:

- Замена газовых плит произ-
водится в соответствии с поста-
новлением правительства Моск-
вы от 10 августа 1999 года
№ 727 «О финансировании от-
дельных видов работ по капи-
тальному ремонту жилищного
фонда».

За счет средств бюджета горо-
да Москвы замена газовых плит,

выработавших свой ресурс или
непригодных к эксплуатации,
производится в коммунальных
квартирах и в квартирах, нани-
мателями или собственниками
которых являются граждане, по-
лучающие субсидии на оплату
жилищных и коммунальных ус-
луг, а также Герои Советского
Союза, Социалистического Тру-
да и Герои России, кавалеры ор-
денов Славы трех степеней, уча-
стники Великой Отечественной
войны, имеющие соответствую-
щие удостоверения.

«Будут ли в ближайшее
время расселять комму-
нальные квартиры в ЦАО
по адресу: Новослобод-
ская улица, дом 71?

Евгений ЧИЖЕВСКИЙ».

РАССЕЛЯТЬ 
НЕ БУДУТ

Как сообщил руководи-
тель аппарата управы рай-
она Тверской Алексей Сы-
тин, расселение коммуналь-
ных квартир по указанному
адресу в ближайшее время
не планируется.

- Никаких решений
правительства города,
которые мешают ЖСК
перейти на обслужива-
ние в ЕИРЦ, не сущест-
вует, - сообщил «МС»
главный специалист
службы ЖКХиБ упра-
вы района Ховрино
Ренат Вафин. - Более
того, на всех уровнях
такой переход признан
целесообразным. Поэ-
тому ЕИРЦ активизи-

руют сейчас свою ра-
боту с ЖСК. Иное де-
ло, что им не удается
преодолеть сопротив-
ление самих ЖСК,
многие председатели
которых категорически
против перехода на об-
служивание в ЕИРЦ.
Очевидно, решающее
слово в преодолении
этого сопротивления
должны сказать сами
члены ЖСК.

«Очередники какого года постановки на учет
обеспечиваются сейчас жильем?

Лариса ЛЕВКИНА, ЮАО».

НЕ ПРОШЛО И ЧЕТВЕРТИ ВЕКА

ПРАВО НА ТРУД
«Мне еще нет 18 лет. После окончания учи-

лища на работу меня приняли с испытатель-
ным сроком, который я успешно выдержал.
А через четыре месяца уволили. Разве закон
никак не оговаривает права лиц, не достиг-
ших 18 лет?

Олег ДМИТРИЕВ, слесарь».

ИГРАЙТЕ С РЕБЕНКОМ
ВСЮ ЖИЗНЬ

«Интересно, до какого возраста играть
с ребенком? Моей дочке 10 лет, она час-
то просит меня поиграть с нею, но ведь
она может поиграть одна или с подруга-
ми. Что об это думают психологи?

Марина ОЛЬХОВА, ЮВАО». ЭЛЕКТРОНИКА ПРОТИВ ПРОБОК

КРАСОТА НАВЕДЕТ ПОРЯДОК
«Слышала, что теперь в милицейских патрулях будут спе-

циальные женские наряды. Неужели это правда? Что же, у
нас не хватает мужчин для выполнения такой работы?

Елена ГОРБУНОВА, 
Кутузовский проспект, дом 21, ЗАО».

«Где можно найти и ознакомиться с постановлением № 465
от 04.06.96 о замене газовой плиты?

Юрий ФЕНЧЕНКОВ, ЦАО».

ПЛИТА - ОТ ГОРОДА

«Ваша газета много пишет о том, как улучши-
лось обслуживание населения после организации
ЕИРЦ. Как же тогда понять, что ЕИРЦ не охвачен
такой большой пласт в городе, как жильцы ЖСК?
Пока ничего по этому поводу вы не напечатали. Хо-
телось бы узнать, что в связи с этим специалисты
думают, какие планы у правительства Москвы?

Евгений СМИРНОВ, 
улица Ляпидевского, Ховрино».

В ЕИРЦ ПУТЬ НИКОМУ 
НЕ ЗАКАЗАН

А СКОЛЬКО НА САМОМ ДЕЛЕ?
«Имеют ли право требовать сведения о за-

работной плате членов семьи, о материальной
помощи детей родителям и разовых доходах
пенсионеров при определении размера субси-
дий малоимущим гражданам?

Тамара РУМЯНЦЕВА, Зеленоград».

На этот вопрос мы
попросили ответить
начальника единого
расчетного инфор-
мационного центра
(ЕИРЦ) Виталия Фар-
беровича:

- В последнее время
участились случаи пре-
доставления в наш
центр справок от от-
дельных недобросове-
стных граждан о своих
заниженных доходах.
При проверках выясня-
ется, что некоторые гра-
ждане работают на
фирмах, где они получа-
ют заработную плату по

ведомости и отдельно в
конверте, так называе-
мым черным налом. По-
лучив справку об офи-
циальной маленькой за-
работной плате, они
приходят к нам, чтобы
оформить  субсидию. К
пенсионерам это не от-
носится, но согласно
распоряжению отдела
социальной защиты мэ-
рии инспектор обязан
выяснить у каждого, кто
претендует на субси-
дию, о дополнительных
доходах, кроме пенсии.
От этого будет зависеть
размер субсидии.
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БАНК НЕ МОЖЕТ 
ВЫДАВАТЬ КРЕДИТ 
ПОД НЕПОДТВЕРЖДЕННЫЕ
ДОХОДЫ - СЛИШКОМ ВЕЛИК РИСК

реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (52), 19 - 25 ноября 2003

Кстати, есть показатель ООН доступности жилья.
Его получают так: берут стандартную квартиру той
страны, где выводят этот показатель (наш стандарт –
квартира 54 кв. метра на семью из трех человек), и де-
лят среднюю стоимость этой квартиры на среднего-
довой доход семьи. Получается цифра, которая гово-
рит, сколько лет семье нужно не есть и не пить, чтобы
купить жилье. И что же? По такому показателю Моск-
ва опережает Лондон и Вашингтон – нашей россий-
ской семье нужно не есть и не пить чуть более 2,5
года, чтобы купить себе стандартную квартиру. Пред-
ставляете? Но, естественно, показатель не отражает
реальной ситуации. Надо учитывать два фактора.
Первый: абсолютный уровень доходов среднего моск-
вича низок, поэтому в структуре расходов преоблада-
ет текущее потребление – расходы на питание, одеж-
ду. Доля накопления очень мала. Второй фактор: поч-
ти полное отсутствие кредитных инструментов. У нас,
чтобы купить квартиру, нужен так называемый нал.
Попросту говоря, деньги нужно вынуть из тумбочки.
Ни в одной стране мира, даже ни один миллионер ни-
когда себе виллу за нал не покупает. Он берет ипотеч-
ный кредит и выплачивает его в течение 30 лет. Ведь
жилье – это дорогостоящий товар, из текущих дохо-
дов его невозможно оплатить. Поэтому действуют
кредитные инструменты: человек приобретает жилье,
а расплачивается за него длительный период.

- Это самый умный экономический инструмент,
который придумало человечество. Западный чело-
век лишние деньги пускает на то, чтобы еще зара-
ботать. А ипотека – это жизнь в долг, затраты, об-
ращенные в будущее. Мы об этом инструменте
лишь недавно узнали.

- Здесь, конечно, есть риски. Если вы потеряете
работу и не сможете выплатить кредит, вас выселят
из этого жилья. Квартиру продадут. Часть денег от-
дадут банку, чтобы компенсировать его расходы,
часть вернут вам.

Платежеспособность москвичей увеличивается из-
за роста реальных доходов. С другой стороны, банки,
видя спрос, начинают предлагать все больше услуг в
ипотечном кредитовании. Внешторгбанк, например,
несколько дней назад объявил о своей новой програм-
ме, в том числе и для Москвы. В 2004 году банк соби-
рается выделить 4 млрд. рублей на ипотечный кредит.
70 процентов из них – для москвичей. А в ближайшее
время – до 2008 года – собираются потратить на эти
цели около 45 млрд. рублей. Национальный резервный
банк начал свою программу, создав национальную
ипотечную компанию. Все банки ориентируются в ос-
новном на москвичей, потому что здесь выше доходы.

Но знаете, люди не очень охотно берут кредиты.
Банки предоставляют услуги, но не все желающие
купить жилье, даже если имеют необходимый до-
ход, могут его подтвердить. Банк не может выдавать
кредит под неподтвержденные доходы – слишком
большой кредитный риск. И это не обязательно ин-
дивидуальные предприниматели, но и наемные ра-
ботники, которым выплачивают «серую» зарплату.

Вторая проблема – не могут взять кредит еще и
потому, что высоки процентные ставки. Все-таки 18
процентов в рублях или 13 процентов в валюте –
это высокие процентные ставки. Даже те, кому они
доступны экономически, начинают считать: а имеет
ли смысл покупать деньги под такие проценты?
Деньги в России – пока очень дорогой товар.

Ну и, наконец, проблема связана с тем, о чем вы
сказали: идея жизни взаймы у нас не популярна. Пси-
хологически человек не уверен в своем доходе. Не
доверяет он и банкам. Ведь за короткий период вре-
мени – за десять лет! – банки дважды обманули лю-
дей: в 1992 и в 1998 годах. Но надеюсь, удастся вы-
править ситуацию...

- А как работается с Москвой?
- С Москвой работать трудно – здесь очень жесткая

административная система, поэтому наши идеи и
предложения по формированию прозрачной, рыноч-
но ориентированной среды в Москве проходят тяже-
ло. Но работать с Москвой интересно. Например,
очень важен для нас опыт работы со столицей по на-
писанию программы модернизации ЖКХ. Это было
открытое двустороннее сотрудничество. И программа,
на наш взгляд, получилась очень хорошая, комплекс-
ная: здесь и демонополизация в секторе ЖКХ, и раз-
витие конкуренции, и внедрение бизнеса в управление
жилищным фондом, и создание ТСЖ. Но темпы ее
реализации пока оставляют желать лучшего: есть чи-
новники, которые заинтересованы в модернизации
хозяйства, но есть и такие, кто тормозит процесс.

- Надежда Борисовна, надо признать, работа у
вас интересная...

- У нас работа очень интересная! По духу наши
сотрудники совсем не наемные работники – все
подходят к делу абсолютно творчески. Впрочем,
проводить реформы, не будучи в них самому убе-
жденным, не подходя к этому, что называется, с
горящими глазами, невозможно по определению.
Уж очень хочется сделать лучше...

Василий ДВОРЫКИН

Надежда КОСАРЕВА: 

ЧИНОВНИК 
ИЛИ ЧАСТНИК - 
КТО КОГО?

Окончание. Начало на стр. 2

После детального осмотра выстав-
ки делаешь однозначный вывод:
социальная сфера начинает фоку-

сировать интересы предпринимателей и
людей творческого склада, да и всех
нас, рядовых москвичей-обывателей.

Выставка и сама по себе впечатляла,
но тем не менее являлась лишь «па-
радным подъездом». Глубинная же ее
суть, социальное содержание заключа-
лись в круглых столах, которые по хо-
ду дела проходили в конференц-зале.

Ваш корреспондент предлагает свой
субъективный отчет об одном из таких
круглых столов, организованном Де-
партаментом жилищной политики и
жилищного фонда г. Москвы.

ИПОТЕКА В «ПОРТФЕЛЕ»

Собственно, это был некий симбиоз
пресс-конференции, устроенной депар-
таментским начальством и посвященной
развитию жилищной политики за пос-
леднюю пятилетку, и круглого стола,
участники которого сосредоточились на
проблемах жилищного самоуправления.

Первый заместитель руководителя
департамента Эдуард ЯКУШЕНКО, рас-
сказав о 8 стендах ведомства, рапортую-
щих о достижениях, одновременно при-
знал, что проблем в сфере жилищной
политики - вагон и маленькая тележка.
Чем не преминули воспользоваться
журналисты. Главным образом их инте-
ресовала такая неразработанная тема,
как ипотека. Оно и понятно - даже у не
слишком стремительно размножаю-
щихся москвичей есть все же кое-какие
дети и внуки. С годами каждому из них
требуется свой угол.

Якушенко ответил, что сегодня по
жилищной ипотеке в Москве уже рабо-
тают многие банки. Есть ипотечное
агентство. Как правило, ипотечный
кредит выдается на срок от 10 до 20
лет под 15 процентов годовых. Впро-
чем, более детально об этой програм-
ме рассказал представитель агентства
Олег СОКОЛОВ. Он сообщил, что на
рынке ипотечного жилищного креди-
тования действуют сегодня Банк Моск-
вы, Собинбанк, Русский банкирский
дом, «Дельта-кредит» и другие. С ними
агентство заключило генеральные сог-
лашения, сегодня уже сформирован
ипотечный «портфель», в котором на-
ходится около 30 млн. долларов.

Что же касается формирования рын-
ка жилья, продолжил Э. Якушенко, то
сегодня, когда в основном нормативная
база выработана, началась реализация
таких, например, программ, как «Моло-
дой семье - доступное жилье», реконст-
рукция центральной части города, снос
пятиэтажек первого периода индустри-
ального домостроения. Размах работ
огромен, он рассчитан до 2010 года.

ТРИ КИТА САМОУПРАВЛЕНИЯ

Что нового появилось в жилищной по-
литике? В последние годы начали ак-
тивно создаваться объединения граж-
дан, которые берут управление домами
на себя. Это товарищества собственни-
ков жилья, территориальные общины,
домкомы и т.д. Конечно, формирова-

ние кондоминиумов и организация на
их базе ТСЖ идут нелегко, не все еще
ясно с законодательно-нормативной
базой, однако уже сейчас ощущается,
что жители почувствовали вкус к упра-
влению собственным домом, все на-
стойчивее штурмуют органы законода-
тельной и исполнительной власти, что-
бы защитить и отстоять свои права,.

Ольга ДОЛГУШИНА, заместитель ру-
ководителя департамента жилищной
политики и жилищного фонда, которая
вела стол, предложила для обсужде-
ния три вопроса, которые сегодня осо-
бенно волнуют участников жилищного
самоуправления: как создать одинако-
вые условия для деятельности ТСЖ,
ЖСК, жилищных кооперативов и ди-
рекций единого заказчика, ремонтно-
эксплуатационных предприятий и уп-
равлений, как добиться реализации
прав ТСЖ на нежилые помещения, ко-

гда и как будут переданы земельные
участки в общую долевую собствен-
ность домовладельцев?

Первой слово взяла депутат Мос-
гордумы Галина ХОВАНСКАЯ. Понадо-
бился не один год, сказала она, чтобы
добиться упрощения регистрации
ТСЖ, начать межевание территорий,
приступить к формированию имуще-
ственных комплексов. В чем заключа-
ется сверхзадача этого процесса? Пре-
жде всего в том, чтобы человек, всту-
пивший в ТСЖ, улучшил, а не ухудшил
свое положение, уменьшил бремя за-
трат и получил за свои деньги более
качественные жилищно-коммуналь-
ные услуги.

К сожалению, Федеральный закон о
ТСЖ, в свое время вполне прогрессив-
ный, ныне устаревает на глазах, не в со-
стоянии обеспечить эти гарантии для
вступающих в ТСЖ. Сейчас инициатив-
ная группа депутатов Мосгордумы раз-
работала поправки в закон о ТСЖ и го-
това внести его на рассмотрение Госу-
дарственной думы. Одна из существен-
ных поправок заключается в том, чтобы
передача управления домом от государ-
ства к ТСЖ проводилась за счет бюд-
жетных средств. Кроме того, в законе
должен быть четко обозначен порядок
взаимоотношений между неорганизо-
ванным домовладельцем и ТСЖ. Необ-
ходимо оговорить в законе преимущест-
венное право ТСЖ на сдачу в аренду и
выкуп свободных от обязательств нежи-
лых помещений.

Сегодня поистине массовыми стано-
вятся конфликты по поводу общего
имущества домовладения: поскольку
большинство нежилых помещений уже
распродано, взялись за подвалы, даже
те, где проходят коммуникации, нахо-
дится инженерное оборудование, в ход
пошли даже вестибюли, запасные
подъезды, электрощитовые. Доходит
до курьезов: предприимчивые пройдо-
хи могут огородить кусок лестничной
площадки и сдавать его в аренду. А ме-
жду тем доля этих площадей принад-
лежит самим жителям - с момента ре-
гистрации права собственности на
квартиру. Эту норму тоже надо вписать
в Федеральный закон о ТСЖ. Пока же,
с горечью сказала Галина Хованская,
ситуация такова: государство создало
класс нищих собственников, а теперь
довольно смутно представляет, что же
с ним делать...

Живой иллюстрацией такого парадо-
ксального положения стало выступле-
ние председателя ТСЖ «Дубки» из Се-
верного округа Татьяны Кабановой. То-
варищество получило договор аренды
на нежилые помещения полтора года
назад, однако въехать в них не может -
препятствует бывший арендатор. Все
это время ТСЖ судится с ним, и все без-
результатно. В этой ситуации даже пре-
фект оказался бессилен. А между тем
от аренды этого подвала государство
все эти месяцы не получило ни копейки.

ИГРАТЬ ПО ПРАВИЛАМ

Можно по-разному относиться к но-
вым нормам и правилам Госстроя РФ о
технической эксплуатации жилого
фонда, однако один положительный
момент в них определенно есть: подва-
лы и чердаки входят в общее имущест-
во домовладения - туда никто, кроме
управляющего домом, не имеет права
ступить. Эти помещения должны слу-
жить только целям эксплуатации и со-
держания жилого дома.

Проблемой проблем для ТСЖ стано-
вится сегодня межевание земельных
участков. На эти цели в бюджете столи-
цы планируется ежегодно затрачивать
до 100 млн. рублей, что, конечно же, ка-
пля в море, учитывая, что в Москве око-
ло 40 тыс. жилых зданий. К тому же чи-
новники не очень спешат расставаться с
таким мощным рычагом влияния. Луч-
шее пока - это выделение участка толь-

ко под «подошву» здания. Об остальной
земле можно забыть до тех пор, пока не
придет черед межевания всего микро-
района. Между тем, как заметил в своем
выступлении на круглом столе депутат
Мосгордумы Дмитрий КАТАЕВ, в законе
о землепользовании и застройке меже-
вание возможно не только в пределах
микрорайона, но и в планировочно-обо-
собленной его части. А таких по Москве
множество.

Руководитель ТСЖ из Южного Буто-
ва Виталий ГОРЧАКОВ по этому поводу
обратился к представителям департа-
мента жилищной политики и жилищ-
ного фонда с предложением выпус-
тить для руководителей и активистов
ТСЖ брошюру или методическое посо-
бие, которые бы четко объясняли, куда
и в каком случае необходимо обра-
щаться товариществам, какие необхо-
димы документы и т. д.

О том, что такой «путеводитель» не-
обходим, свидетельствовало и выступ-
ление первого заместителя Москомре-
гистрации Михаила СКВОРЦОВА. Почти
за два года на регистрацию кондомини-
умов было представлено 177 пакетов
документов, а зарегистрировано только
14. Почему? Вот типичные ошибки по-
дававших документы: не оформлены
земельные отношения в Москомземе,
отсутствуют бумаги, подтверждающие
полномочия домовладельцев, не дока-
заны документально права собственни-
ков, расчеты по определению долей в
общем имуществе не утверждены об-
щим собранием и т. д.

ДЕЗ КАК МОНОПОЛИСТ

Ирина ШРАМКО, представлявшая на
круглом столе комплекс городского хо-
зяйства, сказала, что деятельность жи-
лищных объединений, в том числе и
ТСЖ, является, пожалуй, ключевой в
проведении реформы жилищно-ком-
мунального хозяйства. Создание еди-
ных информационно-расчетных цент-
ров является как раз тем элементом,
который призван поставить в равные
условия с ДЕЗами объединения жите-
лей. Пока что, конечно, ДЕЗы являются
монополистами на рынке управляющих
компаний. Например, из 2,5 тысячи жи-
лищных кооперативов только 168 упра-
вляются самостоятельно. Остальные
находятся в договорных отношениях с
дирекциями единого заказчика. Хотя
результаты анкетирования среди участ-
ников семинаров, которые регулярно
проводит Центр информационного
обеспечения и содействия реформе
жилищно-коммунального хозяйства в
Москве, показывают, что активисты
ЖСК, ТСЖ готовы хоть завтра уйти от
ДЕЗов, но куда? Перечень управляю-
щих компаний крайне невелик, да он и
не будет расти, пока ДЕЗы остаются
монополистами на рынке жилищно-
коммунальных услуг.

Необходимо выделить ЕИРЦ из
ДЕЗов, придать им статус самостоя-
тельного юридического лица. Это орга-
низационно-техническое мероприятие
позволит демонополизировать нынеш-
нюю систему. В 617-м постановлении
правительства столицы, подводящем
итоги внедрения ЕИРЦ, есть ряд поруче-
ний о необходимости включить в сферу
обслуживания центров других потреби-
телей, в том числе и социальные учреж-
дения, объединения жителей, владель-
цев ведомственного жилья и т. д. Но ра-
бота эта ювелирная и должна идти под
девизом «Не навреди», то есть качество
обслуживания жителей ни в коем слу-
чае не должно ухудшаться.

...Круглый стол - не официальный ор-
ган, он не может принимать конкретных
решений, но дельные рекомендации вы-
работать вполне способен. И такие
предложения были направлены в прави-
тельство Москвы, в федеральные ин-
станции.

Виктор ШИРОКОВ

На недавно состоявшейся выставке комплекса социальной сферы пра-
вительства г. Москвы было представлено множество стендов, каждый из
которых мог бы стать образцом творческого подхода - столь интересен
и уникален был набор экспонатов, предложенных промышленными пред-
приятиями, коммерческими фирмами, профессиональными колледжами
и техническими училищами.

ТСЖ ИМЕЕТ ПРАВО! 
НО В ЭТО ТРУДНО ПОВЕРИТЬ...
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сегодня и завтра
У МОЛОДЫХ ЕСТЬ РЕАЛЬНЫЙ

ШАНС ПРИОБРЕСТИ ЖИЛЬЕ.
ОСТАЛОСЬ ВЫБРАТЬ 

ПУТЬ К ЦЕЛИ

Корпорация «ИНКОМ-недвижимость» нашла
выход из положения: «Москвичей надо нау-
чить правильно оценивать свое жилье даже в

период бурного роста цен, - считает руководитель
отделения корпорации Титаренко Владимир Евгень-
евич. - Руководство нашей компании вообще при-
держивается мнения, что чем более грамотны по-
требители рынка - продавцы и покупатели недви-
жимости - тем надежнее и цивилизованнее сам ры-
нок. Именно с целью донесения до москвичей ин-

формации о состоянии дел на московском рынке
недвижимости специалисты нашей компании по-
стоянно проводят различные семинары и лекции на
темы недвижимости, участвуют в разнообразных
теле- и радиопередачах».

Именно поэтому в субботу, 29 ноября, в ДК и Т
МАИ (ст. м. «Сокол» или «Войковская», ул. Дубосе-
ковская, д. 8) с 11.00 до 16.00 в рамках небольшой
выставки недвижимости «Своя квартира» специа-
листы корпорации «ИНКОМ-недвижимость» прове-

дут интересный тренинг. Пройдет он под девизом
«Приходи и оцени сам» и будет заключаться в том,
что каждый желающий сможет попробовать само-
стоятельно оценить свою квартиру. Для того чтобы
сделать это правильно, к услугам посетителей бу-
дет специализированная компьютерная база, под-
борка газет с соответствующими рекламными объ-
явлениями, различные пособия и справочники. 

После того как квартира будет оценена, каждый
посетитель сможет проконсультироваться со спе-
циалистом - уточнить, насколько выведенная стои-
мость соответствует реальной, и определить, с ка-
ким запасом (с учетом роста цен) можно выставить
квартиру на продажу. А если самостоятельно выве-
денная цена окажется не совсем верной, специа-
лист всегда подскажет, где именно в расчетах была
допущена ошибка. Затем при желании каждый смо-
жет подобрать вариант для покупки с учетом имею-
щихся средств и даже заключить с компанией дого-
вор на оказание риэлторских услуг. Здесь же, на
выставке, можно будет получить подробную кон-
сультацию на любые темы, касающиеся недвижи-
мости: покупка, продажа, обмен, расселение, сроч-
ный выкуп, юридическое сопровождение, загород-
ная недвижимость, новостройки. В течение всего
дня для посетителей будут работать лучшие специ-
алисты корпорации, юристы и руководитель отде-

ления компании. В режиме нон-стоп будет показы-
ваться фильм на тему недвижимости.

Подобное мероприятие, не в первый раз прово-
димое в Москве, обещает быть интересным не
только для взрослых. Для тех детей, кто пришел
сюда с родителями, будет организован ряд меро-
приятий: конкурс рисунка, угощение сладостями,
выдача призов, подарков. Так что никто не уйдет от-
сюда с пустыми руками. Даже взрослые: всем посе-
тителям будут розданы специальные брошюры и
справочники, которые содержат подробную инфор-
мацию о проведении сделок, о различных юридиче-
ских тонкостях при их подготовке, в общем, обо
всем, что связано с недвижимостью.

Так что приходите на выставку: она обещает ока-
заться и занимательной, и полезной!

А если у вас возник пресловутый «квартирный во-
прос» - звоните по телефону горячей линии  «Нед-
вижимость» - 363 04 56 - и специалисты корпора-
ции «ИНКОМ-недвижимость» найдут на него ответ.

Смотрите наши консультации на канале «Мос-
ковский север» по средам в 20.00, повтор по чет-
вергам в 9.10.

ОЦЕНИТЬ БЕЗ ПОСРЕДНИКА
Сегодня, когда цены на московском рынке недвижи-
мости растут невиданно быстрыми темпами, оценка
квартиры из трудного дела становится почти невоз-
можным. Не представляя общей картины на рынке
недвижимости и динамики роста цен, нельзя дать да-
же примерный прогноз о том, сколько будет реально
стоить та или иная квартира через 4-5 дней, к момен-
ту выхода рекламного объявления в газете. Что же
делать тем, кто хочет продать свою квартиру?

Тел. 363-04-56

Две женщины в гардеробе выставоч-
ного павильона устало принимают
одежду посетителей, и одна другой

говорит:
- Тут молодые семьи консультируют.

Говорят, специальную жилищную про-
грамму приняли. Сходила бы ты, Валю-
ша, поговорила, у тебя ведь как раз сын
женился.

- Не пойду. Ерунда эти программы.
Самим надо выкручиваться...

Мы привыкли во всем полагаться на
собственные силы, не верим в обещан-
ную помощь, расценивая ее как предвы-
борные лозунги, которые будут немед-
ленно сняты с повестки дня, как только
кандидат окажется в депутатском крес-
ле. Но сейчас не тот случай. У молодых
появился реальный шанс приобрести
собственное жилье. Как это можно сде-
лать? 

Но прежде два слова о городской про-
грамме «Молодой семье - доступное жи-
лье». Она разработана правительством
Москвы и рассчитана на 2003 - 2005 го-
ды. Это широкая программа, касающая-
ся жизненных проблем десятков тысяч
молодых семей.

Чтобы избежать недоразумений, необ-
ходимо определить, что такое молодая
семья. В документе сказано, что молодая
семья - суть постоянно проживающая в
Москве семья (без детей в первые три
года после заключения брака, в случае
рождения детей - без ограничения про-
должительности брака), при условии, что
оба супруга не достигли 30-летнего воз-
раста, а также неполная семья с деть-
ми, в которой мать или отец не достиг-
ли 30-летнего возраста. Если один из су-
пругов прописан в Подмосковье, то такая
семья лишается возможности участво-
вать в программе. 

Так что при первом знакомстве, веро-
ятно, нелишне дипломатично выяснить,
из каких палестин ваш избранник или
избранница...

ФОРМА № 1, 
ИЛИ РЕВОЛЬВЕРНАЯ ПОЛЬЗА

По словам Николая Федосеева - началь-
ника Управления жилищной политики Де-
партамента муниципального жилья и жи-
лищной политики - сегодня можно де-
лать первые выводы о ходе реализации
программы. Уже переданы под заселение
227 тыс. кв. м жилья в трех округах:
ЮВАО, ЮАО, ЮЗАО. Это примерно 3250
квартир. Квартиры передавались очеред-

никам, молодым семьям, которые при-
знаны в установленном порядке нуждаю-
щимися в улучшении жилищных условий. 

Жилье предоставлялось по двум ос-
новным видам. Первая форма, по кото-
рой заселялся один из домов, а это 648
квартир в ЮВАО по улице Верхние Поля,
38/1 - договор коммерческого найма. В
чем смысл этой формы улучшения жи-
лищных услуг? Понятно, что молодые се-
мьи хотели бы не стоять в очереди на жи-
лье, а жить уже сейчас в своей квартире.
Как это сделать, если впереди очередь в
196 тысяч человек? Из них 12,5 тысячи
семей - молодежь. Нельзя улучшать жи-
лищные условия молодым в обход дру-
гих очередников, которые имеют не
меньшие права на жилье. Именно поэто-
му решено предоставлять квартиры во
временное пользование на пять лет либо
на два пятилетних срока при условии, что
оба супруга моложе 25 лет на момент за-
ключения договора. 

В чем смысл предоставления времен-
ного жилья? Молодые сразу получают
квартиру, в которой могут нормально
жить, иметь детей. Но за эти «пятилетки»
они должны накопить деньги на кварти-
ру, которую приобретут на рынке. К их на-
коплениям город добавит безвозмездную
субсидию. Субсидии предоставляются с
учетом времени, проведенного в очереди. 

Например, молодая семья стоит в очереди 6
лет, значит, сегодня ей положена субсидия в
размере 30 - 40 процентов от стоимости жилья.
Это не много, но через пять лет стаж стояния в
очереди достигнет 11 лет и тогда субсидия вы-
растет до 70 процентов. Следовательно, моло-
дой семье за пять лет надо накопить 30 процен-
тов от рыночной стоимости жилья. Плохо ли! 

А сколько же денег надо накопить? Это
зависит прежде всего от того, сколько лет
семья стояла в очереди, имеет ли льготы,
какую квартиру решено приобрести. В
среднем для семьи, находящейся в очере-
ди 6-7 лет,  состоящей из трех человек,
мечтающей о «двушке», ежемесячные
выплаты составят от 300 до 400 условных
единиц. Но! Если появляется еще один ре-
бенок, то можно смело сбрасывать со
счетов стоимость 18 кв. метров. Именно
таков размер очередной субсидии.

- У нас есть семьи, - подчеркнул Николай
Федосеев, - которые на момент истечения
срока договора имеют право и льготы при-
обрести квартиру за 10 процентов от ее ре-
альной стоимости!

Со своей стороны подчеркнем, что
форма коммерческого найма предназна-
чена только для очередников. То есть вы
как минимум должны стоять в очереди. 

ФОРМА № 2,
ИЛИ ПРЕЛЕСТИ РАССРОЧКИ

Вторая форма - заключение договора куп-
ли-продажи с рассрочкой платежа. Эта
форма предназначена тоже только для оче-
редников. Она выгодна тем семьям, кото-
рые недавно записали свои фамилии в
скрижали очередников, т.е. находятся в
очереди менее 6 лет и не имеют никаких
льгот. На момент заключения договора фи-
ксируется инвентаризационная стоимость
квартиры. Сегодня она практически равна
себестоимости квартиры в типовом круп-
нопанельном доме в районах массовой за-
стройки. Стоимость 1 кв. м составляет от
400 до 450 долларов. Если же дом точеч-
ной застройки или находится в пределах
третьего транспортного кольца, рядом с
метро, тогда цена повышается до 650 дол-
ларов за квадратный метр. Это максималь-
ная цена, рекомендованная для програм-
мы. Молодая семья обязана сразу внести
30 процентов от стоимости квартиры. Это
первый взнос от ее инвентаризационной
цены. На оставшиеся 70 процентов стоимо-
сти молодым предоставляется рассрочка
на 5 лет. Ежеквартально необходимо гасить
эти 70 процентов, не забывая, конечно, вы-
плачивать и проценты за рассрочку. Размер
- от 3 до 8 процентов годовых, в зависимо-
сти от того, сколько лет семья стоит в оче-
реди. Все платежи прямиком идут в бюд-
жет города. Как только выплачен послед-
ний рубль из стоимости квартиры, она пе-
реходит в собственность молодой семье. 

- А можно платить с опережением графи-
ка? - вопрос одного из участников заседания.

- Не возбраняется и даже приветству-
ется, - отвечает Федосеев.

ДЕТЕЙ ДОЛЖНО БЫТЬ МНОГО

Первая форма отличается от второй тем,
что в первом случае семья обязана осво-
бодить занимаемую ранее квартиру. Во
втором случае семья сразу въезжает в
квартиру, в которой будет жить. 

При рождении ребенка списывается
часть стоимости приобретаемого жилья.
Если в семье рождается первый ребе-
нок, списывается стоимость 10 кв. м об-
щей площади, появился на свет второй
ребенок - 14 метров, третий - 18 метров.
Все это за счет городского бюджета.
Льготы относятся к тем детям, которые
рождены после заключения договора
купли-продажи с рассрочкой платежа.

На сегодняшний день примерно 75
процентов молодых семей желают за-
ключить договор купли-продажи с рас-
срочкой платежа, а 25 процентов пред-
почли договор коммерческого найма.
Это связано с тем, что большинство мо-
лодых семей недавно пополнили ряды
очередников. По условиям выплат им
выгоднее участвовать в договоре купли-
продажи. 

Николай Федосеев пояснил, что Де-
партамент жилищной политики не имеет
права продавать жилье сразу за полную
стоимость. Квартиры продаются на
льготных условиях, а льгота заключает-
ся в рассрочке платежа. Можно оплатить
90 процентов стоимости жилья, но не
менее 30 процентов. За среднюю «двуш-
ку» выплаты составляют 400 долларов
ежеквартально, в зависимости от срока
постановки на учет, площади выбранной
квартиры и так далее. В зависимости от
роста цен на жилье стоимость квартиры
не меняется. Стоимость фиксируется
раз и навсегда в рублях и по курсу ЦБ на
момент заключения договора перево-
дится в долларовый эквивалент. Ежек-
вартальные выплаты производятся в
рублях по курсу ЦБ на момент платежа.
От колебания курса доллара цена квар-
тиры все же зависит, но сейчас курс
низкий, есть даже выгода...

КОПИТЕ ВАШИ ДЕНЕЖКИ

А что же неочередники, что им делать?
Прежде всего не терять надежду и участ-
вовать в накопительных схемах. Разра-

ботаны две такие схемы. Первая - ЖСК.
Вторая - приобретение облигаций с це-
лью накопления средств. В Москве Де-
партамент жилищной политики работает
пока с одним ЖСК, который называется
«Молодой семье - доступное жилье».
Подписано соглашение, согласно кото-
рому департамент целиком и полностью
контролирует деятельность кооперати-
ва. Впрочем, всегда есть определенные
опасения - а не надуют ли нас, братцы?
Не надуют. Деньги могут вкладываться
только в приобретение квартиры. Как
только на счету кооператива накаплива-
ется необходимая сумма - она немед-
ленно уходит на приобретение жилья. 

Стоимость жилья ежегодно растет на
20 - 30 процентов. Но если сегодня  при-
обрести квартиру, скажем, по 400 долла-
ров за 1 кв. м, то в договоре укажут
именно эту сумму. По условиям необхо-
димо накопить 50 процентов стоимости
жилья, остальное кредитует кооператив.
Квартира оформляется в долевую собст-
венность с кооперативом. Никто из уча-
стников договора квартиру не продаст и
с деньгами не сбежит. Существует опре-
деленный рейтинг среди пайщиков коо-
ператива - кому первому предоставлять
докредитование. Счастливец продолжа-
ет выплачивать оставшуюся часть стои-
мости, тем самым кредитуя уже вторую,
третью, и так далее, квартиру. 

Вторая схема - приобретение облигаций
коммерческого банка «Московское ипотеч-
ное агентство». Условия эмиссии и обра-
щения облигаций утверждены правитель-
ством Москвы. Коммерческий банк вполне
надежен, он учрежден в 2000 году москов-
ским правительством на основании закона
«Об организационном и финансовом обес-
печении внедрения системы ипотечного
кредитования в городе Москве». Предста-
витель банка Фарид Шафиков подробно
рассказал о принципах действия этой схе-
мы. Облигации имеют доходность 10 про-
центов годовых в валюте. Они обеспечены
гарантией бюджета города и залогом жи-
лой и коммерческой недвижимости, распо-
ложенной в Москве. Одна облигация обой-
дется вам в 1000 рублей. Общий объем
эмиссии - 2 200 000 000 рублей. Вложения
в облигации МИА автоматически пересчи-
тываются в доллары по курсу ЦБ.

Помимо этого, банк разработал спе-
циальный жилищный вклад. Вклады се-
годня имеют довольно ограниченный
срок - месяц, полгода, максимум один
год. Вклад будет открываться только тем
клиентам, которые участвуют в програм-
ме «Молодой семье - доступное жилье».
Суть такая: первоначальный срок - 2,5
года, вклад открывается только в руб-
лях, он довольно демократичен - первый
минимальный взнос 30 тысяч рублей. В
любой момент его можно пополнить.
Проценты начисляются ежеквартально и
капитализируются. Ставка еще не опре-
делена, но, по словам Фарида Шафико-
ва, она составит примерно 12-13 процен-
тов на 2,5 года. Таких условий для вкла-
да не может предложить ни один банк!
Ставка фиксированная, банк не может
произвольно менять ее, понизить из-за
обвала курса доллара. Вклад будет про-
зрачен как родниковая вода -  отчетность
по нему будет предоставляться по пер-
вому требованию департамента. 

- А какой из вариантов наиболее пред-
почтителен? - допытывались участники
круглого стола у Николая Федосеева.

- Не знаю, - отвечал честно Николай
Викторович, - точно знаю одно - все эти
схемы абсолютно надежны. Выбор оста-
ется за молодыми семьями.

Игорь ЯСЮКОВ

Население столицы растет только благодаря
миграционным процессам. Печальная статисти-
ка: умирают двое москвичей - рождается один.
Вся надежда на молодые семьи. Но молодые не
торопятся обзаводиться потомством. Причина
проста - нет собственного жилья. На прошед-
шей недавно выставке Комплекса социальной
сферы правительства Москвы «Социальная
сфера города - настоящее и перспективы» ре-
шению, в частности, и этой проблемы была по-
священа экспозиция Департамента жилищной
политики и жилищного фонда города Москвы.
На эту тему был проведен и круглый стол с уча-
стием представителей департамента.

ВЕРНУТСЯ АИСТЫ В МОСКВУ
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ВОДУ ДОВЕДУТ 
ДО ИДЕАЛА

Напоить москвичей почти идеаль-
но чистой питьевой водой решили
водопроводчики комплекса город-
ского хозяйства. Получить ее даст
возможность передовая технология
водоочистки, внедрить которую
планируется на действующих стан-
циях Мосводоканала.

По этой технологии водопровод-
ная вода очищается методом озони-
рования (мембранного фильтрова-
ния). Воду, обработанную озоном в
усовершенствованных смесителях,
пропускают через микропористую
мембрану - сетку с мельчайшими
дырочками, способными задержи-
вать частицы органики толщиной до
0,01 микрона. Это практически пол-
ностью исключает попадание в воду
токсичных органических соедине-
ний. Озон обеспечивает полную де-
зодорацию воды - удаление из нее
запахов. Такая вода несравненно
приятнее на вкус, чем хлорирован-
ная. Естественно, и более полезна
для здоровья.

Новые очистительные установки,
использующие этот метод, предпо-
лагается установить на всех четы-
рех водопроводных станциях столи-
цы. Работают они на отечественном
оборудовании. «Родная» установка
для озонирования воды сейчас про-
ходит испытание в ЦНИИ теплотех-
ники. В тестовом режиме она про-
являет себя ничуть не хуже импорт-
ных аналогов.

ДАЕШЬ ТЕПЛЫЕ СТЕНЫ
К строительству эксперименталь-

ного производства так называемых
легких бетонов решило приступить
правительство Москвы. Речь идет об
организации производства пено- и
полистирол-бетонов на территории
ЦНИИ теплотехники и поро-бетона в
промзоне «Алабушево».

Стены из таких бетонов обладают
повышенной теплоизоляцией и за-
метно уменьшают расходы на ото-
пление зданий. Использование этого
материала способствует энергосбе-
режению в строительстве - решению
одной из главных задач правительст-
ва города в этой сфере.

Как отметили в Департаменте гра-
достроительной политики, строи-
тельства, развития и реконструкции
города, которому поручено быть ин-
вестором этого производства, легкие
бетоны - дело не новое. Но сейчас
блоки из них в Москву поступают из
других регионов. Москва же заинте-
ресована иметь собственное произ-
водство. В распоряжении правитель-
ства города сказано, что ввод в экс-
плуатацию экспериментального про-
изводства эффективных строймате-
риалов из пено- и полистирол-бето-
нов на территории ЦНИИ теплотехни-
ки намечен на второй квартал 2004
года.

СВАЛКИ БУДУТ 
ВЫГЛЯДЕТЬ 
ПО-ЕВРОПЕЙСКИ

Смешивать осколки кирпичей с
прочими использованными стройма-
териалами запретят на свалках всех
московских строительных площадок.
Их предполагается перерабатывать и
использовать в городском хозяйстве.

Как сообщили в правительстве
Москвы, впредь весь строительный
мусор - как отбракованные неис-
пользованные материалы вроде би-
тых кирпичей и блоков, так и то, что
остается после сноса старого здания,
решено максимально приспосабли-
вать для рециклинга - последующего
повторного применения. Отходы
прежде всего будут проверяться на
соответствие тому или иному классу
опасности. После этого совместно
хранить и перемещать можно будет
только «одноклассников». Кроме то-
го, запрещено перемешивать строи-
тельные отходы с иными - бытовыми
- выбросами, расходными материа-
лами вроде отработанного машинно-
го масла и т.д.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

10 свет и тени
СЕГОДНЯ ГЛАВНЫМ СТИМУЛОМ
ВЛАДЕЛЬЦА ПРЕДПРИЯТИЯ
СЛУЖИТ НАЖИВА - В УЩЕРБ
ТЕХНИКЕ БЕЗОПАСНОСТИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (52), 19 - 25 ноября 2003

НОВАЦИИ

...В будний день, вечером, когда
по всем телевизионным ка-
налам идут упоительные се-

риалы, зал средней школы № 936 в од-
ном из микрорайонов Зябликова Южного
административного округа оказался пол-
ным. В приглашениях, разосланных по
всем квартирам восемнадцати много-
этажных домов, тема собрания звучала
многообещающе: инициативная группа
жильцов микрорайона предлагала обсу-
дить проблемы создания органа местно-
го самоуправления под лозунгом «Мы -
хозяева в своем доме». Выяснилось, что
сход жителей инициировала управа рай-
она во исполнение распоряжения прави-
тельства Москвы от 24 декабря 2002 го-
да. По программе паспортизации жилищ-
ного фонда на каждый дом в каждом
районе будет составлен паспорт, куда бу-
дут внесены технические характеристики
дома, определены границы отведенного
под него земельного участка. Паспорти-
зация жилищного фонда - один из этапов
реформы ЖКХ, он может стать первым
шагом для повсеместного создания кон-
доминиумов. 

Виктор Микрофонов, ведущий специа-
лист Центра содействия управления кон-
доминиумами департамента ЖКХ, и от-
крывал, и вел собрание. Сначала он объ-
яснил присутствующим, что такое кондо-
миниум: дом плюс земельный участок
плюс орган управления.

В качестве такого органа предлагалось
тут же, на собрании, создать территори-
альную общину самоуправления (ТОС).
Как оказалось, в районе уже есть пять та-
ких общин, каждая из них объединила на-
селение 4 - 7 домов. Шестая должна
стать самой крупной - из 18 домов. 

Ведущий специалист реформы ЖКХ
управы Зябликова Галина Царева расска-
зала о сути ТОС. Для большинства при-
сутствующих информация оказалась со-
вершенно новой и неожиданной. Основ-
ная мысль, которую она постаралась до-
нести до населения: ТОС дает возмож-
ность жителям реализовать свои права
потребителей коммунальных услуг. Обра-
щения и жалобы отдельных граждан в
ДЕЗ и управу касаются, как правило, кон-
кретных проблем. У совета ТОС будет со-
всем другой статус и другие возможно-
сти. Например, он может взять на себя
контролирующие функции за расходова-
нием денежных средств, поступающих от
населения и из бюджета на содержание,
ремонт, благоустройство жилищного
фонда и территории общины. ТОС может
участвовать и в решении социальных
проблем - взять на себя заботу о мало-
обеспеченных гражданах, детях. ТОС мо-
жет быть зарегистрирована в качестве
юридического лица и открыть свой рас-
четный счет. ТОС может участвовать в
контроле над качеством работ на важней-
ших коммунальных объектах: без визы
председателя совета ТОС они не будут
приняты. ТОС может давать свои предло-
жения по благоустройству территории и
расположения на ней предприятий торго-
вли, общественного питания, учреждений
образования и здравоохранения. Захочет
ТОС заниматься коммерческой деятель-
ностью - и эта возможность законом не
запрещена.

Такие перспективы кому-то из присутст-
вующих показались весьма привлекатель-
ными, кому-то - туманными, неопределен-
ными и даже вредными. Из зала раздава-
лись самые разнообразные мнения:

- Неужели общественность сможет
контролировать работу подрядчиков и
ДЕЗа лучше, чем специалисты управы?

- У нас уже есть старшие по домам,
старшие по подъездам, зачем привлекать
еще какую-то общественность?

- Это очень интересная форма самоуп-
равления. Она нам нужна, если мы не хо-
тим, чтобы нас вели, как стадо баранов.
Мы должны сами принимать решения о
своей жизни.

Во многих репликах эмоций было
больше, чем рациональности. Оно и по-
нятно: люди не смогли переварить полу-
ченную на месте информацию. Им хоте-
лось подумать над ней, обсудить с семь-
ей и соседями, но такой возможности у
них не было.

И вот заключительный аккорд собра-
ния: «Кто за то, чтобы создать на терри-
тории вашего микрорайона территори-
альную общину самоуправления?» Что-
то до боли знакомое послышалось в этом
вопросе, обозначилось в картинке зала:
лес поднятых рук, а на лицах - сомнение,
вопрос, снисходительное одобрение.
Правда, против выбора «на слух» состава
совета ТОС зал восстал: «Не будем голо-
совать чохом!» Решение приняли ком-
промиссное - право выбрать совет деле-
гировали старшим по домам и подъез-
дам. Они тут же подходили к Галине Ца-
ревой, оставляли свои координаты, под-
тверждали готовность войти в актив.

На следующий день я встретилась с Га-
линой Ратефановной и после обстоятель-
ного разговора с ней посетовала в душе:
«Как не хватало такой беседы жителям,
пришедшим вчера на собрание, причем
не вослед ему, а накануне!» И содержа-
ние вопросов, и тон обсуждения были бы

совсем иными, спокойными и конструк-
тивными. 

ТОС, как формулирует для себя Галина
Царева, это более мягкая, либеральная
форма ТСЖ. Членами общины могут
стать не только собственники жилья, но и
наниматели, у ТОС нет жестко очерчен-
ных обязанностей, а только те, которые
посчитают для себя необходимыми сами
жители, в то же время - широкие возмож-
ности для участия в реформировании
ЖКХ. Ни одна реформа, согласилась со
мной Галина Ратефановна, не будет ус-
пешной без поддержки населения, тем
более коммунальная, которая касается
каждого и каждый день. Еще два года на-
зад любая управа восприняла бы созда-
ние ТОС как лишнюю обузу для себя: еще
одни контролеры на нашу голову! Сегод-
ня исполнительная власть сама ищет у
населения поддержки, понимания, стара-
ется пробудить гражданскую активность
людей, заинтересована в повышении
уровня их информированности. В ноябре,
например, в префектуре пройдет двухне-
дельная учеба для выбранных в советы
ТОС, старших по домам. В бюджете на
следующий год закладывается статья,
которая позволит перечислять неболь-
шие суммы на счета ТОС. Управа предос-
тавляет нежилые помещения в домах для
того, чтобы совет ТОС мог там вести при-
ем граждан.

Институт ТОС в Зябликове совсем мо-
лодой - первые общины созданы в июле
этого года. Для сравнения - в Головин-
ском районе САО такая община существу-
ет уже пять лет и объединяет 77 домов. В
Зябликове, можно сказать, идет станов-
ление новой социальной структуры. Про-
водятся поквартирные обходы с опрос-
ными листами, формируется обществен-
ное мнение по поводу создания ТОС. Хо-
телось бы этот процесс ускорить. Хоте-
лось бы, но... Торопливость и кампаней-
щина здесь неуместны. Мотивы поведе-
ния, установки, которые складывались в
головах людей десятилетиями, поменять
трудно. Вот на собрании один из жителей
высказал просьбу послушать тех, кто уже
два-три года живет в ТОС, и зал его под-
держал. Люди хотят принять участие в
реформировании ЖКХ, действительно
стать хозяевами своего города, но не
формально, а реально. А поспешно про-
веденным голосованием под лозунгом
«Одобрям-с!» можно дискредитировать
самые благие намерения.

Наталья КРАСОВА

Технические устройства в
принципе бессмертны.
Существует понятие

«эксплуатация». Суть ее со-
стоит в замене и ремонте ком-
понентов, износ которых пре-
высил допустимые пределы.
Строго говоря, любой агрегат
может быть путем ремонтов
рожден заново. Конечно, стои-
мость такой «эксплуатации»
будет очень высока, иногда
дешевле приобрести новое
оборудование - но аварий не
будет. Нынче разработано ве-
ликое множество способов не-
разрушающего контроля, про-
филактических испытаний,
позволяющих загодя опреде-
лить степень износа любой
детали и вовремя принять ме-
ры. Если для выполнения та-
ких мер нет денег, оборудова-
ние должно быть выведено из
работы, а потребители снаб-
жаться по резервным или за-
пасным схемам. Таким обра-
зом, все аварии имеют «чело-
веческое лицо»: либо разгиль-
дяйское, либо надеющееся на
авось, либо отстегивающее в
свой карман средства, предна-
значенные для квалифициро-
ванной, безаварийной и безо-
пасной эксплуатации.

Несчастный случай со смер-
тельным исходом - самая
страшная и непоправимая ава-
рия. Ее единственная причина -
нарушение правил техники
безопасности при эксплуата-
ции объекта.

Когда-то в смерти на произ-
водстве винили самих постра-
давших. Раз изувечился или
убился - значит, такова воля
божья. Но тем не менее вла-
дельца фабрики, завода, где
произошел несчастный случай,
обычно приговаривали к цер-
ковному покаянию и обязывали
к материальной помощи семье,
потерявшей кормильца. При
этом если фабрика, завод ока-
жутся банкротами, заботу о ма-
лолетних брала на себя казна.

При советской власти винов-
ник несчастного случая опре-
делялся более четко - руково-
дитель либо исполнитель. Ру-
ководитель, который не вы-
полнял мероприятия и планы
по технике безопасности, мог
сразу собирать вещи. И если, к
примеру, я приезжал на какую-
либо подстанцию своего ог-
ромного энергохозяйства и
мне начальник докладывал,
что заземление, релейная за-
щита или другие средства тех-

ники безопасности не провере-
ны из-за отсутствия финанси-
рования, - он немедленно от-
странялся от должности.

Отвлекаясь от темы, замечу:
я ненавижу тот жестокий и
бесправный мир, погубивший в
лагерях ГУЛАГа моих родите-
лей, но что было то было, из
песни, как говорят, слова не
выкинешь.

Если же виновником оказы-
вался исполнитель - дежурный
инженер, нарушивший правила
допуска к работе бригады, или
бригадир, разрешивший про-
водить работу с нарушением
правил безопасности, то было
очень трудно уберечь виновни-
ка от решетки. Как ни обидно

сознавать, страх - вот что обес-
печивало в те времена относи-
тельно низкий травматизм.

В наше демократическое
время главным стимулом вла-
дельца предприятия, шахты,
нефтяного и газового промыс-
ла стала нажива. И оказалось,
что средства, необходимые для
безопасного проведения работ,
очень выгодно использовать на
другие, более приятные цели:
покупку зарубежных футболь-
ных клубов, игроков, самоле-
тов, яхт или просто на отправку
«сэкономленных» бабок в
Швейцарию, где «смертель-
ные» деньги будут в полной со-
хранности. А за участившиеся
жертвы отделываться сотней

тысяч рублей. Такова в России
цена человеческой жизни. Вот
и выходит, по Малинину и Бу-
ренину, что нынче значительно
выгоднее оплатить смерть ра-
ботяги, чем выполнять правила
техники безопасности. А ска-
жем, в США, где человеческая
жизнь в тысячи раз дороже, си-
туация обратная: выгоднее со-
блюдать технику безопасности,
чем потом расплачиваться с
«безносой». Почему такая раз-
ница - непонятно. То ли амери-
канские олигархи недостаточно
алчны, то ли, наоборот, рос-
сийские конгрессмены слиш-
ком коррумпированы?

Георгий ЧЕРНИКОВ,
к.т.н., энергетик

«ОДОБРЯМ-С!» И ПО ДОМАМ?
Профессор Преображенский, крестный отец несчастного Шарикова, комму-
нальной реформой не занимался. Тем не менее он сумел сформулировать ос-
новную причину безобразного состояния жилищного фонда современной ему
Москвы. «Разруха, - изрек Преображенский, - начинается в головах людей». В
корень смотрел герой Михаила Булгакова! И обгаженные лифты, и окурки в
подъездах, и мусор во дворах, и оскорбляющая человеческое достоинство
брань - все начинается в наших головах. Но, стало быть, там может брать на-
чало и другое - порядок, чистота, безопасность и покой, уважительное отно-
шение к окружающим и к самому себе.

СМЕРТЕЛЬНЫЙ ИСХОД
Не кажется ли вам, уважаемый чита-
тель, что как-то многовато стало нын-
че всяких аварий, несчастных случа-
ев, катастроф? Кто помнит, еще лет
десять - пятнадцать назад об отключе-
ниях тока, воды, тепла и не слыхива-
ли. Конечно, были отказы, сбои, но
разве таких масштабов и длительно-
сти? Эти вопросы, кстати, были поста-
влены на состоявшемся в четверг, 13
ноября, объединенном заседании
президиума Госсовета и Совета безо-
пасности России.

Дом 32 по ул. Ак. Коро-
лева. Взрыв бытового
газа 20 августа 2002 го-
да. Погибло 9 человек.
Происшедшее будет по-
том расценено как не-
счастный случай.
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Но и в Москве есть места, где впору трубить тре-
вогу. Речь о так называемых ведомственных до-
мах. Конкретно - о домах Министерства РФ по

атомной энергии (Минатом России).
Недавно это подтвердилось в очередной раз - когда

ОАО «Мосэнерго» 24 октября обнародовало заявле-
ние, в котором пригрозило домам Минатома отключе-
нием отопления и подачи горячей воды. Но примени-
тельно к данному случаю от нелестных слов, так и го-
товых сорваться с языка, волей-неволей воздержива-
ешься - после того как выяснишь саму ситуацию.

За последние годы две жилищно-коммунальные ор-
ганизации Минатома - ГУП ЖЭК-2 и ГУП «Жилкомсер-
вис» его Главного социально-производственного упра-
вления (ГСПУ) - крупно задолжали энергетикам по по-
ставкам тепловой энергии. Долг по состоянию на конец
октября превысил 29 миллионов рублей. Самый круп-
ный - 11 миллионов 582 тысячи рублей - на известном
многим москвичам «длинном» доме возле метро
«Тульская» (Большая Тульская улица, 2). Уставшим
ждать погашения этого долга энергетикам, по их логи-
ке, ничего не осталось, как отключить дома Минатома.

Несмотря на это, энергетики в ходе летней ремонт-
ной кампании подготовили коммуникации, обеспечи-
вающие теплоснабжение ведомственных домов Мина-
тома к новому сезону.

Но облегченно вздыхать жителям было рано. В
пресс-службе Мосэнерго подчеркнули, что «вместо
принятия срочных мер к выплате долгов, после чего
могло бы возобновиться горячее водоснабжение, ру-
ководители ЖКО Минатома принялись обвинять нас в
выкручивании рук».

А как расценивает ситуацию другая сторона - Ми-
натом? В разговоре с руководителем его ГСПУ Нико-

лаем Вовком ситуация отнюдь не выглядела как эк-
страординарная. Да, есть долг перед энергетиками,
но рано или поздно он будет погашен, так что пани-
ки на сей счет быть просто не должно. Эта позиция,
в частности, нашла свое подтверждение в одном из
недавних писем Минатома в Минимущество РФ, ко-
торое подписано первым замминистра Игорем Бо-
ровковым. Иными словами, особого беспокойства в

Минатоме относительно «своего» жилого фонда не
испытывают. Почему?

Да потому, оказывается, что, по словам Николая
Вовка, жильцы эти к Минатому отношения уже не име-
ют. Кто-то из них давно расстался с ведомством, пе-
рейдя на иную работу, кто-то вышел на пенсию. Одним
словом, в ведомственных домах Минатома сейчас жи-
вут просто москвичи. А отношение к просто москви-

чам определяется логикой: не мой работник - чего ра-
ди о нем заботиться.

Кстати, они, эти просто москвичи, исправно оплачи-
вают свои квартирные счета. Плата регулярно поступа-
ет на счета ЖКО Минатома.

Ситуация на грани абсурда. Есть ли из нее выход?
Его нашло правительство Москвы, предложив Мина-
тому передать ведомственный жилой фонд на баланс
города. Увы, Минатом на это предложение неизменно
отвечает отказом.

Казалось бы, какой в этом смысл? Многие дома из-
рядно обветшали, в иных по 30-40 лет не было ни од-
ного серьезного ремонта. Даже содержать такие дома
- себе в убыток. Тем более что еще в начале 90-х годов
авторитетные международные организации (в частно-
сти, Международное энергетическое агентство) насто-
ятельно рекомендовали Минатому РФ как можно ско-
рее избавиться от его непрофильной собственности -
жилого фонда, спецклиник, домов отдыха и т.д.

- Как это так - отказаться от собственности? - воз-
мущается Николай Вовк. 

И его можно понять. Квартиры, как водится, можно
сдать или перепродать. С нежилых помещений можно
получать арендную плату. Представить только один
дом Минатома - к примеру, на Большой Тульской ули-
це - сколько там сейчас площадей под коммерческой

арендой? Практически весь первый и второй этажи.
Арендная плата за нежилые помещения растет посто-
янно. Растут поступления с нее, регулярно перечисляе-
мые арендаторами на счета ЖКО Минатома. За такой
фонд, безусловно, имеет смысл держаться.

Труднее понять руководство Мосэнерго. Оно дав-
но бы могло обратиться в соответствующие органы,
в частности, в арбитражный суд с иском о передаче
нежилых помещений в домах Минатома в свою соб-
ственность в счет погашения долга. Сделка эта для
энергетиков - сверхвыгодна. Мало того что погаси-
ли бы долги - имели бы еще прибыль. Но Мосэнер-
го в суд не обращается. Выходит, деньги не нужны?
Или лень заела?

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ
ОТ РЕДАКЦИИ. Известно, если должностное лицо,

ведомство не выполняет свои обязанности, подвер-
гая опасности людей, они несут за это ответствен-
ность, вплоть до уголовной. Так по Конституции.

В описанной ситуации законное право и интере-
сы москвичей нарушают оба ведомства - и Мина-
том, и Мосэнерго. Именно поэтому данную публи-
кацию просим считать официальным обращением в
Московскую прокуратуру.
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ПРИНОСИТ ПОЛЬЗУ ГОРОДУ
расследование «МС»
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История Марьина тесно связа-
на с развитием городской си-
стемы канализации. Вплоть

до конца XVIII века наш город был
чрезвычайно загрязнен. Нередко
вспыхивали эпидемии, высокой
была смертность. И тогда москви-
чи обратились к Екатерине Второй
c просьбой «запретить сброс в ре-
ки мусора и вывоз нечистот на лед
зимой». Императрица вняла под-
данным, указ был издан. Увы, чище
вода в реках и водоемах от этого не
стала. Город рос и развивался.
Дальнейшее появление многочис-
ленных фабрик, заводов, ремес-
ленных мастерских, размещавших-
ся на берегах рек, привело к тому,
что водоемы загрязнялись еще
больше, туда сбрасывали отходы.
В 70-е годы позапрошлого века од-
на из московских газет писала о
Красной площади: «С какой сторо-
ны ни подойдешь к ней - страшное
зловоние». Это - о центре. Что же
делалось за пределами Садового
кольца?

Только в 1887 году Московская
городская дума поручила группе
инженеров разработать проект ка-
нализации города. В Москве был
объявлен городской заем, который
позволил найти средства на реали-
зацию проекта. Горожане отне-
слись к нему с пониманием, обли-
гации раскупались охотно. Было
собрано 4 млн. золотых рублей. На
эти деньги у крестьян были выкуп-
лены земли, находящиеся в пойме
Москвы-реки. Здесь находились
знаменитые Чагинские болота, а
неподалеку - деревенька с симпа-
тичным названием Марьино. Ей-то
и был вынесен приговор. Крестьян
переселили, избы снесли, а на их
месте появились Люблинские по-
ля орошения - первые сооружения
для очистки сточных вод. 

Шли годы. В 1937 году на этом
месте построили Люблинскую
станцию аэрации. Степень обработ-
ки стоков была такова, что полу-
ченная в результате вода станови-
лась чище той, что протекает по
Москве-реке в центре города! А на
месте полей возникли иловые пло-

щадки, на которых в естественных
условиях обезвоживался осадок,
образованный в процессе очистки
сточных вод. Сейчас станция - одна
из крупнейших и технически самых
оснащенных в Европе.

Ликвидировать иловые площад-
ки и подготовить территории к за-
стройке решили в 1985 году. Но к
реализации приступили лишь де-
сять лет спустя. Теперь это краси-
вейший район Москвы - как по при-
родным данным, так и архитектур-
ным решениям. Живет в нем более
200 тыс. москвичей.

Чем привлекает Марьино? Удоб-
ное сообщение (линия метро свя-
зывает Марьино с другими района-
ми столицы), насыщенная транс-
портная сеть, прекрасная экология,
развитая инфраструктура - все это
делает бывшие выселки одним из
престижных адресов столичных но-
востроек. На наших глазах реализу-
ется один из прогнозов, которые
давали социологи и архитекторы
еще в начале преобразований: по
мере расширения столицы, возве-
дения на новых местах развитых
благоустроенных кварталов очаги
культурной и социальной жизни из
центра будут перемещаться туда.
Извечная, исторически сложивша-
яся центростремительность Моск-
вы будет разрушена. На смену ей
придет новый полицентрический
город.

Марьино растет стремительно.
Три-четыре года назад на вопрос
«Какие здесь достопримечательно-
сти?» назвали бы разве что бли-
зость Москвы-реки. Теперь здесь
крупнейшие кинотеатры, клубы,
рестораны. Есть крытый стадион,
пользующийся большой популяр-
ностью, бассейн. Недавно открыл-
ся один из самых крупных торго-
вых центров в Европе. Короче, для
отдыха и развлечений москвичи,
перебравшиеся жить в эту юго-вос-
точную часть столицы, уже не едут
в центр. Все необходимое они нахо-
дят у себя.

Оздоровить территорию мож-
но было одним лишь способом -
удалить загрязненный грунт (так,

как это делают на зараженных ра-
диоактивных территориях), срыть
его до самого основания и заме-
нить новым. Чтобы представить
масштаб работ, приведем такую
цифру: для подготовки участков
для строительства необходимо
было вывезти и переработать
свыше 15 млн. куб. м осадков.
Вот сколько их накопилось более
чем за век!

Работа по возрождению Марьи-
на была возложена на МГП «Мос-
водоканал». По предложению
предприятия московское прави-
тельство закупило специальные
фильтр-прессы, которые могли
обезвоживать осадок до необходи-
мой влажности. В Марьине - еще до
всех строительных работ - появил-
ся огромный цех по обезвожива-
нию осадков. Но это решало только
часть проблемы. Необходима была
технология, позволяющая убрать
осадок с иловых площадок. Ведь
болотистая жижа расползалась под
ножом бульдозера, не удержива-
лась в ковше экскаватора. Она на-
ходилась в своего рода земляных
резервуарах, где работа машин бы-
ла практически исключена. Реше-
ние нашли ученые совместно с пра-
ктиками. Предложили выдавить
жидкую массу с помощью песка.
Один грунт должен был заместить
другой. Болото предстояло превра-
тить в песчаную насыпь. От преж-
них иловых осадков не должно бы-
ло остаться и следа.

И такая работа была проведена.
Песок завозили баржами с Волги и
Оки, а далее с помощью автотранс-
порта ссыпали в так называемые
иловые карты, вытесняя из них
жидкий осадок. Часть свободной
влаги просачивалась в песок, что
приводило к сгущению ила и при-
давало ему транспортабельные
свойства. Выдавленный осадок пе-
рерабатывался в сооружениях гид-
росортировки и земснарядами за-
качивался в цеха механического
обезвоживания, где стояли
фильтр-прессы. Такая технология
позволяла подготовить территорию
под строительство.  

Экологическая задача была ре-
шена. В самом деле, можно ли что-
то придумать чище и здоровее пес-
ка? Конечно, из этого не следует,
что Марьино возведено на столь
ненадежном основании. Поверх пе-
ска был насыпан растительный
грунт. Район, таким образом, ста-
новился не только чистым, но и зе-
леным. В настоящее время Инсти-
тутом «МосводоканалНИИпроект»
совместно с НИИПИ Генплана раз-
работана проектно-сметная доку-
ментация на сооружение вдоль су-
ществующей ЛЭП парковой зоны. 

А куда же делся осадок? Очищая
одну территорию, не загрязнили ли
строители другие? Конечно, нет.
Для складирования обезвоженных

осадков была разработана ориги-
нальная технология. Осадки укла-
дывали в специальные гидротехни-
ческие сооружения, расположен-
ные в парковой зоне - в том же
Марьине. Для защиты грунтовых и
поверхностных вод от повторного
загрязнения они были обнесены со
всех сторон противофильтрацион-
ным экраном. Днище сооружения
перекрыто специальными матами
на основе непроницаемых глин, ко-

торые при намокании разбухают и
препятствуют проникновению сто-
ков в нижележащие грунты. Таким
образом проникновение в почву
вредных веществ исключалось.

Марьинский опыт оказался бес-
ценным как для работников Мос-
водоканала, так и для других род-
ственных предприятий России. На
нем были впервые испытаны ме-
тоды рекультивации технических
территорий и индустриальной пе-
реработки осадков городских
сточных вод.

Но дело, конечно, не в техноло-
гических новинках. Важно, что най-
ден эффективный путь возвраще-
ния городу огромных, технологиче-
ски загрязненных территорий - с

тем чтобы начать здесь жилищное
строительство. Ведь резервы но-
вых районов для строительства
практически исчерпаны. Сегодня,
например, идут работы в Южном
Бутове, Куркине, а что дальше?
Подмосковье теперь не займешь,
там свои хозяева. Точечная за-
стройка на месте снесенных пяти-
этажек и других ветхих строений?
Но она не решит жилищную проб-
лему в столице...

Между тем в Москве есть еще
свободные земли. Имеется в виду
Кожухово, где тоже сейчас нахо-
дятся иловые площадки. Вопрос
об этой территории поднимался,
кстати, на недавнем заседании
правительства города. Как-никак -
360 гектаров - площадь большого
микрорайона! В МГП «Мосводо-
канал» уже разработана концеп-
ция рекультивации этих земель.
Часть территории иловых площа-
док будет реабилитирована - так,
как это сделано в Марьине, - и пе-
редана городу под жилищное
строительство.

Дело это непростое, требует
времени и немалых затрат. Но, по
расчетам специалистов, в течение

ближайших десяти лет кожухов-
ские земли также войдут в город-
ской оборот. Район ни в чем не ус-
тупит Марьину. Здесь поднимутся
кварталы новых домов, появятся
лесозащитные полосы, зоны от-
дыха. Поставленная задача - в Мо-
скве не должно оставаться бросо-
вых земель, каждый гектар дол-
жен приносить пользу городу и
горожанам - выполняется...

Илья ГРИБОВ

ВЕДОМСТВЕННЫЙ ХОЛОДИЛЬНИК
НА ТЫСЯЧУ КВАРТИР

Все-таки нам, москвичам, по-моему, крупно везет. Какой уж год никаких проблем не знаем ни с
отключением света, ни с бесперебойной подачей в дома тепла и горячей воды. В отличие от пра-
ктически всех российских городов, в том числе и Санкт-Петербурга.

ИЗ ГРЯЗИ - В КНЯЗИ
КАК ВОЗНИК РАЙОН МАРЬИНО
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КУТИЛА, СТАВШИЙ МЕЦЕНАТОМ

20 ноября 1773 г. родился Николай Никитич Демидов, представи-
тель знаменитой династии заводчиков. Он унаследовал огром-
ное состояние и в молодости проявлял столь безудержную

расточительность, что над ним была учреждена опека. Но когда накануне
Отечественной войны 1812 г. он вернулся в Москву из Парижа, где же-
нился на баронессе Строгановой, то был уже совершенно другим челове-
ком - расчетливым и предприимчивым. Он сформировал на свои средст-
ва пехотный полк, приобрел славу мецената и покровителя наук. Деми-
дов пожертвовал Московскому университету большое собрание коллек-
ций, которые легли в основу его новых кабинетов, созданных взамен по-
гибших во времена «французского разорения». Николай Никитич искус-
но управлял своими делами и оставил сыновьям состояние в два раза
большее унаследованного. Последние годы жизни он провел россий-
ским посланником во Флоренции, где и окончил свои дни. Его похорони-
ли на одном из его уральских заводов.

ПЕРЕСАДКА ОРГАНОВ: КТО БЫЛ ПЕРВЫМ?

22 ноября 1998 г. в однокомнатной квартирке на окраине Москвы
умер доктор медицинских наук Владимир Петрович Демихов,
хирург-исследователь, легенда мировой трансплантологии.

Крестьянский сын, питомец биологического факультета МГУ, ученый поч-
ти всю жизнь проработал в лаборатории пересадки органов в Московском
НИИ скорой помощи имени Н.В. Склифософского. В 1937 г., еще студен-
том, он сконструировал механическое сердце и имплантировал его соба-
ке, прожившей с этим устройством несколько часов. А в 1950-х сотворил
подлинное чудо - собаку о двух головах. Перенимать у Демихова знания и
опыт приезжал южноафриканский хирург Кристиан Барнард, в 1967 г.
осуществивший в Кейптауне первую в истории медицины пересадку чело-
веческого сердца. Не оцененный на родине, гонимый официальной совет-
ской медицинской наукой, с 1986 г. пенсионер, Демихов только в 1988 г.
был отмечен Государственной премией.

СНОВА ГЕОРГИЙ НА КОНЕ

23 ноября 1993 г. распоряжением столичного мэра «в целях сохра-
нения исторической преемственности и возрождения утрачен-
ных традиций» был официально возрожден исторический герб

Москвы. Объединенный экспертный совет с участием ведущих российских
историков-геральдистов, представителей Союза художников России и Мо-
сковской патриархии выбрал вариант герба (св. Георгий Победоносец, по-
ражающий змия), разработанный на основе первого, официально утвер-
жденного в 1781 г. императрицей Екатериной II.

НЕ ВРАЧ, НО ИСЦЕЛИЛСЯ САМ

25 ноября 1988 г. Валентин Иванович Дикуль был утвержден в
должности директора Всесоюзного центра по реабилитации
больных со спинно-мозговой травмой и последствиями дет-

ского церебрального паралича. Центра тогда еще не было, его постро-
или чуть позже в Останкинском парке - напротив Московского телецен-
тра. Бывший цирковой артист Дикуль прославился тем, что после того,
как, выполняя цирковой номер, упал с 13-метровой высоты и получил
перелом позвоночника, он с помошью разработанных им самим при-
способлений и тренировочных методик сумел поставить себя на ноги и
полностью восстановить физическую форму.

ПОБЕДИЛ «ОБЫВАТЕЛЬ»

27 ноября 1888 г. московские власти объявили архитектурный
конкурс на проект Верхних торговых рядов на Красной площа-
ди (современный ГУМ), которые должны были заменить обвет-

шавшее здание, построенное на том же месте Осипом Бове сразу же пос-
ле бегства из Москвы наполеоновского воинства. Конкурс сулил победи-
телю большой денежный приз и проводился анонимно. Первое место за-
воевал проект, доставленный в бандероли с надписью «Обыватель». Под
этим девизом скрылся профессор архитектуры петербургской Академии
художеств Александр Никанорович Померанцев, автор ряда церковных
зданий и выставочных павильонов (в том числе знаменитой Всероссий-
ской выставки 1896 г. в Нижнем Новгороде). Слом старого здания и стро-
ительство нового начались без промедления, и в декабре 1893 г. самый
большой московский торговый комплекс был освящен и открыт для пуб-
лики при огромном стечении народа.

НЕЛЬЗЯ СТОЯТЬ СПИНОЙ К СВЯТЫНЯМ

28 ноября 1838 г. родился Александр Михайлович Опекушин,
выдающийся скульптор, автор памятника Пушкину, установ-
ленного в июне 1880 г. в Москве перед Страстной площадью

(впоследствии площадь Пушкина). Памятник первоначально предпо-
лагалось установить на площади, но там располагался Страстной мо-
настырь, и духовенство воспротивилось, чтобы фигура поэта была об-
ращена к нему спиной. Городские власти поставили памятник у начала
Тверского бульвара, и Опекушина крайне огорчило то, что при таком
расположении солнце освещало памятник сзади. В 1950 г. памятник
перевезли на противоположную сторону Тверской и установили на то
место, на которое и рассчитывал автор.

ЕСЛИ НЕТ СИЛЬНОЙ АРМИИ...

30 ноября 1408 г. в селе Коломенском стало лагерем огромное та-
тарское войско золотоордынца Едигея и приступило к осаде сто-
лицы. Этот один из последних серьезных набегов Орды на Русь

был предпринят, чтобы наказать великого князя Московского Василия I за
плохое обращение с татарскими послами и приют, предоставленный сы-
новьям злейшего врага Едигея - хана Тохтамыша. По пути Едигей почти без
сопротивления покорил и опустошил множество русских городов, в том
числе Нижний Новгород, Переславль-Залесский, Серпухов. Связанных
пленников по снегу погнали в Орду. Великий князь «отъеха вборзе на Кост-
рому» собирать силы, оставил защищать город князя Владимира Храбро-
го, который, упреждая татарский штурм, распорядился зажечь соседние с
кремлевской стеной строения. Женщин и детей в крепость не пускали, и,
беззащитные, они погибали, не найдя пристанища. Едигей решил взять го-
род измором, однако через три недели получил сообщение из Орды о
вспыхнувшей там кровавой междоусобице и поспешил восвояси. Послед-
ствия нашествия были трагическими: татары отходили, тяжело груженные
награбленным имуществом, а счет уведенных в полон шел на тысячи.

Борис ЯВЕЛОВ

ИМЕНА И ДАТЫ

след в истории
РАЗВЕДЧИК ДОЛЖЕН БЫТЬ АКТЕРОМ... 
НО ОН ЖИВЕТ СРЕДИ СВОИХ ЗРИТЕЛЕЙ - 
ТАКИХ ЧУТКИХ И ВНИМАТЕЛЬНЫХ, ЧТО ЗА ЛЮБОЙ
ПРОМАХ МОЖНО РАСПЛАТИТЬСЯ ЖИЗНЬЮ
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Старый фильм «Человек в штатском» в
прошлом году был показан по телеви-
дению. В одном из эпизодов снялся

бывший разведчик Дмитрий Александрович
Быстролетов. Он же написал сценарий этого
фильма, в основе которого подлинные факты
его биографии.

Да, только в последние годы имя этого не-
заурядного человека стало появляться в пе-
чати. Напечатана первая часть его мемуаров,
в которых он рассказывает о своей необыч-
ной судьбе. Потомок знатного рода. Моряк и
бродяга, студент в Праге и Цюрихе, советский
разведчик, владевший двадцатью языками,
заключенный ГУЛАГа и писатель.

Он родился в 1901 году. Его мать Клавдия
Дмитриевна Быстролетова училась на Выс-
ших женских курсах, увлеклась идеями феми-
низма. А отцом его был граф Александр Нико-
лаевич Толстой. Молодые люди не помышля-
ли жить вместе. Однако родственники Алек-
сандра Толстого, узнав о рождении внебрач-
ного ребенка, приняли участие в его судьбе,
позаботились об образовании Дмитрия.

Его юность пришлась на исторический раз-
лом революционных лет. Из Крыма на случай-
ном корабле он уплывает к берегам Турции,
чтобы «не участвовать в братоубийственной
войне». За границей Дмитрий Быстролетов
оказался без средств к существованию. «Я ра-
ботал штукатуром, стоял у плиты поваром, ре-
монтировал грузовики». В 1921-м он поступа-
ет учиться в Пражский университет.

По России Быстролетов тосковал с той са-
мой минуты, когда корабль, на котором он уп-
лывал в Турцию, отчалил от родных берегов.
Он ищет пути возвращения на родину. Еще
будучи студентом, поступает на работу в со-
ветское торгпредство. «Как чеховские три се-
стры я твердил себе: в Москву, в Москву». В
1923 году Дмитрий получает советское граж-
данство. Однако от него «требуют жертву ис-
купления». Он должен выполнить поручения
советской внешней разведки.

Началась жизнь, полная тревог и опасно-
стей. Путь домой растянется на долгие годы.
Быстролетов появляется в разных городах,
меняя маски и документы. Впоследствии он
напишет: «Разведчик должен быть актером,
но не таким, как в лучших театрах, а в тысячу
раз совершеннее. В театре зритель видит ар-
тиста на сцене издалека и только час-другой.
Но разведчик живет среди своих зрителей,
таких чутких и внимательных, что за любой
промах можно расплатиться жизнью. Развед-
чик идет к цели по лезвию ножа». Находясь
на нелегальном положении, Дмитрий Быст-
ролетов работал во Франции, Англии, Италии,
Голландии. Добывал техническую, экономи-
ческую, военную информацию.

Однако недаром говорили, что он одарен
талантами, как античный бог. В Праге он по-
лучает диплом юриста, в Цюрихе изучает ме-
дицину, в Париже поступает в Академию ху-
дожеств...

В его жизни происходили поистине детектив-
ные истории.

Однажды в Риме вместе со своими помощни-
ками он раздобыл новый тип пулемета. Теперь
этот пулемет предстояло провезти через две гра-
ницы. Но как? И Быстролетов придумал...

Утром в Риме к вагону поезда явились сани-
тары, сопровождавшие скрюченного больного.
Следом слуга нес кожаную сумку, из которой
торчали клюшки для игры в гольф. Проводнику
объяснили, что больной - душевнобольной
лорд, страдающий припадками буйства. Он ку-
сается. Припадки могут начаться от резкого го-
лоса или стука.

Короче, лорда заботливо усадили и прикрыли
пледом. В саквояже с клюшками, небрежно бро-
шенном в углу, были спрятаны детали пулемета.
На пограничной станции вызвали врача, чтобы
сделать лорду уколы. Узнав о необычном боль-
ном, пограничники небрежно осмотрели купе.
«Наша смерть на цыпочках прошла мимо», -
позже написал Д. Быстролетов.

Подобных маскарадов было немало. Ему при-
ходилось изображать и американского гангсте-
ра, и беспечного венгерского графа, и голланд-
ского бизнесмена.

Однако если бы его воспоминания изобило-
вали только острыми сюжетами, это был бы
всего лишь детективный жанр. Ценность этих
автобиографических записок в другом. А имен-
но - в психологическом анализе событий. Дми-
трий Быстролетов раскрывает потайные моти-
вы своих поступков и судит сам себя без снис-
хождения: «Писать о себе откровенно - трудно.
Но я попробую».

Он вспоминает о тех случаях в разведке, кото-
рые уродуют судьбы людей. О цинизме и жесто-
кости, к которым приходилось прибегать, чтобы
выполнить задание.

...Он должен добыть секретные материалы из
итальянского посольства. А для этого ему надо
познакомиться с графиней Империали - женщи-
ной-дипломатом и попытаться стать ее любов-
ником. Старший офицер предупредил его, что
графиня Империали - гордая, богатая, своенрав-
ная. Поэтому надо постараться инсценировать
любовь, чтобы не испортить дело грубой рабо-
той. «Даю вам год или два, - предупредил стар-
ший офицер. - Нам нужны шифры и коды, пере-
писка посольства».

В это самое время Дмитрий Быстролетов
встречает Иоланту - женщину своей мечты. Он
называет ее Серебряной Розой: «Какая улыбка!
Какие лучезарные любящие глаза!»

Ему приходится вести двойную жизнь. «Я не
виновен, - то и дело повторял я себе. - Борьба
без жертв не бывает. И все втроем мы просто
жертвы».

Быстролетов уговаривает влюбленную гра-
финю принести из посольства секретные мате-
риалы: «Сделайте смелый шаг. Мы должны быть
вместе на жизнь и на смерть». Вскоре графиня
ухитрилась принести шифровальные книги.

Казалось, разведчик сделал все что мог. Успех
необыкновенный. Но вдруг он получает неожи-
данный удар. Ему дают понять, что, оказывается,
нет нужды в этих материалах. Возможно, они
уже получены другим путем. Ему не объясняют.
«Во мне кипела ярость. Я опоганил три челове-
ческие жизни - любовницы, жены и свою собст-
венную».

Дмитрий Александрович был талантливым ху-
дожником. На его полотнах - пейзажи Италии,
Швейцарии, Африки. Стоя около этих картин,
жена Иоланта говорила ему: «Верю в твой та-

лант, в твою такую изощренную и причудливую
фантазию. Однако ты пройдешь среди людей
незамеченный и неоцененный. Очнись! Знаешь
ли ты, что самое страшное в твоем конце - это
муки неиспользованной творческой силы?»

Конечно же, речь шла о том, что Дмитрию Бы-
стролетову приходилось слишком часто подав-
лять в себе творческое начало ради выполнения
заданий разведки. Ему надо было переезжать из
одной страны в другую, всегда ожидая слежки и
ареста.

В конце 1937-го Дмитрию Быстролетову и
его жене разрешили выехать в Москву. «Со
мной были рукопись публицистической книги и
пятьдесят картин. Меня приняли в Союз худож-
ников и назначили на осень персональную вы-
ставку. Я энергично принялся за дело». Однако
ему была уготована совсем иная судьба. В сен-
тябре 1938-го он был арестован. «При обыске
Иоланта стояла позади моего стула. Я положил
свои руки на ее пальцы. Это был немой разго-
вор. Мы молча говорили друг другу слова люб-
ви, просьбы о прощении и благословении».

В лагерном бараке память о Серебряной Розе
поддерживает его силы: «Молодость прошла.
Жертвенный порыв оказался напрасным. Пору-
гана вера. Не будет Серебряной Розы, и я упаду.
Ведь тогда у меня ничего не останется».

Немало написано о ГУЛАГе. Но Дмитрий Быст-
ролетов оставил свое историческое свидетельст-
во: «Каждый день - это остервенелая борьба за
возможность дожить до вечера... Игра северно-
го сияния и глухой кашель сотен людей, и тупые
удары ломов о вечную мерзлоту, и команды
сквозь скрежет пурги, и марш по льду в непро-
глядной тьме, кто-то рядом скользит и тяжело
валится под ноги других».

Однажды, стоя перед колючей проволокой,
голодный, в продуваемой робе, Дмитрий Быст-
ролетов находит в себе силы бросить вызов
судьбе. Он говорит о том, что «сумеет победить
страх в своей душе», что надо «превозмочь мед-
ленное умирание и преодолеть скованность ра-
ба». Слова гордого и сильного человека. Выходя
из барака, который называет «плевком в чистый
лик природы», он вопреки ужасу бытия находит
повод радоваться: «Подниму лицо к звездам. Ка-
кая благостная, какая проникновенная тишина».

В бараке, конечно же, запрещалось писать. И
все-таки Дмитрий Александрович начинает свои
мемуары. Он скажет потом: «Рукописи, написан-
ные урывками, с опасностью быть пойманным и
с чрезвычайным напряжением сил, были для
меня бесценным сокровищем».

Казалось, нет надежды выжить, но он по-
вторяет себе как молитву: «Тому, кто верит,
ничего не страшно! Живые или мертвые, но
мы дождемся правды». В 1954 году Д.И. Быст-
ролетов был освобожден из лагеря по состоя-
нию здоровья. А в 1956-м получил документ:
«Приговор отменен за отсутствием состава
преступления».

13 лет работы в разведке и почти 18 лет в
ГУЛАГе. Жизнь приходилось начинать заново.
Однако недаром он изучал медицину в Цюрихе.
Дмитрий Александрович становится сотрудни-
ком Всесоюзного научно-исследовательского
института медицинской информации. Делал пе-
реводы с двадцати языков. Его стали называть
«ходячей энциклопедией».

Но главное дело его жизни - автобиографиче-
ский роман, который он называет «Пир бес-
смертных». Чтобы объяснить читателю смысл
этого странного названия, он приводит строки
А.С. Пушкина из «Пира во время чумы»:

Есть упоение в бою
И бездны мрачной на краю,
И в разъяренном океане
Средь грозных волн и бурной тьмы.

Судьбы автобиографического романа была
такой же трагичной, как и жизнь автора. По его
выражению, он пишет в чемодан, не надеясь на
публикацию. Однако гордый, непреклонный
характер побуждает его работать. Дмитрий Бы-
стролетов пишет: «Мои записки - черновой ма-
териал для будущих социологов, политиков,
историков. Эти люди живут рядом. Они ждут.
Значит, ни одного дня отдыха. Вперед! Свое де-
ло я сделаю. А остальное поручаю судьбе».

Первые главы «Пира бессмертных» появи-
лись в печати, когда Дмитрия Быстролетова дав-
но не было в живых. (Он умер в 1975 году.) С
большой тщательностью их подготовил к публи-
кации его внук С.С. Милашов, сопроводив ком-
ментариями и воспоминаниями.

Дмитрий Быстролетов оставил большое
наследие - 16 книг и сценарий многосерийно-
го фильма. Нам предстоит надеяться, что бу-
дут новые открытия судьбы этого яркого че-
ловека.

Людмила ОВЧИННИКОВА

«ОН БЫЛ ОДАРЕН, 
КАК АНТИЧНЫЙ БОГ...»
Судьба Д.А. Быстролетова -
разведчика и писателя -
долго оставалась неиз-
вестной. Только в послед-
ние годы стала открывать-
ся тайна его судьбы.
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Сегодня мы расскажем об
уникальном сварочном ап-
парате, созданном москов-

ским предприятием ОАО «Муль-
типлаз». Миниатюрный размер
прибора и небольшой вес - около
6,2 килограмма - позволяют его
размещать в наплечной сумке.
Раньше, чтобы вызвать аварийку,
ДЕЗ или РЭП должен был офор-
мить специальный вызов, опла-
тить стоимость подачи машины
со сварочным оборудованием и
сварщиками. На все это уходили
часы, если не дни. А страдал по-
требитель. Конечно, всем при-
вычные сварочные аппараты есть
в каждом ДЕЗе или РЭУ, но что
может сделать один сварщик без
транспорта? Я сам был свидете-
лем, когда зимой газовые балло-
ны доставляли на самодельной
четырехколесной тележке с дви-
гателем от мопеда. До аварийной
квартиры ремонтники сумели-та-
ки добраться. А вот с возвраще-
нием на базу самодельный тихо-
ход забастовал: кончилось горю-
чее - бензин... Теперь же нет про-
блем: повесил сумку на плечо и
отправляйся на вызов.

Новый сварочный аппарат
«Мультиплаз-2500» умеет делать
практически все. Режет металлы
и неметаллы, сваривает «чер-
ные» и низколегированные ста-
ли, в том числе и некоторые сор-
та нержавейки, алюминий, медь,
чугун. Чудо-аппарат выполняет
пайку и пайку-сварку, очищает
металл от ржавчины, позволяет
осуществлять поверхностную за-
калку металла. Причем сварка
алюминиевых сплавов произво-
дится непосредственно на возду-
хе и не требует никаких специ-
альных защитных газов. Для ра-

боты аппарата нужно всего лишь
залить полстакана воды в корпус
горелки и подключить его к бы-
товой электросети. И плазма, с
помощью которой и осуществля-

ется сварка, вырвется из дула
сварочного аппарата...

Включается прибор простым
нажатием кнопки. В горелке за-
жигается дежурная вольтова ду-
га. Вода, которую залили в аппа-
рат, превращается в пар, который
сжимает электрическую дугу, и
из сопла горелки вырывается
уже плазма в виде направленной
струи со скоростью 200-220 мет-
ров в секунду.

Струя плазмы способна рас-
кроить любой негорючий мате-
риал, сообразуясь с вашим же-
ланием и фантазией. Титан, жа-
ропрочные стали режутся как
масло.

Специалист-электросварщик
может задать вполне резонный
вопрос: а какова потребляемая
мощность аппарата? Всего 2,5
кВт. То есть примерно такая же,
как у импортного масляного обо-
гревателя, с которым многие из
нас сталкивались в быту.

Опытные газосварщики на
привычном оборудовании могут
выполнять резку труб, металли-
ческого уголка и так далее. Но
качество ее низкое: края зазуб-
рены. Для резки металлов в
«Мультиплазе-2500» использу-
ется сопло с диаметром отвер-
стия всего 1 мм. Благодаря вы-
сокой температуре и скорости
плазменной струи прогрев ме-
талла, который вы режете, про-

исходит в очень узкой зо-
не. То есть металлическое
изделие не деформиру-
ется, сохраняются его
физические свойства, в
частности, такой важный
параметр, как упругость.
При этом толщина разре-
заемого стального листа
может достигать 10 мил-
лиметров.

При проведении сва-
рочных работ, а также
пайке и пайкосварке реко-
мендуется использовать
водно-спиртовой раствор
с содержанием спирта по-
рядка 45 процентов (эти-
лового, бутилового, про-
пилового и т.п.) и сопло
диаметра 2 - 2,4 милли-
метра. В спирте, как из-
вестно, содержатся угле-
водороды, которые обеспечивают
качественное проведение свароч-
ного процесса.

Сварку плазмоинструментом
можно производить любым из-
вестным способом: и встык, и
точками, и внахлест. Шов полу-
чается прочным, без окалины,
усадка свариваемого металла
минимальная. Работать новый
аппарат может в двух режимах
- газоплазменном и прямой ду-
ги. Спирт и вода у нас, как из-
вестно, общедоступны. А что
касается электрических сетей,
то самые обычные - бытовые

(220 В/50 Гц) станут источни-
ком питания.

Конечно же, специалиста-ком-
мунальщика волнует проблема
надежности аппарата. Аппарат
отличается высокой надежно-
стью. Источник электропитания
имеет наработку на отказ не ме-
нее 10000 часов, а горелка отли-
чается исключительной просто-
той и требует лишь своевремен-
ного технического обслужива-
ния. Эксперты уверяют (аппарат
прошел государственную серти-
фикацию), что он безупречен в
экологическом отношении и без-
опасен в эксплуатации. Даже ес-
ли само сопло коснется разреза-
емого металла, то ничего страш-
ного не произойдет. Такая надеж-
ность позволяет использовать
при работе различные приспо-
собления: линейки, лекала, тра-
фареты. Даже новичок может
выполнять работу с высоким ка-
чеством.

Само собой, нет надобности в
тяжелых и громоздких взрыво-
опасных газовых баллонах, а так-
же трансформаторах, компрес-
сорах, газогенераторах, тележ-
ках, шлангах, кабелях, то есть во
всем том, что потребно при
обычных сварочных работах.

В самом деле, сколько было
случаев, когда газовые баллоны

взрывались и при ремонтах квар-
тир, и при работе в цехах пред-
приятий. А привычная всем элек-
тросварка - очень энергоемкий
процесс, заведомо непригодный
там, где обычные бытовые элект-
росети. Словом, новинка малога-
баритна и многофункциональна
по своим возможностям.

Этот вывод подтверждают спе-
циалисты предприятия «Вологда-
теплосервис», которые давно
взяли этот аппарат в эксплуата-
цию. Они отмечают, что только за
счет экономии на прямых расхо-
дах, связанных с работой аварий-

ных и ремонтных бригад, плаз-
моинструмент окупился менее
чем за три месяца. Во-вторых,
при массовом внедрении «Муль-
типлаза-2500» производитель-

ность труда повысилась в четы-
ре-пять раз. ЧП, связанные со
сварочными работами, сведены к
нулю. Удалось сохранить бюд-
жетные деньги, которые регуляр-
но тратились на устранение ава-
рий, вызванных взрывами газо-
вых баллонов. Сократился трав-
матизм - этот бич коммунальных
и ремонтных служб. Аналогич-
ный отзыв дали РЭП-1 и РЭП-4
Химкинского района Московской
области.

И самое, пожалуй, важное. Ес-
ли раньше, используя обычную
газосварку, работники успевали

обслужить три-четыре вызова, то
теперь с аппаратом «Мультиплаз-
2500» они устраняют до 15 ава-
рий в смену.

Новый сварочный аппарат на-
шел применение не только в ком-
мунальном хозяйстве, строитель-
стве, но и у транспортников при
ремонте дорожных машин и авто-
мобилей. Незаменим он и в сер-
висных службах, занимающихся
ремонтом холодильного оборудо-
вания и кондиционеров. Многие
службы главных механиков, энер-
гетиков, инженеров предприятий
приобрели эту новинку.

Но самые широкие возможно-
сти для его применения имеются
в городском хозяйстве. «Мульти-
плаз-2500» хорошо зарекомен-
довал себя при монтаже и после-
дующем ремонте электрообору-
дования и трубопроводов раз-
личного назначения, а также сис-
тем отопления, вентиляции, сан-
техники.

К российской новинке присма-
триваются иностранные фирмы.
«Мультиплаз-2500» уже побывал
на выставке «Эврика» в Брюссе-
ле, где его разработчики были
удостоены двух золотых меда-
лей. А на Всемирном женевском
салоне изобретений аппарат по-
лучил высшую награду - золотой
Гран-при.

Все это как нельзя лучше ил-
люстрирует возможности рос-
сийских изобретателей и конст-
рукторов. И хорошо, когда новые
идеи и разработки получают пра-
во на существование уже сегод-
ня, а не пылятся в архивных пап-
ках. Значит, у российских ноу-
хау, что бы там ни говорили, есть
будущее.

Юрий ЕРМИШИН,
кандидат технических наук,

доцент;
Александр АСТАФЬЕВ,

обозреватель 
«Московской среды»

СВАРЩИКА ВЫЗЫВАЛИ?
С НОВЫМ АППАРАТОМ ОН ПРИДЕТ БЫСТРЕЕ И СРАБОТАЕТ НА СЛАВУ

Одним из важных направлений реформиро-
вания жилищно-коммунальной сферы явля-
ется внедрение нового современного обо-
рудования. Простейший путь - покупка его
на Западе. Однако не всем коммунальщи-
кам это по карману: цены кусаются. Все мы,
и потребители коммунальных услуг, и спе-
циалисты ЖКХ, ждем, что наконец-то и у
нас, в России, появится высококлассное
оборудование, ни в чем не уступающее за-
рубежным аналогам и даже превосходящее
их. Изобретатели и производители не шиб-
ко нас балуют российским ноу-хау. Все-та-
ки трудно пробиться на отечественный ры-
нок, который очень инерционен и с недове-
рием приглядывается к каждой новинке.

РОССИЯ
г. Москва,
ООО «ПЛАЗМА КОРПОРЭЙШН»
125212, г.Москва, Ленинградское ш.,
д. 34, корп. 1
Тел. (095) 136-61-21; 959-01-13

г. Саратов,
ООО «Интерплазм»
Тел. (8452) 23-68-37; 26-68-37; 26-96-81
E-mail: intermed@renet.ru

г. Тула,
ООО «Дружный Дом»
Тел. (0872) 39-04-34
Факс (0872) 39-04-34

г. Таганрог,
ЗАО «Сталкер»
Тел. (8634) 38-30-21
Факс (8634) 36-22-69
E-mail: stalkers@mailru.com

г. Казань,
ООО «Тал & K»
Тел. (8432) 38-39-47
Факс (8432) 38-48-00

г. Оренбург,
Фирма «Плазма»
Тел. (3532) 65-89-82; 29-24-21
Факс (3532) 65-28-25

г. Уссурийск,
ООО «Телеком»
Тел. (902) 526-63-93;
(42341) 3-27-89; 4-09-01
Факс (42341) 3-90-54
E-mail: antal@ml.ussuriisk.ru

г. Ставрополь,
ПБОЮЛ Вакуленко Василий Иванович
Тел. (8652) 56-33-47; 
23-05-57
E-mail: canshop@stavropol.net

г. Новосибирск,
ЗАО «Научно-исследовательский 
институт электросвязи»
Тел. (3832) 34-43-46; 32-40-68
Факс (3832) 32-41-61
E-mail: eci@stin.ru

г. Хабаровск,
ООО «ДАЛЬПЛАЗМА»
Тел. (902) 542-07-53
(902) 585-14-65
(4212) 25-07-53
Факс (4212) 72-35-51

г. Красноярск,
ООО «УЧЕБНЫЙ КОМБИНАТ»
Тел. (3912) 34-89-77; 60-54-86
E-mail: Natasha@kst.ktk.ru
kst@kst.ktk.ru

г. Каменск-Уральский,
ООО «Техпром»

Тел. (34378) 2-91-31; 5-99-22
Факс (34378) 3-38-87
E-mail: texprom@kamensktel.ru
www.texprom.ru

г. Иркутск,
ООО «Теплобаланс»
Тел. (3952) 22-43-33; 68-05-68
E-mail: teplobalans@irk.ru

г. Архангельск,
Благотворительный фонд «Дети Поморья»
Тел. (921) 720-12-22; (8182) 62-57-26
Факс (8182) 66-56-36

г. Барнаул,
ООО «Компания «БМБ-Трейд»
Тел. (385-2) 38-07-64
Факс (385-2) 38-04-93
E-mail: bmbtrade@rol.ru

г. Липецк,
ОАО «РЕГИОН»
Тел. (0742) 28-37-62; 28-37-73
Факс (0742) 28-37-58
E-mail: interpak@lipetsk.ru

г. Сыктывкар,
ООО «КАИС»
Тел. (8212) 21-67-84
Факс (8212) 21-43-82
E-mail: kais1@sofihome.net

г. Орел, 
ИП Сильвисюк Виктор Николаевич
Тел. (0862) 77-79-56
Факс (0862) 43-80-40

г. Улан-Удэ,
ЧП Иванов В.С.
Тел. (3012) 43-06-97
Факс (3012) 43-06-97

г. Снежинск,
ООО «ТехноЮст»
Тел. (35172) 3-93-50; 
2-43-34
Факс (35172) 3-93-50

УКРАИНА
г. Киев,
Частное предприятие «ТМВ» Киев
Тел. (044) 237-68-68

Тел./факс (044) 244-57-67
E-mail: tmv@w-mail.com.ua

г. Кривой Рог,
Частное предприятие «ТМВ»
Тел. (0564) 92-28-11; 92-28-02
E-mail: tmv@alba.dp.ua

ЛИТВА
г.Вильнюс,
ЗАО «ПОЛИКОПИЯ»
LT2055, ул.Вилейшиса, д.18.
Тел. (698) 46-494
(699) 81-924
(5) 234-60-30
Факс (5) 234-60-26
E-mail: office@polikopija.lt 
www.polikopija.lt 

БЕЛАРУСЬ
г. Минск,
ОДО «НИАКОМ», УНН-190398925,
Тел. 8-0296-592-387
Факс (17) 230-80-56
E-mail: kvaby@yahoo.com
http://www.belmultiplaz.boxmail.biz

ДИЛЕРЫ В РЕГИОНАХ
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ЧЕМ ТОЧНЕЕ ЛЮДИ
ИЗМЕРЯЮТ ВРЕМЯ,
ТЕМ ГЛУБЖЕ
ПОСТИГАЮТ ЖИЗНЬ

за закрытой дверью

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (52), 19 - 25 ноября 2003 Страницу подготовила Татьяна ХАРЛАМОВА

...Крутые виражи уз-
ких лестниц, и вот
мы в верхней све-

телке собора Двенадцати апо-
столов, где находится реставра-
ционный сектор  тканей и одеж-
ды. На длинных столах рассте-
лены ткани, которым несколько
веков. К ним и прикасаться-то
страшновато. Сознавая ответст-
венность, опытнейшие мастера
с великой осторожностью опе-
рируют ткань тончайшими игла-
ми, пинцетами и шпателями.

Покров митрополита Петра
реставрировали на моих глазах.
Прежде чем начать работу, его
упаковали в деревянные пяль-
цы. Это старое приспособление
для вышивания  выручает, когда
ткань нужно  обрабатывать иг-
лой с двух сторон.  Синий атлас
поблек и настолько посекся, что
даже подумывали о его замене.
Но реставраторы кропотливо,
миллиметр за миллиметром, с
помощью специальных ниток,
вернули древний материал к
жизни. На это ушло несколько
лет. Потом  начали очистку жем-
чужной части покрова, которая
почернела от времени и окислов
серебра.

- Такого искусства шить жем-
чугом, как на Руси, не достигли
ни в одном государстве, - счита-
ет художник-реставратор Ирина
Качанова. -   Дело это было ис-
ключительно женское. В своих
светелках мастерицы сверлили
дырочки в крошечных жемчу-
жинках, затем нанизывали их на
нить и закрепляли на одежде.
Вышивали и золотой нитью.
Тончайшая золотая проволока
накручивалась на шелковую
нить - каторжный труд!

В XVII веке только в одной ца-
рицыной  Мастерской палате
Кремля работали около ста вы-
шивальщиц. Золотом и жемчу-
гами расшивали одежды, голов-

ные уборы, башмаки, пояса. Но
особенно много жемчуга шло на
церковные одежды. На украше-
ние саккоса патриарха Никона,
например, было израсходовано
около шестнадцати килограм-
мов жемчуга.

Современным реставраторам
тканей приходится скрупулезно
дублировать древнюю технику.

- С покровом митрополита Пе-
тра пришлось немало повозить-
ся, - вспоминает Ирина Качано-
ва. - Сначала чистили дистилли-
рованной водой, потом специ-
альными растворами. Стараем-
ся употреблять как можно мень-
ше химии. Когда очищенный
жемчуг засиял, выявилось мно-
го осыпей, пришлось укреплять.
А в заключение, чтобы закон-
сервировать уникальную по-
верхность ткани, покрыли ее
тончайшим газовым шелком.

Структура ткани, как и чело-
веческий организм, подвержена
старению.   Задача номер один
для реставраторов - остановить
этот процесс. Долгое время вит-
рины в Оружейной палате осве-
щались  лампами дневного све-
та. Оказалось, что ультрафио-
лет, который они излучают, раз-
рушает экспонаты, ткани теряют
цвет. Сейчас для каждого мате-
риала подбирается индивиду-
альное освещение. И таких ню-
ансов, влияющих на срок жизни
экспоната, - великое множество. 

Главное - не просто придать
свежий вид ткани, а воссоздать
ее в первозданном облике. Поэ-
тому в мастерской отказались,
несмотря на критическое состо-
яние атласного фона покрова
митрополита Петра, от его заме-
ны. Здесь существует закон -
никаких новоделок.

С красками - особые пробле-
мы. Нужны очень качественные
красители. Долгое время мучи-
лись: искупают ткань в отечест-
венной краске, повисит обнов-
ленный экспонат год, смотришь,
а краска опять выцвела или об-
лезла. Несколько лет назад выру-
чила швейцарская фирма. Узнав
о трудностях реставраторов, при-
слали красители всех оттенков.
Денег не взяли, все-таки заказ
престижный  - из Оружейной па-
латы, крупнейшего музея мира!..

Восстановление одежды -
один из самых  сложных видов
реставрации.  Потому что ткань

- смесь разных материалов:
здесь золотая нить и серебро,
эмаль и жемчуг, кожа и драго-
ценные камни. А всякий матери-
ал на историческом экспонате
требует своего подхода.

От саккоса митрополита Алек-
сея пришлось отпороть  сотни
крошечных серебряных изобра-
жений гробниц, украшавших
одежду. После того как  саккос
привели в порядок, каждое ук-
рашение  водворяли на место.
Ювелирная работа!

Когда ткань очищают от позд-
них наслоений, перед глазами
реставраторов проходит целая
энциклопедия жизни. Каждый
новый слой говорит о быте  того
времени,  людях, их представле-
нии о красоте и вкусе. 

На одном из саккосов оказа-
лись поздние нашивки из желто-
го шелка. Собрали реставраци-
онный совет, чтобы решить: уб-
рать или оставить? Решили все-
таки убрать и не ошиблись. На-
ряд обрел гармонию: малиновое
поле оторочено серыми опоя-
сками.

Несколько лет назад вскры-
ли  раку московского ми-
трополита Филиппа в Ус-

пенском соборе. У этого святого
была трагическая судьба. Он
имел мужество выступить от-
крыто против тирании Ивана
Грозного и был задушен Малю-
той Скуратовым. Одежду, в ко-
торой был похоронен  святой,
церковь доверила кремлевским
реставраторам. Они считают это
большой честью.

Дело в том, что этот саккос
был построен - раньше так гово-
рили - из очень красивой ткани,
которой сейчас уже не сущест-
вует ни в природе, ни в произ-
водстве. А на подсаккоснике  из
крашеного льна застыли кусоч-
ки воска - ведь святые мощи
бальзамировали...

- Я сначала  пребывала в пол-
ной растерянности, - рассказы-
вает Ирина Михайловна. - Имею
ли я право прикасаться к воску?
Ведь это святыня. Счищаю воск,
чтобы привести в порядок одеж-
ду, а сама мучаюсь. Хорошо,
приехал священнослужитель из
храма Филиппа Митрополита и
забрал эти крошечные кусочки
воска. Они хранятся  в храме
как священная реликвия. Теперь
я спокойна...

Сейчас Ирина Качанова про-
должает  реставрацию саккоса
митрополита Алексея, который в
XIII-XIV веках поддерживал объ-
единительную политику москов-
ских князей. Он фактически воз-
главлял московское правитель-
ство при малолетнем князе Дми-
трии Донском. По мнению ху-
дожника, это безумно увлека-
тельная работа, которая сулит
немало научных  исторических
открытий. Уже сейчас на ее ос-
нове можно писать книгу об эпо-
хе Ивана Калиты.

Но не только одежды святых
реставрируются  в уютной
светелке и в других кельях

в отделе научной реставрации
музеев Кремля. Саккосы - это
долгосрочная длительная работа.
А есть и текучка. Например, каф-
тан Петра I принесли из Оружей-

ной палаты - темно-бирюзовое
сукно, расшитое золотыми кру-
жевами, тронула моль. Даже не
верится, что кафтан с плеча са-
мого Петра. Выглядит он вполне
изящным. Может, сжался от вре-
мени? После реставрации каф-
тан экспонировался в Голландии.

Ирине довелось реставриро-
вать коронационное платье Ели-
заветы Петровны - красивое и
строгое, все из серебра, с длин-
ным шлейфом.

А однажды, когда смотрели
очень старый кафтан, который
носил знатный дворянин в XVI
веке, из-под  подкладки вдруг
выскочила записка. На тонком
пергаменте сообщалось, что
кафтан смотрели и латали в XVII
столетии. Кто был первым из ре-
ставраторов? Его голос услыша-
ли потомки...

Тихий подмосковный поселок Менделеево. В
одном из зданий - Государственный первич-
ный эталон времени и частоты.

Элегантные серые ящики: зал водородных хра-
нителей времени. Оказывается, чуть ли не до се-
редины двадцатого века люди определяли время
от вращения Земли: один оборот вокруг оси за
86400 секунд. Но с 1967 года человечество пере-
шло на более чем в миллион раз точное - атомное
время. Сегодня непрерывно работающие кванто-
вые водородные часы, хранящиеся под Зелено-
градом, обеспечивают точность размера единицы
и национальной шкалы времени России. Термо-
статированные помещения укреплены специаль-
ным фундаментом: не должно быть никаких коле-
баний. Поддерживается строго заданная темпера-
тура. Здесь принято ходить в мягкой одежде и
мягкой обуви. Светятся дисплеи.

Именно отсюда начинает свой отсчет россий-
ское время. Отсюда его передают на радио и теле-
станции, на космические спутники.

Цена даже доли секунды для авиаторов или, на-
пример, космонавтов - это жизнь. Точность мор-
ской навигации или работа связи также зависят от
посекундной точности измерения времени. Поэто-
му контроль за временем осуществляет специаль-
ная Межведомственная комиссия по времени и
эталонным частотам.

Что же это такое - время? Никто этого точно не
знает. Даже его ученый хранитель Сергей Пушкин.

- Человечество было вынуждено «изобрести»
его, чтоб облегчить себе жизнь. Проще всего оп-
ределить его как расстояние между событиями
или как то, что показывают часы. Тогда оно стано-
вится более реальным. Мы не знаем, что такое
время, но умеем измерять его... - так утверждают

сами сотрудники Института метрологии времени и
пространства.

Не зная, что такое время, и не в силах разгадать
многие тайны и загадки, связанные с ним, челове-
чество тем не менее стало пытаться ориентиро-
ваться в нем. Сначала были придуманы часы. А в
восемнадцатом веке земной шар поделили на ча-
совые пояса. Каждый пояс теперь живет по сво-
ему времени.

«Перебросить» территорию в другой пояс очень
непросто. Не обходится ли в копеечку нашему го-
сударству переход на летнее время и обратно?
Оказывается, это путь проторенный. Впервые та-
кой переход в начале двадцатого века осуществи-
ла Англия, потом ее примеру последовали вся Ев-
ропа и США. Сейчас летним временем ежегодно
пользуются более 100 стран мира. Что касается
России - подсчитано, что за счет этого удается сэ-
кономить примерно 2,5 миллиарда киловатт-ча-
сов. При нашей «напряженке» с электроэнергией
это очень существенно. И дает возможность от-
ключать, ремонтировать поочередно электростан-
ции. Надо сказать, что американцы скрупулезно
подсчитывают все экономические выгоды от пе-
ревода стрелок часов на час. Достаточно посмот-
реть на объемы их отчетов - это громадные пух-
лые папки. Наши же отчеты рядом с ними - просто
худышки. А ведь говорят, время - деньги. Но мы
не умели считать копейки - не научились считать и
доллары...

Служба времени есть только в самых развитых
странах. И наша, российская, всегда входила в
четверку лучших служб мира. Эталон времени, к
примеру, есть только под Москвой, в США, Брита-
нии и несколько лет назад появился в Германии.
Но, увы, в последние годы мы стали отставать от
Запада. Время идет вперед, а мы топчемся на ме-
сте. Технологические разработки тех же амери-
канцев позволяют им увеличить точность времени
еще в сто раз. А чем точнее люди измеряют время,
тем глубже постигают жизнь.

В ПОИСКАХ УТРАЧЕННОГО ВРЕМЕНИ
Мы до сих пор не знаем, что такое время, но уже научились им
«управлять». Недавно в очередной раз прибавили себе утрен-
ний час.

КАФТАН С ЦАРСКОГО ПЛЕЧАВ мастерской музеев
Кремля ведется рес-
таврация уникальных
вещей, которые про-
сто экспонатами и не
назовешь. Это сакко-
сы - одежды, снятые со
святых мощей в Успен-
ском соборе, наряды
русских князей и цар-
ских семей из собра-
ния знаменитой Ору-
жейной палаты.
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За девять прошедших месяцев несовершеннолетними в Москве совершено 2308
преступлений. Из них убийств - 18, краж - 668, 481 грабеж и 216 разбоев.

Кто здесь главный
зачинщик: скинхе-
ды, фанаты, смоки?

Движение скинхедов пришло к нам из Европы. Маргинальные идеи,
прижившиеся в прокуренных пабах лондонских окраин и провоци-
ровавшие беспорядки на футбольных стадионах, нашли последова-

телей в России. Почему так случилось?
По информации ГУВД, в столице поставлено на учет около 700 человек,

причисляющих себя к членам неформальных организаций противоправ-
ной ориентации. Из них скинхедов - 77, а фанатов спортивных клубов -
157. Для Москвы эти цифры кажутся смехотворными. Но на самом деле
число приверженцев того или иного движения значительно больше. А
главное - в критических ситуациях к экстремистам присоединяются даже
те, кто никогда ни к какой неформальной организации не принадлежал.

Срабатывает инстинкт толпы, желание выплеснуть негативную энер-
гию наружу. Так было на Манежной площади. По такому же сценарию

развивались события во время печально известных погромов в Ясеневе и
Царицыне... Многие подростки действовали спонтанно, не задумываясь, к
каким последствиям может привести их поведение.

Почему чужеродная, далекая от наших традиций идеология скинхедов,
нашла последователей среди подростков? Может быть, она отвечает сего-
дняшним запросам, имеет какой-то философский подтекст? Наверное, не-
кая созвучность настроениям подростков в движении скинхедов есть. Но
главное не в этом. Экстремизм занял не заполненную ничем нишу. Он про-
ник в головы только потому, что за десятилетие общество так и не удосу-
жилось заняться проблемами целого поколения, в одночасье лишенного
молодежных и детских организаций.

Пока взрослые обустраивали политические институты России, делили
оборонные комплексы, промышленные предприятия и месторождения,
грызлись из-за стратегических запасов золота и алмазов, убивали друг
друга за обладание контрольными пакетами акций банков и ЗАО, вчераш-
ние первоклашки успели услышать последний звонок и отправились в
жизнь не обремененными принципами «строителя коммунизма». Целое
поколение взамен устаревшей идеологии само выбрало себе ориентиры.

Вчерашние кумиры были низвергнуты и поруганы. Конфликт между от-
цами и детьми, который и в более благополучные времена становился при-
чиной многих драм, обострился из-за отсутствия единой системы непре-
ложных ценностей. Неприкрытое поклонение силе - физической и финан-
совой, пропагандируемое и воспеваемое телевидением и дешевым чтивом,
заменило прежние приоритеты. Тот, кто оказался на вершине, не испыты-
вал никаких угрызений совести и сомнений, хватая от жизни все что мож-
но и даже то что нельзя...

Тому, чья судьба сложилась не так удачно, инстинкт самосохранения
подсказывал естественный ход: слабые должны держаться вместе, стаей.
Иначе в этом мире не выжить. И еще одно золотое правило, которое дей-
ствует на уровне подсознания: будь как все, не высовывайся. В школах под-
ростки оказались почти в условиях первобытно-общинного строя. Роль ли-
деров, вожаков захватили те, кому доказывать свою правоту бицепсом бы-
ло привычнее и легче, чем интеллектом и словом. 

Но, попав в стаю и почувствовав себя в относительной безопасности, -
теперь, если что, за твоей спиной окажутся единомышленники, - подрост-

ки все же не решили бытовых и материальных проблем. Накачанные би-
цепсы не стали панацеей, пренебрежение общепринятыми нормами не ска-
залось на содержимом кошелька. И, конечно же, скоро причины бед и не-
удач отыскались. 

Во всех бедах оказался повинен другой. Его образ сформировался с
подсказки тех же культовых боевиков, ход мыслей подкорректировали ро-
дители и «старшие товарищи». Виноваты, разумеется, чужаки. Это они за-
полонили рынки, завладели магазинами, ресторанами... Кто получил ярлык
врага? Кавказцы, любые неславянские нации - «черные», «цветные», а так-
же поклонники афро-американской культуры, рэпперы, рейверы, любите-
ли регги-музыки, хип-хоповцы...

По оценкам самих скинхедов, движение насчитывает 1500 человек. Но
их число реально отследить непросто. Потому что лозунги скинов поддер-
живают очень многие. Согласитесь, критика «черных» стала одной из са-
мых популярных тем для разговоров «не для протокола». К тому же скин-
хеды активно призывают к здоровому образу жизни, декларируют борьбу
с наркотиками и ратуют за возрождение России. Разве кто-то станет высту-
пать против таких лозунгов?

Не дети или молодежь породили проблему неформальных движений.
Они уже выросли, сформировались в рамках этой проблемы. По существу
скинхеды - не политическое движение и даже не организация с собствен-
ной программой и структурой. Это разрозненные группы, объединяемые
общими лозунгами и манерой общественного поведения. 

Перед одним из футбольных матчей наблюдал типичную картину. У вхо-
да на стадион «Динамо» служба обеспечения порядка, усиленная солдата-
ми срочной службы и милиционерами, проверяла колонны фанатов, иду-
щих на трибуны: ну-ка карманы вывернуть, руки поднять, что в сумке... Жи-
вой коридор из свирепых служебных псов и омоновцев. 

Один из руководителей подошел к контролерам и раздраженно сказал:
«Говорил же, всех бритоголовых отсеивать!» Стоящие в оцеплении перегля-
нулись: «За что же их задерживать? И кто же тогда на трибунах останется?» 

Четче, пожалуй, не сформулируешь: за что и кто останется?
Можно и нужно бороться с экстремизмом, хулиганами, ограждать обще-

ство от радикал-националистов, изолировать фашиствующих молодчи-
ков... Но нельзя бороться с молодежью. Она такая, какой ее сделали мы.
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У НАС ВЫРОСЛИ НАСТОЯЩИЕ
ИЗУВЕРЫ. НО ИМИ 

НИКТО НЕ ЗАНИМАЕТСЯ
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О проблеме скинхедов мы вспоминаем только тогда, когда случается очередное ЧП: пота-
совка на футбольном матче, погром на рынке, убийство из-за национальной неприязни. Ме-
жду тем проблема экстремистских молодежных группировок, как и проблема воспитания
молодежи, не возникает ниоткуда и не исчезает в никуда. Она остается в нашем обществе
постоянно. И забывать об этом не следует.
Говорят, что общество характеризуется своим отношением к старикам и детям. Если сог-
ласиться с этим тезисом, то нам есть о чем подумать...

ОТКУДА ВЫ, ЗАЛЕТНЫЕ?

СКИНХЕД - ЗНАЧИТ «БРИТЫЙ»
Среди неформальных молодежных объедине-

ний скинхеды выделяются не только манерой
одеваться и подстригаться наголо. Они про-

поведуют культ силы, являются поклонниками тя-
желого рока и радикальных националистических
идей. Основные места концентрации бритоголовых:
территория рядом со станциями метро «Третьяков-
ская», «Свиблово», «Новогиреево», «Добрынин-
ская», улицы Старый Арбат, Пушкинская и Манеж-
ная площади, районы ВВЦ и Российского универси-
тета дружбы народов. 

В период проведения рок-фестивалей и концер-
тов в стиле тяжелый рок они собираются в клубах
«ДК 40 лет Октября», «Авалон», «ДК им. Горбуно-
ва», «Р-клубе». Иногда закрытые концерты для из-
бранного числа соратников проводятся в неболь-
ших ведомственных актовых залах или малоизве-
стных ночных клубах. 

Именно после таких мероприятий нередко и
проводятся показательные акции. Группа скинхе-
дов численностью 10-12 человек заходит в метро
ближе к  полуночи. Выбрав среди пассажиров лиц
с неславянской внешностью, они совершают напа-
дение. После чего выскакивают на ближайшей ос-
тановке и разбегаются в разные стороны. Именно
так в феврале нынешнего года был убит в вагоне
метро гражданин Армении. 

Почти всегда такие нападения носят спонтанный
характер и служат чем-то вроде экзамена для нович-
ков. Пик популярности скинхедов остался в про-
шлом, активность групп заметно снизилась. Но вре-

мя от времени они дают о себе знать. В частности,
стычками со своими противниками, другим моло-
дежным направлением - рэпперами. 

Основной «философской» составляющей этой
субкультуры, появившейся в начале 90-х годов, ста-
ла негритянская музыка в стиле рэп. Манежная пло-
щадь, клуб «Даун Таун», клуб «Ко-Ко» в спорткомп-
лексе «Олимпийский», клуб «Город», торговый центр
«Атриум» - вот основные места концентрации рэппе-
ров. Эта молодежная группа относительно миролю-
бивая и неагрессивная. Исключение составляет груп-
пировка «White Smoky Clan», которая объединяет в
своих рядах представителей разных национально-
стей и отличается повышенной агрессивностью.

Спортивные фанаты - другое крыло неформаль-
ного молодежного движения. Оно сформировалось
на основе приверженности членов группировок к то-
му или иному футбольному клубу. Сейчас только в
трех основных столичных футбольных клубах
(ЦСКА, «Спартак», «Динамо») существует более 30
групп футбольных хулиганов. Все они имеют назва-
ния и постоянную территориальную привязку. Мно-
гие группировки склонны к совершению насильст-
венных действий в отношении лиц неславянской на-
ружности. Нередко эмоции выплескиваются за пре-
делы футбольных стадионов и превращаются в по-
громы рынков, вагонов метро или уличные драки.
Почти все противостояния  вышеперечисленных ко-
манд заканчиваются побоищами болельщиков и
стычками с милицией и военнослужащими, обеспе-
чивающими порядок на спортивных объектах.

Изуродованные трупы двух
мужчин на территории про-
мзоны 2-го квартала Капотни

обнаружил гулявший с собакой про-
хожий. Тела убитых как будто побы-
вали в гигантской мясорубке, после
которой очутились на раскаленной
сковородке.

- Наверное, такую смерть прини-
мали жертвы инквизиции, - расска-
зывает заместитель начальника 1-й
ОРЧ МУРа Виктор Коньков. - За все
годы работы в уголовном розыске я
ничего подобного не видел. Головы
несчастных были сплющены, как на-
чинка гамбургеров, руки болтались,
как плети, - в них не осталось ни од-
ной целой кости, анальные отверстия
разорваны...

Учитывая обстоятельства убийст-
ва, невероятную жестокость преступ-
ников, сыщики направили в Капотню
самых опытных оперативников. И
вскоре картина случившегося стала
ясна. Душегубами оказались не
маньяки и не сумасшедшие садисты,
а подростки-старшеклассники, во-
зомнившие себя «сверхчеловеками».

Убийство произошло рядом с ма-
гистральной теплотрассой. Возле
полутораметровых в диаметре труб
жила колония бомжей. Они ободра-
ли теплоизоляцию труб, устроили
из ящиков спальные места и прята-
лись в своих убежищах круглый
год. Зимой и летом на небольшом
пятачке промзоны существовал
этот лагерь людей, по тем или
иным причинам выброшенных из
нормальной жизни.

Оперативники опросили около 50
аборигенов колонии и те опознали
погибших. Убитыми оказались уро-
женец Липецка сорокадвухлетний
Сергей Суров и его приятель тридца-
тилетний Владимир Покрасов из Че-
лябинска. Оба попали в столицу не-

сколько лет назад. Поначалу работа-
ли, потом оказались на улице, запи-
ли... Обычная судьба почти каждого
бомжа. Оба были постоянными жи-
телями «поганого городка», как про-
звали колонию отверженных мест-
ные подростки.

С некоторых пор колонию бомжей
начали регулярно посещать скинхе-
ды. У них стало традицией отводить
душу в «поганом городке» после по-
сещения интернет-клуба Московско-
го нефтеперерабатывающего завода.
В клубе скинхеды заглядывали на
свой фирменный сайт, обогащались
новыми идеями и отправлялись во-
площать их в жизнь в бомжатнике.

- Вы - ненужные люди, грязь, -
объявили скинхеды бездомным бро-
дягам. - Вас надо уничтожать. От это-
го только чище будет...

«Ненужных» людей использовали
как груши для кикбоксинга, отработ-
ки ударов ногами и бейсбольными
битами. После ухода скинхедов на
земле всегда оставались лежать не-
сколько человек и растекались лужи
крови. Но самым любимым развле-
чением была «жарка» - прижигание
бомжей раскаленными трубами теп-
лотрассы.

- Температура труб теплотрассы
настолько высока, - свидетельствует
начальник отделения «убойной» ОРЧ
МУРа Вячеслав Садовников, - что да-
же во время сильного дождя они ос-
таются сухими. Влага, едва попав на
трубы, тут же превращается в пар...

В роковой вечер под горячую руку
скинхедам попались двое несчаст-
ных. Они не успели спрятаться и по-
платились за это жизнью. Самое
страшное в этой истории то, что все
полученные бомжами травмы были
прижизненными. Людей садистски
мучили до тех пор, пока они не пере-
стали дышать.

Убийц нашли на вторые сутки. Од-
ному из них было 16, другому - 17
лет. Оба вспоминают о случившемся
спокойно, без тени раскаяния или
смущения. «Мы же предупреждали -
уходите или хуже будет» - вот глав-
ный аргумент убийц. Кстати, серьез-
ных наказаний, учитывая возраст и
отсутствие судимостей, душегубам
не грозит. А авторитет и уважение
себе подобных они, конечно же, за-
служили.

Случай в Капотне типичным еще
не стал, но, увы, и исключением его
не назовешь. В марте нынешнего го-
да произошел почти такой же эпи-
зод. Трое московских школьников,
старшему из которых было 17, а
младшему едва исполнилось 14 лет,
до смерти забили молодого челове-
ка только за то, что у него был смуг-
лый цвет кожи. Позже выяснилось,
что подростки очень хотели всту-
пить в сообщество скинхедов. Но
взрослые ребята считали, что мало-
летки пока не достойны... Во те и ре-
шили доказать делом, что уже «со-
зрели» для больших дел. Все они
получили по приговору суда от 5 до
6 лет лишения свободы. 

В октябре жертвами трех скинхе-
дов стали пассажиры троллейбуса,
следовавшего по Новопесчаной
улице. Подростки, старшему из ко-
торых было 18 лет, напали на двух
узбеков. Оба «чужака» получили тя-
желые ножевые ранения и оказа-
лись в реанимации. Хулиганы были
задержаны по горячим следам. Вы-
яснилось, что заводилой в компа-
нии считался 15-летний Артем. Он
одевался как скинхед, заставлял
других ребят бриться наголо, но-
сить соответствующую одежду и
всячески пропагандировал идеи
скинхедов. Компания просто не
смогла пройти мимо иноверцев...

- Незаметно, по-тихому, у нас вы-
росли настоящие изуверы, - говорит
заместитель начальника отдела
МУРа Игорь Акулиничев. - Одних мы
поймали, на какое-то время они бу-
дут изолированы от общества. Но
проблему молодежи это не решит.
Дружки убийц остались на свободе.
Некоторые из них настолько моло-
ды, что к ним неприменимы дейст-
вующие законы. Ими никто не зани-
мается, никто ничего, кроме наказа-
ния «ненужных людей», не предла-
гает. Легко представить, что может
случиться завтра...

Их жизнь похожа на непрекращающийся кош-
мар. Только они этого уже не замечают, привы-
кли к своему полузвериному существованию. И
стараются не попадаться на глаза людям, пря-
чутся в свои норы и берлоги. Потому что любой
контакт с окружающим миром может обернуть-
ся страданиями или смертью...

НЕНУЖНЫЕ ЛЮДИ
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Забавные синички, ловко
пристроившись на корпу-
се настольных часов, ув-

лечены... ягодами рябины. Ее
крохотная веточка лежит на
протаявшей льдинке, покрыва-
ющей часовой корпус. Крышка
его открыта, и стрелки цифер-
блата отсчитывают последние
минуты зимы. Вот такое чудо -
часы из золота, бриллиантов,

агата и эмали - сделали худож-
ник Т. Жаркова и ювелир Н. Од-
ров из Москвы. Часы «Первая
проталина» среди множества
не менее достойных внимания
экспонатов, прибывших в сто-
лицу из разных уголков России,
можно увидеть в залах Геологи-
ческого музея имени Вернад-
ского на Моховой, 11. Здесь от-
крыта выставка поистине уни-

кальная - «Самоцветы России».
Не часто увидишь рядом

произведения искусства старых
мастеров с работами современ-
ных художников. Этот принцип
требует от устроителей подоб-
ной экспозиции ответственно-
сти и определенной смелости.
Похоже, что у автора проекта
Ю. Василенко, как и у его по-
мощников, того и другого в до-
статке. Подобную экспозицию
можно было увидеть в этих же
залах шесть лет назад. За эти
годы накоплен опыт, расши-
рился круг участников. Неиз-
менным остался девиз «От тра-
диций Фаберже к современно-
му искусству».

«Не исключено, что в третий
раз экспозиция под таким же
девизом разместится уже в за-
лах Государственного истори-
ческого музея, - говорит его со-
трудник Ирина Дементьева. -
Многие работы современных
ювелиров и художников-камне-
резов достойны лучших музеев
страны. Собственно говоря,
среди участников нынешней
выставки есть и такие, чьи про-
изведения уже находятся в
Оружейной палате Московско-
го Кремля, в зарубежных музе-
ях и частных коллекциях».

Первые перестроечные годы
повергли искусство камнерезов
в упадок: кому нужны были в то
непонятное время забавные
фигурки из яшмы, малахита
или кварца? У музеев не было
денег на их приобретение, на-
род как мог выживал, а «новые
русские» перестроечного роз-
лива предпочитали искусству
малахитовые унитазы. Теперь,
казалось бы, время расставило
все по своим местам, но появи-
лась новая угроза бесконтроль-
ной по сути добычи малахита,

яшмы, другого поделочного
камня, представляющего инте-
рес для ювелирной промыш-
ленности, и не только для нее. 

В одном из залов выставки
можно увидеть внушительных
размеров валун с отшлифован-
ной лиловой поверхностью. Это
все реже и реже встречающий-
ся в природе чароит. Как впол-
не самостоятельный экспонат
выставки, он как бы призывает
всех беречь сокровища земли.
Рядом - изящные вазочки из
полудрагоценного камня, как
настоящие подснежники. Их
автор - Виктор Васильев из
Нижнего Тагила. Ему скоро 50.
Геолог, он с возрастом увлекся
рисунком - наверное, заработа-
ли гены: дед был художником.
Потом стал пробовать камень.

Переходя от витрины к вит-
рине, не устаешь удивляться и
радоваться талантам наших со-
временных художников. Сим-
патичны и трогательны «Влюб-
ленные горностаи» из белого

ангидрита А. Овчинникова, за-
бавен «Мудрец с мешком муд-
рости» Е. Королевой, выпол-
ненный в кропотливой технике
микромозаики. Даже вполне
равнодушные к ювелирным ук-
рашениям посетители подолгу
стоят у витрины, где располо-
жились эмалевые чудеса Лари-
сы Маховой: плоские прямо-
угольные серьги, колье, пер-
стень, похожий на разноцвет-
ную монетку. Трудно предста-
вить себе, что когда-то выпуск-
ница Строгановки работала тех-
ническим дизайнером на ка-
ком-то заводе. Это теперь у Ла-
рисы - международные награ-
ды, а за ее необычными укра-
шениями гоняются модницы не
только в Москве, но и за рубе-
жом.

Экспозиция воспитывает
чувство гордости за тех, кто со-
здавал отечественную культуру
и кто продолжает ее замеча-
тельные традиции.

Таисия ПОПОВА

ДИВЕРСИЯ КАК НАУКА
Тайная жизнь

спецслужб все-
гда вызывает
интерес. Осо-
бенно если о
ней рассказы-
вают достовер-
но и ярко, так,
как это делает
а н г л и й с к и й
журналист Эд-
вард Кукридж в
книге «Европа в
огне» (изда-
тельство «Цент-
рполиграф»).

Автор пишет
о диверсион-
ной и шпион-
ской деятель-
ности британ-
ских разведчи-
ков на оккупи-

рованных территориях в 1940-1945 годах. Спец-
службы успешно вели работу во Франции, Голлан-
дии, Норвегии, Дании и других европейских госу-
дарствах. Обучение агентов, создание разветвлен-
ных агентурных сетей, поиски контактов с группами
Сопротивления на территории, оккупированной
Германией, имена выдающихся разведчиков и опи-
сание наиболее интересных событий... И сегодня,
спустя более полувека, эти истории настолько уди-
вительны, что порой трудно поверить в реальность
рассказанного.

НОВЫЙ ХИТ МАДОННЫ
Рок-певица,

законодатель-
ница мод, звез-
да экрана и од-
на из самых бо-
гатых женщин
мира Мадонна
Риччи решила
п о п р о б о в а т ь
свои силы в ли-
тературе. Ее но-
вый хит полу-
чил название
« А н г л и й с к и е
розы» (в Рос-
сии выпущен
издательством
«ЭКСМО»). Это
не романтиче-

ская повесть, не шокирующие (как многое из того,
что делает Мадонна) откровения или столь попу-
лярные на Западе советы знающего человека о том,
как преуспеть в жизни. Певица написала детскую
книгу, смысл которой можно свести к простой фра-
зе: возлюбите ближнего своего...

Нет нужды объяснять, что книга стала бестсел-
лером. Имя автора - лучшая реклама. Кстати, все
доходы от продажи книги Мадонна распорядилась
переводить в благотворительный детский фонд
«Spirituality for Kids Foundation». Возможно, за
первой книгой последуют и другие. Во всяком слу-
чае, певица, взявшаяся за сочинительство, чтобы
порадовать своих детей, не исключает продолже-
ния литературной деятельности.

БЛЮЗ И НЕМНОЖКО НЕРВНО
И з в е с т н ы й

актер столично-
го театра «Лен-
ком» Сергей
Чонишвили вы-
пустил в изда-
тельстве «Цент-
р п о л и г р а ф »
роман «Чело-
век-поезд». Это
уже второе ли-
тературное про-
изведение ав-
тора. Книга
оригинальна по
структуре и
форме изложе-
ния. Это роман
о современном
мире, в кото-
ром человек
становится за-

ложником собственных предрассудков и слабостей.
В конце романа Чонишвили поместил свои стихи. 

Я по тебе немножечко скучаю,
Когда ложусь в холодную постель
И слышу, как январская метель
За окнами рыдает. Засыпаю,

Шепча о том, что не узнаешь ты,
Поскольку между нами расстояние, 
Уничтожающее всякое желание
И убивающее всякие мечты.

Николай МОДЕСТОВ

18
РАБОТЫ НАШИХ СОВРЕМЕННЫХ
ЮВЕЛИРОВ ДОСТОЙНЫ ЛУЧШИХ МУЗЕЕВ
СТРАНЫ - НАРАВНЕ С ДОСТИЖЕНИЯМИ
МАСТЕРОВ ПРОШЛОГО

культпоход
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КНИЖНЫЙ РЯД

В какой-то степени эта материнская покрови-
тельственность хороша: до того как Регина
Дубовицкая стала работать на телевиде-

нии, не все эстрадные мэтры и не все талантли-
вые дебютанты были уверены в том, что смогут
постоянно появляться на телеэкране. Но не очень
хорошо, что их творческая судьба в значительной
степени зависит от одного человека. А теперь на-
чинающие уверены: если «Аншлаг» их возьмет,
то популярность обеспечит. Значит, надо понра-
виться Регине Дубовицкой. Такая протекция не-
избежна: кто же впустит в свою популярную пе-
редачу тех, кто не нравится? Маститые сатирики
и юмористы в условиях общего кризиса жанра,
который становится трагически несмешным, то-

же суетятся и стремятся под крыло могуществен-
ной хозяйки.

Откуда могущество и хозяйственный напор Реги-
ны, я выяснить не сумела. Как человек, выступаю-
щий перед миллионами телезрителей, она, как всем
очевидно, попросту профнепригодна. А значит, дей-
ствуют какие-то далекие от искусства механизмы.
Впрочем, надо ли было выяснять? Вообще в совре-
менном нашем искусстве прежде всего важна на-
храпистость, талант - во вторую очередь... 

Регине Дубовицкой не помешало бы поставить
голос, избавиться от провинциального акцента, а в
манере держаться на экране - от вертлявости. И ре-
жиссуре популярная телеведущая должна учиться:
бестактно то и дело обращаться к аудитории со сло-
вами «Дорогие мои!». Так обращался к пастве отец
Александр Мень. Телеведущей же надо заслужить
право на такое обращение.

Считаю бестактным и термин «аншлаговцы», ко-
торый не сходит с уст ведущей. Создается впечатле-
ние, что в жанре эстрады нет артистов - есть только
аншлаговцы. Птенцы из гнезда. А ведь многие из

этих «птенцов» еще до воцарения на телеэкране
этой королевы (Regina в переводе с латыни значит
«королева») стали знаменитыми и любимыми. И
уже пародировали ее с этой вертлявостью и «доро-
гими моими». Она смеялась - и... ничего! А вот Вла-
димир Винокур, прочитав пародию на свои выступ-
ления, где проявилось самолюбование, извлек уро-
ки, стал скромнее. Регина же буквально несколько
дней назад выдала: «И вот кто еще выступает у ме-
ня в «Аншлаге». Михаил Евдокимов не говорит: «У
меня в передаче «Не скуЧАЙ», Евгений Петросян не
говорит: «У меня в «Смехопанораме», Андрей Мака-
ревич не говорит: «У меня в «Смаке». И никто из ве-
дущих не называет участников, гостей смаковцами,
нескучаевцами, смехопанорамщиками. И никто из
популярных телеведущих, имея несомненные за-
слуги в искусстве эстрады, не стремится затмить
своих гостей. В этом - мастерство ведущего. А Ду-
бовицкая недавно даже на сцену вышла вместе с ар-
тистом. Но аншлаг-то, если он настоящий, собирают
все же мастера, а не конферансье...

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Организаторские способности
телеведущей Регины Дубовиц-
кой поистине достойны восхи-
щения. Надо же, почти всех ар-
тистов отечественной эстрады
взяла под крыло своей телепе-
редачи «Аншлаг».

ИСКРИВЛЕННАЯ МИЗАНСЦЕНА

Получивший «Золотую розу»
«Кинотавра» фильм Геннадия
Сидорова «Старухи» и тради-
ционен, и необычен. Чарует и
удивляет. Чарует возвращени-
ем к давно знакомым, милым
сердцу образам, удивляет не-
ожиданным подходом к ним.

Только в русском языке для обозначения старых
женщин существуют по сути очень разные сло-
ва: «старуха» и «старушка». Главные героини

этого фильма - не благостно-умилительные старуш-
ки. Ну конечно, это бобылки-вековухи (у мужиков-то
век короче), которые доживают в медвежьем углу.
Оживает традиция: любовь наша к заброшенным, об-
деленным. И Геннадий Сидоров показывает их с лю-
бовью. Как и его великие предшественники в искусст-
ве. Когда на похороны матери приезжает в деревню
ее сын - артист из города, видна примитивность это-
го новоявленного представителя «творческой интел-
лигенции». Как не вспомнить Василия Шукшина или
Василия Белова? 

Вспоминается и лента Владимира Хотиненко «Му-
сульманин». Что ж, Геннадий Сидоров - дебютант, и по-
нятно его почтение перед старшими талантливыми кол-
легами. Но лишь на первый и не очень внимательный
взгляд заимствованность сюжетных линий - отдельных,

второстепенных - заслоняет новизну, с которой в филь-
ме показаны русская деревня и ее обитательницы.

В фильме «Старухи» удивляет новизна традицион-
ных характеров, основного сюжетного стержня. В
картине есть одна бабулька, которая без мата-пере-
мата не обходится. Это не привычка беззлобного че-
ловека, нет, в словах выражен характер. Остальные
разговаривают поприличнее. Но не идеальны. Злов-
редные вообще-то старухи. Поначалу. Любопытно,
что за исключением профессиональной актрисы Ва-
лентины Березуцкой остальные роли крестьянок сыг-
раны самими крестьянками. Излишне сообщать, что
картина полна юмора.

Трагедия разыгрывается, когда приезжает семья бе-
женцев из растерзанного войной Таджикистана. При-
шельцы занимают избу, в которой никто не живет. Про-
явившие сострадание и гостеприимство обитательницы
деревни тем не менее решают, что вся деревня в конце
концов будет заселена басурманами. И значит, надо ба-
сурманскую избу сжечь. А потом - вот ведь как устроен
человек: погорельцам-то помочь надо. Неважно, что са-
ми обрекли невинных людей на страдания... Это уже не
только крестьянское, это уже не преодоление ксенофо-
бии, за которую порядочному человеку инстинктивно
стыдно, - это сочувствие к страдальцам, особенно к
тем, в чьих страданиях мы сами и виноваты.

Так вот наши старухи - порядочные люди! В рус-
ской деревне всегда эвакуированных привечали.

Жалели. Независимо от национальности и вероис-
поведания. Вот это наше исконное, доброе, русское.
В фильме предстает искаженный современной дей-
ствительностью национальный характер. Характер
попорченный, но не загубленный. Даже вдохнови-
тельница поджога братается с беженцами. Да и она
в конце концов хорошая старушка. Как, в сущности,
и все представшие на экране деревенские бабульки.
До чего же изобретательно и самоотверженно спа-
сают они солдата-дезертира, спасавшегося от майо-
ра, который грозится его убить. Он вообще-то не де-
зертир, он готов продолжать службу в армии, но
вдали от того майора. И, прощаясь со старушками -
старухами, чаровницами и хитрованками, он смахи-
вает с ресниц слезу.

В финале празднуется рождение азиатского ребен-
ка, когда и пришлые, и коренные русские люди само-
забвенно пляшут под звуки огромной среднеазиат-
ской дудки, которая называется карнай. Лишь один из
критиков, с которым я делилась впечатлениями, ска-
зал, что фильм направлен против русских. Слишком
хороши, мол, азиаты, а русские плохи. А крестьянки и
солдат, и даже майор в фильме совсем не плохи. Ну
даже просто замечательны. И так вкусно показаны!
Но без ходулей.

Вспомним Илью Эренбурга: «Ходули нужны карли-
кам». Нам ли надевать ходули?

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

В ДЕРЕВНЮ - БЕЗ ХОДУЛЕЙ

КАМНИ ГОВОРЯТ ПО-РУССКИ

«Рождение эпохи». Художник Н. Нагурная,
ювелир А. Рябов.

Фирма Фаберже. Начало XX века.
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ЖЕЛАНИЕ РАЗВЛЕКАТЬСЯ
ПРИХОДИТ НА МЕСТО ПУСТОТЫ.

ПОБЕЖДАЕТ ЭГОИСТИЧЕСКОЕ
СОЗНАНИЕ: Я, МНЕ, ДЛЯ МЕНЯ...

место встречи
-Олег Олегович, вы были

одним из участников
книжной ярмарки во

Франкфурте-на-Майне. Расска-
жите, пожалуйста, о своих впе-
чатлениях.

- Если честно, ярмарка органи-
зовывалась чиновниками. И чи-
новничий дух чувствовался во
всем. Половина мероприятий была
бесполезна, как и сама форма уча-
стия России в ярмарке. Было ощу-
щение, что все эти стенды служи-
ли не более чем декорациями для
бесконечных круглых столов. А са-
ми книги, ради которых люди и
приходили на ярмарку, оставались
в стороне.

Многие издательства привезли во
Франкфурт мои книги. Но я узнал об
этом лишь после  того, как прошелся
по стендам. Ни показать, ни расска-
зать о книгах читателям я не мог. В
таком же положении оказались и из-
дательства - они ведь должны пред-
ставлять себя авторами, книгами.
Вот почему стенды напоминали бе-
зымянные могилы.

Авторские презентации были, ес-
ли не ошибаюсь, лишь у Радзинско-
го и Ерофеева. Остальные авторы
бродили по выставке безликой тол-
пой. В выигрыше оказались те, кого
представляли немецкие издатели:
Сорокин, Донцова, Толстая... 

- Как вы оцениваете отношение
немцев к российской литературе?

- Они нас не понимают, а их веж-
ливость идет от культуры, воспитан-
ности. Они издают то, что хотят, а не
то, что сегодня является знаковым
для нас, нашей культуры.

Если раньше мы говорили о тле-
творном влиянии Запада, то теперь
уже они так говорят о России. Мы не-
редко привозим на их рынок то, чем
они уже переболели. Для них глав-
ное место занимают семейные, госу-
дарственные ценности, религия, мы
же везем им книги, наполненные
анархией, сексом, насилием. Им са-
мим-то неприлично такое печатать, а
когда русские в таком виде себя по-
казывают - немцам интересно, они
делают на этом бизнес.

- Сегодня многие, если не боль-
шинство пишущих в России, выну-
ждены выбирать между так назы-
ваемыми литературными проек-
тами и сочетанием писательского
труда с каким-то дополнительным
заработком.

- Сегодня прожить писательским
трудом невозможно. Я, например,
вынужден был работать, чтобы кор-
мить семью. Только получив пре-
мию, какое-то время мог посвятить
себя литературе.

Что сейчас происходит? Большая
часть отечественной литературы
стала частью индустрии развлече-
ний. И она вытесняет настоящую ху-
дожественную литературу из книж-
ных магазинов, с развалов, из биб-
лиотек... Доходит до того, что серь-
езные книги на рынок не пускают.
Так было с моей книгой «Повести по-
следних дней». Я получил Букеров-
скую премию, стал автором романа
года. Было огромное внимание прес-
сы, критики... А книгу на рынок не пу-
скали!

У меня тогда были поездки по Рос-
сии, я побывал в пятнадцати горо-
дах. И что удивительно, в большин-
стве книжных магазинов один и тот
же набор развлекательного чтива.
Там не заинтересованы продавать
русскую литературу. Им выгодно,
чтобы книги стоили дорого, а нас
просто не пускают к читателям. Про-
исходит депрофессионализация ли-
тераторства.

- Угасание читательского инте-
реса к серьезной литературе -
все же факт очевидный. Чем ина-
че объяснить огромную разницу
между тиражами развлекатель-
ного чтива и книг, которые про-
должают традиции проблемной
прозы?

- Но читатели-то - разные! Когда
говорят о читателе, то почему-то
имеют в виду как раз потребителя
чтива. На самом деле люди, которые
читают Библию, тоже читатели. И я
не сказал бы, что их меньше. Они
ищут ответы на духовные вопросы.
Таких людей просто вытеснили из
книжных магазинов. Им там делать
нечего. Они покупают необходимые
книги в церковных лавках. 

Соревноваться с чтивом невоз-
можно. Почему у него тиражи ог-
ромные? Люди хотят развлекаться.

А желание развлекаться приходит
на место пустоты. Отчасти сказы-
вается пропаганда нового образа
жизни. Побеждает эгоистическое
сознание: я, для меня, мне... У ду-
ховной, христианской литературы
совсем другой посыл: возлюби
ближнего своего, как самого себя.
То есть приблизь человека к себе,
потом попытайся его полюбить. Ве-
ликая литература осознавала, что
жизнь не ограничивается рамками
усадьбы, интересами дворянской
семьи. Она бесконечно шире, мно-
гообразнее, богаче. 

Сейчас очень многие люди устро-
или свою жизнь в узких рамках ком-
фортного мира. Они просто не хотят
знать, что происходит за его преде-
лами. Не желают задумываться, за
кого-то страдать, пусть даже абст-
рактно. Это признаки вырождения.
На такой почве могут утверждаться
только безразличие, равнодушие. 

- Считаете ли вы, что писатель-
ский труд обязывает защищать
нравственные ценности? Нужно
ли воспитывать читателя?

- Воспитатель - это жизнь. А чело-
век понимает себя в конфликте. Ли-
тература моделирует такой кон-
фликт. Она для читателя как зерка-
ло. Попадая в рамки какого-то кон-
фликта, драмы, читатель делает
оценки, размышляет над ними, поз-
нает самого себя. На мой взгляд,
именно так книги воспитывают. Не
сводом правил и постулатов, а поз-
воляя сделать читателю нравствен-
ный выбор.

- Ваши произведения, насыщен-
ные размышлениями о месте сов-
ременника в истории, заставляю-
щие задумываться над вечными
вопросами русской литературы,
порой слишком пессимистичны...

- Каждый человек дает оценку
времени, в котором живет. Один мо-
жет считать, что он живет в «золотом
веке», другой - в интересный пери-
од... Я считаю, что живу в трагиче-
ское время. И моя литература несет
это ощущение. 

Почему трагическое? Во-первых,
безмерное одиночество людей. Без-
защитность человека, отсутствие у
него опоры в самом себе. Жестокий,
беспощадный Молох нашей истории.
Но главное - отсутствие любви к че-
ловеку, ближнему. У нас эта любовь

подается как пирожное, что-то вроде
десерта. Все друг друга любят... Зай-
дите на ночную дискотеку - там, ка-
залось бы, море любви, веселья  и
счастья. Но это суррогат, попсовая
любовь. Если кто-то упадет, случит-
ся с кем-то несчастье - будет в луч-
шем случае любопытство. А так - ни-
какого сострадания, безразличие,
равнодушие.

Что-то с нами произошло? Глав-
ное - ни все вместе, ни по отдельно-
сти мы не знаем, зачем живем. Мы
строим какое-то новое общество, а у
нас уже миллион бездомных детей.
И это абсурд, которому нет объясне-
ния. Его можно понимать или не по-
нимать, но это пушкинский «пир во
время чумы». 

Кажется, что есть цивилизация,
жизнь стала гораздо комфортнее, у
людей появилось больше возможно-
стей для самореализации,  профес-
сионального роста, зарабатывания
денег... Но ощущение одиночества
человека, бессмысленности такой
жизни для меня - самое сильное чув-
ство.

- В рамках традиций русской ли-
тературы существует сегодня та-
кое понятие, как долг писателя?

- За писателем в России всегда
стояли какие-то серьезные обяза-
тельства. Он видел жизнь широко
открытыми глазами и должен был,
обязан был понять происходящее.
Сказать обществу правду любой це-
ной. Даже если грозят лагерь, эша-
фот, гонения... Но правду писатель
должен был сказать. В этом его долг.

В России жизнь к человеку всегда
была очень жестока. И если бы лите-
ратура не обращала внимание на
тех, кто в бараке, казарме, деревне,
то какие-то силы получили бы мо-
ральное право на уничтожение этих
людей. Не всегда удается что-то сде-
лать. В 70-х годах писали о русской
деревне, чтобы спасти, защитить, но
она все равно погибала. Однако долг
свой писатели выполнили.

Русская литература всегда обра-
щала внимание на мрачные стороны
жизни. Она всегда отзывалась на
боль и постоянно жила предчувстви-
ем революции. 

- У нас произошла революция.
Пусть бархатная, в какой-то степе-
ни бескровная, но революция... А
где же литература, имена, кото-

рые на слуху, произведения, о ко-
торых бы все говорили? 

- Есть отдельные писатели. Раз-
ные по своему масштабу, но само-
бытные и влиятельные - Солжени-
цын, Зиновьев... Можно вспомнить
Лимонова или Проханова.

- Но это все люди иного поколе-
ния, сформировавшиеся даже не
вчера, а позавчера... Новых, рав-
нозначных упомянутым писате-
лям не появилось.

- Согласен, новых не появилось.
Но, мое глубокое впечатление, их
просто уже не пустили в литературу.
Вспомните: если бы не было Твар-
довского и «Нового мира», не состо-
ялось бы русской прозы 70-х годов.
Случайность, что он пришел в этот
журнал. Ни в «Знамени», ни в «Октя-
бре» ничего подобного печатать бы-
ло нельзя. Сейчас нет даже щелки,
чтобы появились новые имена. А в
60-х из разных концов России вдруг
пришли Залыгин из Сибири, Шук-
шин с Алтая, Абрамов и Белов из Во-
логды, Солоухин, Можаев... Пришли
в одно и то же время, словно их Зе-
мля послала. Сегодня их просто не
пустили бы. Я сам человек «литера-
турный», много читаю и отчетливо
это вижу. 

Даже на уровне книгоиздания по-
добное происходит. Если принести
книгу в издательство, она не прой-
дет, ее не возьмут печатать.

- Издатели объясняют это про-
сто: работать себе в убыток мы не
будем. Такие книги не пользуются
читательским спросом.

- Миф! Чтобы книга продавалась,
нужно выкладывать ее на прилавки.
Если говорят, что ваших книг прода-
ется 10 экземпляров за месяц, этому
верить нельзя. Мы же говорим не о
какой-нибудь лавчонке, а о России,
где книжных магазинов 10 тысяч. И
если в каждом хотя бы по 10 книг
продастся, тогда и будет реальная
картина.

Другое дело, что никто к этому не
стремится. Разрушена система кни-
гораспространения. Вместо нее вы-
строилось несколько оптовых моно-
полий. Они полностью зависят от де-
нежных вливаний крупных книгоиз-
дательств. А их владельцам невы-
годно торговать серьезной литерату-
рой. Они хотят продавать свое, легко
и без хлопот прокрутить деньги на

чтиве. Может быть, в России в конце
концов выстроится альтернативная
система распространения и даст вы-
ход другой литературе.

Но скорее всего нас загонят в ан-
деграунд. Ощущение гонимости пи-
сателей станет очевидным. И тогда
появится внимание к слову писате-
лей, вернется их востребованность.

Вы только подумайте, сколько в
книгоиздательствах людей случай-
ных, имеющих самое отдаленное от-
ношение к культуре! Им совершенно
все равно, на чем делать деньги. И к
книгам они относятся, как к торговле
любым другим продуктом. Главное -
доход. 

Владелец крупнейшего книжного
издательства, который вчера зани-
мался распространением каких-то
гороскопов, сегодня является моно-
полистом, от которого фактически
зависит судьба русской литературы.
А кто он такой, что за человек, чем
живет? Мы о нем ничего не знаем,
кроме того, что он ездит на брониро-
ванном «мерседесе» с охраной. 

Бывало в русской истории и по-
другому. Когда приходили Сытин,
Третьяков... Они начинали делать
что-то для людей. Я недавно был в
одной деревеньке на Алтае. Люди
живут, выживают... Председатель
колхоза при том, что жизнь очень
скудная, потратил огромные, по ме-
стным меркам, деньги на библиоте-
ку. Ведь можно заасфальтировать
улицу, чтобы начальство достойно
встречать. Или телятник построить...
А он все вложил в библиотеку. Когда
я спросил, почему он так поступил,
председатель ответил: «Я потратил
деньги на главное. Я сделал это для
всех». И туда действительно ходят
люди, библиотека стала центром де-
ревни, объединяет и возвышает лю-
дей. Это к вопросу интереса к книгам
и отношения людей к своему делу. 

- И все же бездуховность не мо-
жет не тревожить...

- Опасность я вижу в другом. Со-
ветская Россия была достаточно
консервативной страной. И так быст-
ро разрушить патриархальное обще-
ство без последствий нельзя. Пой-
дет серьезная отдача, негативная от-
дача. Во-первых, распад семьи. Он
ощущается все сильнее. Во-вторых,
будет появляться националистская
ортодоксия - как результат унижен-
ности, задавленности. Такие прояв-
ления встречаются все чаще. Эти
два явления - как порох и искра...

Люди, которые руководят нашим
государством и обладают полнотой
информации (мы не знаем львиной
доли фактов), понимают всю слож-
ность ситуации. И осознают, что не-
сти правду в общество сейчас про-
сто опасно. Как если бы человеку,
который тяжело болен, сказать о не-
излечимости его болезни. Он может
от отчаяния застрелиться, выпрыг-
нуть из окна и так далее. Возможно,
кто-то рассчитывает на авось или на
чудо. Но думаю, что времени оста-
лось мало. Мы живем в сложном ми-
ре, во всяком случае не таком про-
стом, как нам объяснили: мол, все
друг друга любят и готовы протянуть
руку помощи.

- Чтобы не заканчивать на груст-
ной ноте, расскажите о своих пи-
сательских планах. Что ждет чита-
телей?

- Только что вышла моя новая кни-
га «Русский человек в ХХ веке». Это
не проза в чистом виде. Я бы назвал
ее писательской прозой. Книга о со-
временной России.

Кстати, когда я сам захотел на эту
тему что-нибудь прочесть, то не смог
ничего найти. Интересный момент: о
России, о том, что в ней реально про-
исходит, о ее современной жизни ни-
чего не печатается. Самые раскупа-
емые авторы те, кто ничего не пишет
о России: Сорокин, Пелевин, Акунин,
Толстая... Ничего реального. 

Моя последняя книга - размыш-
ления о событиях прошедшего  де-
сятилетия, осмысление накоплен-
ного жизненного опыта. Я хотел по-
казать русского человека в ушед-
шем веке. Над чем работать даль-
ше? Пока не могу понять. Когда я
писал трилогию, то чувствовал со-
противление, знал, что хочу ска-
зать. А сейчас этого чувства нет.
Может быть, не я должен написать
о том, что происходит в наши дни, а
кто-то другой. Поживем - увидим.
Даст Бог, что-то будет...

Беседу вел 
Николай МОДЕСТОВ

СКАЗАТЬ ПРАВДУ
ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ
Олег Павлов известен читателям как автор книг «Казенная сказка»,
«Степная книга», «Повести последних дней». Лауреат премий журна-
лов «Новый мир» и «Октябрь». За роман «Карагандинские девятины»
в 2002 году он удостоен Букеровской премии.

Олег ПАВЛОВ:
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ДУШЕПОПЕЧИТЕЛЬСКИЙ ЦЕНТР -
ЕДИНСТВЕННОЕ МЕСТО, 
ГДЕ РЕАЛЬНО И ЭФФЕКТИВНО
ПОМОГАЮТ НАРКОМАНАМ

мой храм

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 44 (52), 19 - 25 ноября 2003

В храме потрескивают свечи. Священник
возносит молитвы. Дым от кадила слад-
ко щекочет ноздри. Подавляющее боль-

шинство присутствующих - молодые люди, ко-
торые уже спустя минут пятнадцать от начала
службы еле держатся на ногах. Рядом с корот-
ко стриженным детиной две женщины - пожи-
лая и молодая. По всей видимости, мать и се-
стра. Они поддерживают его за руки, то и дело
предлагая сесть на скамью. Но парень упорно
отказывается. «У меня такое впечатление, что
кто-то меня тянет выйти из церкви», - вполго-
лоса объясняет он, словно сам удивляясь сво-
им ощущениям. Другой молодой человек, со
слипшимися грязными волосами, неопрятно
одетый, медленно оседает на пол... 

Отец Анатолий объясняет, что некоторые
из его подопечных - бывшие сатанисты.

- В своей работе мы стали часто сталки-
ваться с сатанистами. А сатанизм неотделим
от наркотиков. И вообще наркозависимая мо-
лодежь, как правило, насквозь криминоген-
на. Наркотики требуют больших денег. Так
что неудивительно, что многие из наших по-
допечных - бывшие члены преступных груп-
пировок...

Владимир П. начал колоться еще в детстве.
Сначала деньги воровал у родителей, потом,
по совету друзей, подался в банду рэкетиров.
Состоял в одной из бригад, которые собирали
дань с владельцев коммерческих палаток и во-

дителей маршрутных такси в аэропорту Домо-
дедово. Получив свою долю, боевики предпо-
читали уколоться и забыться. Сейчас большин-
ство из них уже умерли от передозировки. 

Владимир, по идее, должен был умереть
первым, как самый заядлый наркоман. Но кри-
минальное начальство, увидев, что у парня
уже поехала крыша, просто вышвырнуло его
из бригады, как щенка. Вначале он хотел выле-
читься. Пока еще оставались деньги, обра-
щался к врачам, экстрасенсам, знахарям всех
мастей, прошел даже через новомодную раз-
рекламированную фирму, где выложил за ле-
чение не одну тысячу долларов, - все без тол-
ку. Потихоньку начал опускаться, ночевал в
подвалах, на помойках, когда просыпался, не
помнил даже, что с ним и где он. К отцу Анато-
лию пришел скорее от отчаяния. «Последняя
надежда была - на Бога», - говорит. За год сво-
его пребывания в центре Владимир ни разу не
укололся. «И даже не хочется», - признается.

У Сергея другая история. Он рос в бедной
семье, а тут друзья-спортсмены подговорили
ограбить магазин. Он и согласился - чтобы ку-
пить подарок любимой девушке. Поймали. От-
сидел четыре года. Когда вышел - друзья-
спортсмены тут как тут. Профессии у Сергея

не было, а родители к тому времени умерли.
Вот и пошел в бандюки. Первое время сорил
деньгами: девочки, ночные клубы, дорогие ав-
томобили. Колоться начал из любопытства:
«Хотелось в жизни всего попробовать». Вот и
попробовал. И даже не заметил, как очутился
в наркологическом диспансере. Не помогло.
От него отвернулись все, в том числе и быв-
шие дружки. Все, что было в квартире, про-
дал. А через некоторое время загремел за
наркоту в Матросскую Тишину. Молил Бога,
чтобы не получить срок, иначе бы повесился.
Срок дали условно. И Сергей пришел к отцу
Анатолию, чтобы с его помощью выполнить
свой обет.

Своя история и у отца Анатолия, руково-
дителя Душепопечительского центра. В
миру он Анатолий Иванович Берестов,

профессор-невролог. Студенты наверняка по-
мнят его лекции, на которых профессор, рас-
сказывая о деятельности мозга, непременно
связывал ее с духовным состоянием человека.
Сам он к вере пришел тоже в студенческие го-
ды. Изучая ленинскую работу «Материализм и
эмпириокритицизм», одну из основополагаю-
щих в наследии вождя, с ужасом обнаружил,
что никакой философии там нет. Есть одна
сплошная ругань. И тогда в его жизни появи-
лось Евангелие.

В институте все шло гладко, пока на пятом
курсе Анатолия не выдал его друг, который со-

общил в ректорат и партком института, что Бе-
рестов - верующий! Руководство оказалось в
тупике. Выгнать его просто так не могли: луч-
ший студент, староста курса, член комитета
комсомола, ленинский стипендиат - и вдруг на
тебе! Пришлось советоваться с вышестоящи-
ми товарищами. Те порекомендовали из ин-
ститута исключить. Уже готовилось собрание,
на котором, по мысли парткома и ректората,
должны были выступить однокурсники Анато-
лия и с негодованием пригвоздить Берестова к
позорному столбу. Но вышла осечка. Все ста-
росты групп курса поддержали Анатолия.
Свою роль сыграла и политическая ситуация: в
этот момент сняли Хрущева, одним из обвине-
ний которому было его жесткое отношение к
церкви.

Жизнь Анатолия Берестова в медицинской
науке была столь же яркая, как и сегодняшняя
- в церкви. Он стал кандидатом, а затем и док-
тором медицинских наук, профессором кафед-
ры нервных болезней 2-го МОЛГМИ, в течение
десяти лет исполнял обязанности главного
невропатолога Москвы.

В начале 90-х Анатолию Берестову пред-
ложили возглавить крупнейший в стране ре-
абилитационный центр для инвалидов, стра-

дающих детским церебральным параличом.
Он весь отдался служению им, вывел центр
на международный уровень. Тогда же, в де-
кабре 1991-го, он был рукоположен в сан
дьякона и начал служить в церкви в Царици-
не, недалеко от реабилитационного центра.
Но наступала эпоха безвременья и демокра-
тизации, сломавшая все, что только можно
сломать.

В 1993 г. отец Анатолий принял монашество
на Валааме с дальнейшим прохождением по-
слушания на Московском подворье Валаам-
ского монастыря. Вскоре вышла в свет его

книга «Число зверя на пороге третьего тысяче-
летия» - об оккультизме. Эта книга имела ус-
пех, в том числе и за рубежом, и во многом она
предопределила дальнейшую жизнь автора. К
отцу Анатолию потянулись люди, пострадав-
шие от оккультизма и тоталитарных сект. С
благословения патриарха иеромонах Анато-
лий открывает реабилитационный центр, ныне
- Душепопечительский центр святого правед-
ного Иоанна Кронштадтского, что на Патриар-
шем Крутицком подворье.

За 6 лет существования Душепопечи-
тельского центра через него прошло
почти 15 тысяч больных, пострадавших

от оккультизма и самих оккультистов, более
трех тысяч наркозависимых, тысяча бывших
сектантов. Причем наркоманами батюшка за-
нимается всего четыре года. И не только в
своем центре. Последние годы он практикует
забрасывание групп из 10-15 наркоманов в
провинцию, в глухие деревни - подальше от
городских соблазнов.

- Мы выработали свою методику работы с
наркозависимой молодежью, она у нас трех-
этапная, - рассказывает отец Анатолий. - Пер-
вый этап - вывод молодого человека из нарко-
тического состояния через интоксикацию (в

больнице или дома) при помощи медикамен-
тозной терапии. Первичное их воцерковление:
исповедь, причастие, духовное окормление,
работа с психотерапевтом. Этот первый этап
осуществляется в Москве при храме и Душе-
попечительском центре и длится от двух-трех
недель до полутора-двух месяцев. Затем вто-
рой этап, когда мы стараемся вывести молодо-
го человека из его прежней социальной ниши,
из среды наркоманов. Меняя среду, мы меня-
ем образ жизни, а значит, и мировоззрение.
Это проходит у нас либо в монастырях, либо в
специальных общинах, которые мы создали в
сельской местности, где молодые люди трудят-
ся и молятся. Третий этап начинается тогда, ко-
гда наши подопечные возвращаются из мона-
стыря или общины. В городе мы стараемся ак-
тивно адаптировать их в обществе, семье, бы-
ту. Помогаем трудоустроиться, восстановиться
на учебе, соединить семьи... И, надо сказать,
получается это у нас неплохо...

«Неплохо» - наверное, неточное слово. Спе-
циалисты-наркологи, ознакомившись с резуль-
татами работы Душепопечительского центра,
в один голос утверждают: «Этого не может
быть, потому что не может быть никогда!» Но
факты - упрямая вещь: те, кто прошел реаби-
литацию в 2001 году через монастыри и сель-
хозобщину, почти все избавились от наркоза-
висимости. Процент больных, которые обрати-
лись к отцу Анатолию в 2002 году и, говоря ме-
дицинским языком, «вошли в состояние устой-
чивой и неустойчивой ремиссии», составляет
сейчас более 60%. Причем многие из тех, кто
кололся годами, избавляются от гибельного
пристрастия даже без ломки. При том что офи-
циальная медицина не дает и 10% излеченных.

- А как вы узнаете, что они перестали ко-
лоться? - интересуюсь я у отца Анатолия.

- Во-первых, они все у меня исповедуются, я
принимаю их как священник и как врач. Во-
вторых, в обязательном порядке проходят об-
следование у нашего врача-нарколога. Ну как
тут не знать?

Конечно, срывы тоже бывают. Случается,
что уже давно не коловшийся молодой чело-
век вдруг снова принимает дозу. Но отец Ана-
толий убежден, что даже эти срывы идут его
пациентам на пользу: «Пожив некоторое вре-
мя по-человечески и почувствовав благодать
Божию, а затем приняв наркотик, кроме омер-
зения к дьявольскому зелью, они ничего не
чувствуют. И, как правило, повторного срыва
не допускают».

- Задачей нашего центра является не толь-
ко реабилитация наркозависимой молодежи в
Москве, но и желание поднять всю Право-
славную церковь на очень важную работу с
молодежью, - говорит отец Анатолий. - Мы ви-
дим, что молодежь гибнет, а без нее страна
не имеет будущего. Попытки борьбы с нарко-
манией наших государственных структур в
лице Минздрава иначе как дистрофическими
не назовешь. О милиции в этом контексте во-
обще речь не ведется. Например, вы знаете, у
кого можно купить самый дешевый героин? У
милиционеров. Потому что точки, где торгуют
наркотиком, находятся под их контролем.
Многие мои подопечные рассказывали, что
именно милиция содействовала их наркоти-
зации, специально «подсаживала» на иглу
тех, кто наркотики не употреблял. Нам хоро-
шо известно, что милиция охраняет наркотор-
говцев, но сажает за решетку не их, а обыч-
ных наркоманов. Бывает, возьмут милиционе-
ры парня с наркотиком (или подсунут нарко-
тик ему) и начинают вымогать деньги у роди-
телей, чтобы не было неприятностей. Пару
лет назад подобная милицейская «услуга»
стоила 2-3 тысячи долларов, ну а теперь - 500
долларов.

На сегодня в Москве Душепопечительский
центр - единственный, где не только серьезно
занимаются работой с наркоманами, но и име-
ют реальные и впечатляющие результаты. Де-
ятельность центра распространяется далеко
за пределами Москвы. К отцу Анатолию по-
ступает множество просьб  помочь в организа-
ции подобных центров в других городах. И это
при том, что ни отец Анатолий, ни его соратни-
ки денег за лечение не берут. Более того, на
гонорары отца Анатолия, выплаченные за его
книги, обустраивались сельхозобщины в сель-
ской глубинке, где работают и лечатся его по-
допечные. 

Обнадеживает, что российские власти об-
ратили внимание на Душепопечительский
центр. Идею строительства на его базе нарко-
логической клиники с реабилитационными от-
делениями, спортивно-оздоровительным ком-
плексом, издательским отделом и другими
службами высказал Полномочный представи-
тель Президента РФ в Центральном Феде-
ральном округе Георгий Полтавченко. В попе-
чительский совет, который возглавил Патри-
арх Алексий Второй, кроме Георгия Сергееви-
ча вошли министр по налогам и сборам РФ
Геннадий Букаев, мэр Москвы Юрий Лужков, а
также ряд крупных российских предпринима-
телей. Предполагается, что строиться центр
будет за счет внебюджетных средств. Сейчас
в мэрии Москвы рассматривается вопрос о
выделении под это строительство трех с поло-
виной гектаров земли.

Андрей ВИКТОРОВ

У входа в церковь Воскресения Словущего, что на Крутиц-
ком подворье, прихожанка объясняет пожилой паре, при-
шедшей на службу: «Сегодня - молебен для наркоманов...» 
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ВСЕ МЕДАЛИ СОБРАЛИ
Юные московские спортсмены стали победителями Первой

спартакиады учащихся России. 
Соревнования проходили на площадках Казани, Воронежа и

Саратовской области. В общей сложности сборная Москвы на-
брала 2664 очка, опередив команды Приволжского федераль-
ного округа (2608 очков) и Южного округа (2600). В активе мо-
сквичей 267 медалей разного достоинства, из них 94 золотые,
80 серебряных и 93 бронзовые. 

Особенно блеснули наши юные земляки в состязаниях по
футболу и баскетболу, спортивной и художественной гимна-
стике, а также в конном спорте, фехтовании, ватерполо, син-
хронном плавании. Награды победителям и призерам столич-
ной сборной в торжественной обстановке вручил заместитель
председателя Москомспорта Дмитрий Котырев.

ГУЛЛИВЕРЫ ЦСКА НЕУДЕРЖИМЫ
Армейские баскетболисты нынче - единоличные лидеры рос-

сийского первенства.
Это стало ясно после принципиального поединка столичного

клуба с конкурентами из казанского «УНИКСа», до очного сви-
дания с армейцами тоже не знавшего поражений. ЦСКА в упор-
ной борьбе выиграл со счетом 78:69. 

Еще один столичный клуб - «Динамо» - семимильными ша-
гами приближается к лидерам чемпионата, разгромив самар-
ский «ЦСК ВВС» - 88:52. «Бело-голубые» на пятом месте. Под-
московные «Химки» строчкой выше, они в последнем туре
крупно проиграли гостям из пермского «Урал-Грейта» - 71:105.

«НИКЕЛЬ» ПОД НОГАМИ БОЛТАЕТСЯ
В борьбе за медали в мини-футбольном первенстве отчаян-

ное сопротивление столичным грандам - «Динамо», «Спарта-
ку» и «Дине» - оказывают «Норильский никель» и клуб «ТТГ-
ЯВА» из Югорска.

Противостояние проходит с переменным успехом, что лишь
подогревает интерес к чемпионату. Так, норильчане выиграли
дома первый матч у динамовцев - 5:2, а во втором уступили -
0:2. Сверхнапряженно смотрелось столичное дерби «Спартак»
- «Дина». Обе встречи завершились боевыми ничьими с одина-
ковым счетом - 4:4. Между тем столичные армейцы дважды по-
бедили на выезде казанский «Приволжанин» - 6:1 и 4:2.

Первое место в чемпионате делят пока «Норильский никель»
и «Спартак», набравшие по 26 очков. Всего на одно очко мень-
ше у «ТТГ-ЯВА», в активе ЦСКА 24 очка и «Дины» - 20. Чемпи-
он страны «Динамо» пока на шестом месте (18 очков).

У ЖЕНИ ПЛЮЩЕНКО 
ЛУЧШИЕ УЗОРЫ

Четвертый этап Гран-при по фигурному катанию в одиноч-
ном катании у мужчин выиграл серебряный призер последней
земней Олимпиады в Солт-Лейк-Сити Евгений Плющенко. 

Жене не было равных как в короткой, так и в произвольной
программе, он покорил своим изящным катанием взыска-
тельную парижскую публику. В общем зачете после состояв-
шихся этапов пока сенсационно лидирует бельгиец Кевин ван
дер Перрен, Плющенко идет вторым, но вся борьба еще впе-
реди. 

В соревнованиях пар россияне Тотьмянина - Маринин были
на парижском льду вторыми, а в общем зачете они лишь пятые.
В танцах Навка - Костомаров занимают пока четвертую строчку.

21стадион для всех
НИЧЬЯ НА ФУТБОЛЬНОМ

ПОЛЕ - ЭТО НЕ РЕЗУЛЬТАТ
НА ТАБЛО. ЭТО

ОТНОШЕНИЕ К ИГРЕ
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ТАБЛО

Можно сказать, что игра на красавце-
стадионе «Локомотив» в Черкизове
прошла под диктовку гостей, гра-

мотно гасивших атакующий пыл хозяев по-
ля. Собственно, и атак как таковых в испол-
нении наших мастеров кот наплакал, запо-

мнились разве что одна-две за весь матч, и
то не шибко опасные. Самый реальный го-
левой момент с некоторой натяжкой был у
Дмитрия Булыкина в дебюте встречи. Но
его удар почти с нулевого угла пришелся
мимо боковой штанги.

Футболисты Уэльса тоже не слишком со-
зидали, в основном только разрушали по-
пытки россиян добиться успеха. Истинным
лидером команды проявил себя, как и ожи-
далось, полузащитник Райан Гиггз. Он час-
то брал игру на себя, нагнетая напряжен-
ность у ворот Сергея Овчинникова. После
замечательной игры головой как самого
Гиггза, так и его партнеров, мяч в сутолоке,
после отскоков, вполне мог пару раз зале-
теть в нашу «рамку». Пронесло. 

Огорчил даже не сам результат, оставля-
ющий перед ответным матчем в Кардиффе
призрачные шансы подопечным Георгия
Ярцева на выход в финальную стадию ев-
ропейского первенства. Болельщиков, спе-
циалистов, журналистов убивала прежде
всего выхолощенная, монотонная игра рос-
сийской сборной. Почти без эмоций и ата-
кующего порыва.

Впрочем, эмоции, правда, совсем не те
хлестали через край. На ровном месте
схлопотал «горчичник» опытнейший страж
ворот Овчинников. Он уже после свистка
арбитра, свидетельствовавшего об оконча-
нии первого тайма, зачем-то ринулся выяс-
нять отношения, чуть ли не в кулачном бою,
с одним из соперников. Судья за подобную
несдержанность вынул из кармашка жел-
тую карточку, хорошо не красную. Сергей
пропустит ответный поединок с Уэльсом.
Потому что раньше обзавелся первой
«желтизной» и по правилам в следующей
игре участвовать не имеет права. Теперь в
распоряжении тренеров остались не имею-
щие опыта встреч на уровне сборных Вяче-
слав Малафеев да совсем юный Игорь
Акинфеев.

Увы, сбылись мрачные предположения,
которыми мы поделились с нашими чита-

телями накануне матча в Москве. Наставни-
ки российской сборной если и не отказа-
лись от атакующего стиля, то в выборе так-
тики и особенно в определении состава
ошиблись основательно. Но кто из нас не
ошибается? Только цена ошибки на сей раз
- возможная утрата путевки на чемпионат
Европы, который состоится будущим летом
в Португалии. Всем нам неясно, например,
почему Ярцев так и не выпустил на поле
острого, взрывного форварда Александра
Кержакова? Зачем главный тренер во вто-
ром тайме оставил свою команду лишь с

одним напа-
дающим, за-
менив Дмит-
рия Сычева
на полуза-
щитника Ма-
рата Измай-
лова? Некото-
рые вопросы
мы адресова-
ли заслужен-
ному мастеру
спорта, бли-
стательному в
прошлом гол-
киперу сто-

личных команд «Торпедо», «Спартак» и
сборной СССР Анзору КАВАЗАШВИЛИ.

- Почему так слабо сыграла полузащита
сборной России?

- Потому что тот же Дмитрий Аленичев
привык играть в другой футбол. В порту-
гальском клубе «Порту» его окружают
очень техничные партнеры, всегда наце-
ленные на атаку ворот соперника. Диме ос-
тается лишь не портить общую приятную
картину на поле. Ему это удается. В сбор-

ной наши полузащитники будто забыли о
главной цели - яростной и методичной оса-
де чужой штрафной площадки, обстреле
ворот соперника. Одним лишь держанием
мяча, катанием его поперек поля матч не
выиграешь. 

- Как бы вы оценили поступок Овчинни-
кова?

- Я просто в шоке! «Босс» - опытнейший
человек, должен подавать пример другим
ребятам в сборной, а он...

- Чем вы объясняете отсутствие на поле
Кержакова?

- Я сидел на трибуне рядом со сведущи-
ми людьми, они утверждали, что Кержаков,
во всяком случае, не травмирован. Странно
это. Непонятно, по каким критериям в стар-
товом составе появился Сычев. Неужели
только потому, что в предыдущем матче
гол забил? У наставников команды должны
быть стратегические планы, а не только си-
юминутные. Кержаков был просто необхо-
дим на поле.

- Что бы вы, будучи тренером сборной,
предприняли в ответном матче? И вообще,
на ваш взгляд, остались шансы у нашей ко-
манды на благоприятный исход?

- Объективно - шансов никаких. Уэльс,
как показала игра в Москве, очень грамот-
ная команда. Я не вижу, за счет чего и как
будет забивать наша сборная. Есть ничтож-
ная вероятность зацепиться за ничейку, но
вряд ли это произойдет, хозяева почти на-
верняка не упустят такой классный шанс.
Да и пенальти в наши ворота могут поста-
вить... Все-таки я на месте тренеров пошел
бы ва-банк. Может, выставил бы на игру не
двух, а трех нападающих. И атаковал бы.
Другого пути для достижения цели - поезд-
ки на чемпионат Европы - поверьте, нет.

Результаты других стыковых матчей:
Хорватия - Словения - 1:1, Латвия - Турция
- 1:0, Испания - Норвегия - 2:1, Шотландия
- Голландия - 1:0.

Мы встретились с ним в столи-
це, на недавнем турнире па-
мяти выдающегося борца

вольного стиля Ивана Ярыгина. Ка-
релин не мог не побывать на этих
соревнованиях - очень уважает сво-
его потрясающего коллегу, безвре-
менно ушедшего из жизни. 

Карелиным нельзя не восхищать-
ся. Ростом под два метра, весом
130 кг. Неплохо образован и начитан
(в этом вы убедитесь чуть ниже),
окончил сибирскую ГАФК, кандидат
педагогических наук. Трехкратный
олимпийский чемпион, девятикрат-
ный чемпион мира и одиннадца-
тикратный - Европы. Женат, трое де-
тей. В общем, в гостях у «МС» дюже
колоритный человек. 

- Простите, а зачем вы поехали на
четвертую подряд Олимпиаду, ведь
до этого трижды побеждали на ана-
логичных форумах? Неужели мало
славы? Если бы не тот досадный
проигрыш, так бы и остались в исто-
рии большого спорта непобедимым. 

- Вы отказываете мне в праве
быть лучшим по профессии? Нехо-
рошо. И атмосфера в сборной была
классная, и соблазн велик пожить в
такой компании. Ясно теперь?

- Говорят, вас политика сгубила, в
которую зачем-то бросились очертя
голову. Даже такой ас, как Карелин,
по мнению специалистов, не мог
полноценно совместить обязанно-
сти депутата и подготовку к Олимпи-
аде...

- Никакой выгоды для себя не
преследовал, когда решил баллоти-
роваться в Думу. Очень хотелось
сломать давно сложившийся сте-
реотип, что спортсмен - дурак по оп-
ределению. Не знаю, удалось ли, это
вы у моих земляков спросите, инте-
ресы которых я отстаивал в Москве.
Сама жизнь заставила в политику
пойти. В разных сферах такая нераз-
бериха царит, уму непостижимо! А
ведь у нас отличный народ.  

- Давайте о личном поговорим.
Семья у вас большая, дружная?

- Вы мне напомнили о сказке про
трех поросят: «дом поросенка - его
крепость», так и у меня. Нет, это та-
бу. Хотите, про мое детство расска-
жу? Родители окружили теплом, за-
ботой. Однажды мог вполне инвали-
дом стать. В юности спал и видел се-
бя - кем бы вы думали? - гимнастом.
И вот на тренировке так сильно рас-
крутился на перекладине, что призе-
мление могло стоить мне рук и ног.
Вообще в жизни дико везет. Особен-
но на добрых людей. Я даже не толь-
ко о врагах, о недоброжелателях
своих никогда не слышал.

- Немудрено с такой фактурой!
Кто осмелится бросить вызов? А

вас популярность, часом, не шибко
утомляет?

- Жутко тяготят тусовки, свет юпи-
теров. Нельзя даже незаметно плю-
нуть на пол... С другой стороны, по-
вышенное к моей персоне внимание
дисциплинирует. Я в принципе нор-
мальный парень. Не избегаю шум-
ных, многолюдных компаний, если в
них нет показушного характера. 

- Может, вам стоит сменить об-
становку, страну? Поработать где-
нибудь за рубежом, глядишь, нос-
тальгия вас еще круче привязала
бы к землякам. Вернулись бы, как
говорят, другим человеком.

- Я где-то прочитал, что «постоян-
ство - это признак ограниченности».
Видно, не хватает мне полета фанта-
зии, чтобы осуществить вашу голу-
бую мечту. Кстати, по сей день тре-
нируюсь с пацанами в одном зале,
огромное удовольствие получаю,
слушают они меня с открытыми рта-
ми, пытаются перенять лучшее. На-
до увлечь мальчишек греко-рим-
ской борьбой, увести их с улицы в
спортклубы. Я таким образом хочу
вернуть должок за ту заметность,

которую даровал мне большой
спорт. 

- Не представлял себе, что мощ-
ный, как скала, Карелин так сенти-
ментален...

- Сантименты здесь ни при чем.
Просто хочется живых, реальных
ощущений каждый день, а не урыв-
ками. Между прочим, жил я пару лет
в Швеции, предлагали гражданство
сменить. Да и немцы с американца-
ми не так давно бегали за мной, су-
лили рай земной, звали в их сбор-
ные. Несерьезно это.

- А правда, что Карелин дюже на-
читан, интеллектуал? Признаюсь, до
встречи с вами верилось в это с тру-
дом.

- На не очень привлекательную
внешность намекаете? Читаю я дей-
ствительно много. Сначала увлекся
английской, американской литерату-
рой. С упоением изучал книжки
Драйзера, Моэма, Льюиса, Сноу.
Только позднее дорос до понимания
родной, русской литературы, гово-
рю это без всякой иронии. 

Вот Федор Михайлович Достоев-
ский четко и внятно объясняет, кто

мы такие, чего нам недостает: к при-
меру, национального самоуважения.
По-моему, потихоньку оно к нам
возвращается. Прекрасные расска-
зы и романы у Куприна, Шмелева.
Полагаю, очень актуальны сейчас
«Окаянные дни» Бунина, особенно
советую прочитать эти вещи моло-
дежи. 

- И музыку наверняка классиче-
скую слушаете? Такой вы правиль-
ный во всем.

- Язвите? Да, Брамса, Рахманино-
ва предпочитаю. Джаз, представьте,
нравится. Аллу Борисовну за многие
проявления уважаю, особенно за то,
что она не стесняется быть лучшей,
грамотно и с чувством пропаганди-
рует свои прекрасные песни. Мне
очень импонируют ее старые шля-
геры.

- Карелин азартен? Может ли он
проиграть кучу денег, скажем, за
карточным столом?

- Люблю перекинуться в «дурач-
ка». Но не на деньги, а на почетное
звание. Кстати, я чаще проигрываю,
но никак не брошу это пустячное за-
нятие. Увлекает сам процесс.

Александр 
КАРЕЛИН:

ИГРАЮ В «ДУРАЧКА» 
НА ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ...

Лучший борец греко-
римского стиля всех
времен и народов
Александр Карелин на
последней Олимпиаде
в Сиднее взял лишь
«серебро», проиграв
финальную схватку. Ту
маленькую трагедию
выдающийся атлет пе-
режил стоически: в
монастырь не подал-
ся, но и не откровен-
ничал даже с близки-
ми людьми, тем паче с
репортерами. По про-
шествии времени Сан
Саныч разговорился. 

Сборная России, на мой взгляд, не оправдала надежд
своих многочисленных болельщиков, сделав блек-
лую нулевую ничью в первом стыковом матче чемпи-
оната Европы с командой Уэльса.

НАДЕЖДА УМИРАЕТ В КАРДИФФЕ?



Отыскать на работающем двигателе
свечу, которая дает перебои, поможет
обычный карандаш. Его нужно очинить с
двух сторон, в середине сделать вырез и
выковырять кусочек грифеля длиной
3 мм. Одним концом карандаша касают-
ся массы, а другим - электрода свечи.
При исправной свече через воздушный
промежуток в грифеле будет проскаки-
вать искра.

Авто- и мотолюбителю полезно иметь
простейший пробник на 6-12 вольт. С его
помощью легко отыскать неисправности в
цепи освещения, генератора, релегулятора,
стартера и т. д.

Изготовить такой пробник несложно. В
корпус старой авторучки вставьте лам-
почку на нужное напряжение, к которой
предварительно припаяйте
провода. Один провод от
лампочки присоедините к
щупу, другой (длинный про-
вод) снабдите зажимом ти-
па «крокодил».

Для проверки напряжения
«крокодил» соедините с зачи-
щенным местом корпуса, а щуп
приложите к исследуемому
проводу. Лампочка горит - цепь
исправна.

Конец оголенной про-
волоки припаяйте к нако-
нечнику использованного
стержня авторучки, а вто-
рой ее конец - к одножиль-
ному проводу в полиэтиле-
новой изоляции. Проволоку
введите внутрь стержня с
таким расчетом, чтобы туда
вошла и часть изолирован-
ного провода.

Изготовленный таким обра-
зом щуп очень удобен для пе-
реносных измерительных
приборов. Им можно коснуть-
ся точек схемы, находящихся

в глубине монтажа, не опасаясь вызвать ко-
роткое замыкание.

На белых автомобильных номерных
знаках, изготовленных из стали, скоро
становится видна ржавчина. Продлить
срок службы номерного знака можно
просто: покрыть, пока он еще свежий,
слоем бесцветного водостойкого лака.

Старая автопокрышка может ока-
заться полезной и автолюбителям. Чтобы
предохранить автомашину от случайного

удара задним буфером о стенку гаража,
укрепите на стенке надежные амортиза-
торы, вырезанные из покрышки.

Запирая гараж висячим замком,
предварительно наденьте на дужку замка
резиновые колечки. Колечки эти надежно
страхуют замок от проникновения в него
влаги. Поэтому летом механизм замка не
ржавеет, а зимой не смерзается.

Никита ЧЕРНИКИН
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БЕЗ КРАЙНЕЙ НЕОБХОДИМОСТИ
СТАРАЙТЕСЬ НЕ ВЫХОДИТЬ 
НА МОЛОДОЙ ЛЕД - ОН ЕЩЕ 
НЕ ЗАКАЛЕН МОРОЗАМИ

делу – время,
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Несмотря на затянувшуюся теп-
лынь, дыхание зимы ощущается
все явственнее. Вот-вот встанет

ледяной панцирь на водоемы, соблазняя
рыбаков, конькобежцев и прочий риско-
вый люд. Тут-то и подстерегает их опас-
ность...

Без крайней необходимости старайтесь
не выходить на пористый лед. Во время
оттепели, изморози, дождя он может про-
ломиться без предостерегающего потре-
скивания.

ПРИ ПРОЛАМЫВАНИИ ЛЬДА 
НЕОБХОДИМО

Избавиться от тяжелых, сковываю-
щих движение вещей;

Не терять времени на освобождение
от одежды, т.к. в первые минуты, до пол-
ного намокания, она удерживает человека
на поверхности;

Выбираться на лед в месте, где про-
изошло падение;

Выползать на лед методом «вкручи-
вания», т.е. перекатываясь со спины на
живот;

Втыкать в лед острые предметы, под-
тягиваясь к ним;

Удаляться от полыньи ползком, по
собственным следам.

СЛЕДУЕТ ПОМНИТЬ

Важно использовать первые же ми-
нуты пребывания в холодной воде, пока
еще не намокла одежда, не замерзли руки,
не развились характерные для переохлаж-
дения слабость и безразличие;

Оказывать помощь провалившемуся
под лед человеку следует только одному,
по крайней мере двум его товарищам. Ска-
пливаться на краю полыньи всем не толь-
ко бесполезно, но и опасно.

(Продолжение следует)

ОТПРАВЛЯЯСЬ НА ПРИРОДУ,
УБЕДИСЬ, ЧТО ПРОЧЕН ЛЕД
Начальник отдела Управления по делам ГО и ЧС ЮАО Ген-
надий ТРЕТЬЯК советует, как вести себя в чрезвычайных
ситуациях.

Начало в №№ 28-30, 32, 34, 38-41

Уважаемая «Московская среда»!
С большим удовольствием читаем ва-

шу газету, отвечающую самым разным
интересам. Спасибо вам большое и дай
бог вам всем здоровья.

В номере 40 (22-28 октября 2003 г.)
прочла материал, который долго искала
даже в специальной литературе - «Мой-
те дерево... с мылом». У нас в саду такая
же напасть осталась от бывшего хозяи-
на. Рецепт очень простой и доступный.
Но в нем не указано, в каком количестве
воды это все растворяется. Если у вас
есть более подробная информация, со-
общите, пожалуйста.

С благодарностью
О. ЖЕЛЕЗНЯК

МЫЛО БЕЗ ВОДЫ -
ПРОСТО КАМЕНЬ

Казалось бы, простой рецепт
вызвал массу звонков о ко-
личестве воды. На самом

деле здесь нет ничего сложного.
Смесь, разведенная водой до кон-
систенции жидкой сметаны, оста-
нется на ветках и стволе дерева
недолго, зато лишайник пропадет
навечно.

Многие, конечно,
могут не пове-
рить, потому

что об этом способе
выращивания томатов
не сказано даже в спе-
циализированной лите-
ратуре. Но мне хоте-
лось бы рассказать о
собственном опыте, ре-
зультаты которого ока-
зались удивительными.

Года три назад, когда
заканчивалось строи-
тельство дома, мне
пришлось жить на даче
до конца ноября. Рабо-
чих я кормила своими
овощами, а остатки пи-
щи выливала вместе с
рассолом и бульоном
прямо под вишню, рас-
тущую возле крыльца
дома. Весной следую-
щего года поездка на
дачу все время откла-
дывалась, и появилась
я в любимом краю в
конце мая, когда трава

успела завладеть всем
участком. Пропалывая
сорняки под вишней,
обнаружила между ни-
ми крепкие, с фиолето-
вым пушком всходы то-
матов, прекрасно себя
чувствующих под поло-
гом травы. Удивитель-
но, что они не постра-
дали от весенних ноч-
ных заморозков: расса-
да закалилась. В начале
июня я пересадила рас-
тения в парник  на зна-
чительном расстоянии
друг от друга, что дало
им возможность разви-
ваться свободно. Осе-
нью урожай получила
отменный. Теперь я не
мучаюсь с рассадой на
подоконниках, а дове-
ряю семенам самим о
себе позаботиться, вы-
севая их в ноябрьские
заморозки.

Надежда 
ЗАМОТИНА

Пора готовить грядки
для подзимнего посева
овощных культур. Грядки пе-
рекапываем, выравниваем и
по влажной почве делаем бо-
роздки на расстоянии 15 см
друг от друга, глубиной 3,5
см и оставляем до декабря,
чтобы посеять семена только
в промерзшую почву. С 25
ноября можно приступать к
подзимнему посеву овощных
культур: моркови, петрушки,
лука-чернушки, свеклы и ук-
ропа. Сухие семена сеют в
промерзшие бороздки. Свер-
ху засыпают талой, заранее
подготовленной почвой.

До наступления стойких
морозов приводится в порядок
весь садовый инвентарь, а так-
же заворачивают в полиэтилен
все водопроводные краны и
вентили, чтобы не заржавели.
На висячие замки надеваются
чехлы.

Плантацию земляники
укрывают только по мерзлой
земле. Теплая погода или талая
земля принесут вред растени-
ям - они непременно к весне
выпреют.

Сухие стебли хризантемы
не выбрасывают и в компост не
закладывают, а просушивают,
заготавливая таким образом

средство борьбы с медведкой.
С этой целью высушенные и
измельченные стебли весной
раскладывают в лунки при по-
садке рассады.

Чтобы как можно дольше
сохранить семена цветочных
культур всхожими, их рекомен-
дуется хранить при понижен-
ной температуре, например, в
холодильнике. В обычных ус-
ловиях хранения быстро теря-
ют всхожесть семена однолет-
них астр и дельфиниумов.

Продолжается посадка
овощей в домашнем огороде
на подоконнике. Самое время
посадить лук-репку на перо.

На вопрос читательницы отвечает наш по-
стоянный консультант, кандидат с/х наук, пре-
подаватель кафедры хранения овощной про-
дукции ТСХА Мария УШАКОВА.

- Эти темные пятна являются проявлением за-
болевания фитофторозом. Заражение плодов
началось еще при их выращивании. Споры гриба
вместе с плодами были занесены в полиэтилено-
вую упаковку, в которой наверняка образовался
конденсат (жидкая капельная влага). А темпера-
тура в холодильнике, при которой они дали рост,
тоже этому способствовала. Поскольку грибы по-
разили живую ткань, то она стала отмирать, пре-
вращаясь в черные пятна. Конечно, пятно можно
срезать, а плод использовать в салаты или дру-
гие блюда, но вкуса у томатов уже не будет.

ОЗИМЫЙ ПОМИДОР

ПЯТНО ВКУСА НЕ ДОБАВИТ
Неделю назад купила в ларьке у метро тома-

ты и положила в холодильник, а через три дня
они покрылись черными пятнами. Что случилось
с томатами и можно ли их употреблять в пищу?

Аглая ЗАЛЕССКАЯ, Свиблово.

СУМЕРКИ ГОДА - 
ТОЛЬКО НЕ ДЛЯ САДОВОДА

СМЕКАЙ, ВОДИТЕЛЬ!
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Автосервис сегодня - не проблема, мастерские чуть ли не на каж-
дом углу. И все же опыт бывалых водителей всегда кстати...



ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ
НОВЫЙ СТАРЫЙ ГЕРОЙ. Съемку про-

граммы «Последний герой - 4» закончи-
ло обалдуевское телевидение. Програм-
ма полностью посвящена жизни и дея-
тельности Л.И. Брежнева.

СО СКИДКОЙ! Обалдуевская прокура-
тура подтвердила обвинения против сбе-
жавшего за границу олигарха Утинского.
Олигарх обвиняется в продаже родины
по сниженным ценам в особо крупных
размерах.

СИЛА ЕСТЬ - УМА НЕ НАДО! Чем
ближе выборы, тем больше обалдуев-

ских политиков и бизнесменов посе-
щает обалдуевские спортзалы. Они
берут платные уроки подковерной
борьбы.

БОЛЕЗНЬ ФОРВАРДА. Прямо на по-
ле во время матча с закукуевским
«Ротором» заболел гриппом нападаю-
щий обалдуевского «Статора» Нико-
лай Подрубайло. Сначала форвард на-
чал чихать на правила, а потом и на
судью. Арбитру матча Виктору Айбо-
литову пришлось дать нападающему
«горчичник».

Новостил 
Антон МАКУНИ

ДАЙДЖЕСТ

ГОРОСКОП
на 20 - 26 ноября 

2003 года

23потехе – час
ЗВЕЗДЫ БУДУТ СПОСОБСТВОВАТЬ
ГАРМОНИИ ЛИЧНЫХ ОТНОШЕНИЙ.

ЕСЛИ, КОНЕЧНО, ТУЧИ 
НЕБО НЕ ЗАКРОЮТ

ОВЕН. Период будет ди-
намичным, даже суетли-
вым. Не очень подходя-
щее время для купли-
продажи.

ТЕЛЕЦ. Подходящее
время для начала строи-
тельства, для покупки зе-
мельных участков.

БЛИЗНЕЦЫ. У вас нако-
пилось столько дел, что ус-
петь все сделать просто
нереально. Звезды сулят
приезд родственников.

РАК. Неделю характери-
зует заметный подъем ва-
шей деловой и обществен-
ной активности. Но для на-
чала новых проектов необ-
ходимо заложить прочный
фундамент.

ЛЕВ. Вы попадете в та-
кой водоворот событий,
что другие могли бы за-
нервничать и растеряться.

ДЕВА. Причиной различ-
ных недоразумений может
стать ваше нетерпение.
При всем том звезды будут
способствовать гармонии
личных отношений.

ВЕСЫ. На работе вы про-
явите себя, блеснете цен-
ными идеями.

СКОРПИОН. Пора навес-
ти порядок - на рабочем
столе, на кухне или среди
файлов собственного ком-
пьютера. 

СТРЕЛЕЦ. У вас появят-
ся неплохие задумки.
Главное - убедить в своей
правоте других.

КОЗЕРОГ. В предстоящие
дни трудиться вы будете
интенсивно, плодотворно и
с удовольствием. Впрочем,
возникнет желание и по-
быть в одиночестве.

ВОДОЛЕЙ. Есть и опас-
ность скандалов на быто-
вой почве. Вам будет легче
понять других, поставив
себя на их место. 

РЫБЫ. Звезды благо-
приятствуют совершению
торговых операций. Вам
помогут изобретатель-
ность и красноречие.

Составил
Вячеслав 
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«New York Times», США
10 ноября

«НТВ-ПЛЮС» ХОТЯТ ПРОДАТЬ
НТВ, один из крупнейших в России телеканалов, ведет

переговоры о продаже спутникового бизнеса НТВ.  Даже
сама перспектива такой сделки на фоне правительствен-
ного наступления на свободную прессу в России в оче-
редной раз подчеркивает, насколько политизированным
и контролируемым стало российское телевидение. Каж-
дый из трех главных российских телеканалов - НТВ, Пер-
вый канал и «Россия» - в настоящий момент прямо или
косвенно контролируется российским правительством.

«Los Angeles Times», США
12 ноября

АМЕРИКАНЦЫ ВИДЯТ СЕБЯ 
В РОССИИ

Не снизился ли энтузиазм американских бизнесменов к
инвестициям в России после ареста одного из богатейших
людей этой страны? Если коротко, то нет. Продолжают
осуществляться крупные проекты в нефтяной и индустри-
альной сферах. А между тем прогнозы в отношении совме-
стных предприятий остаются светлыми как для российских
предпринимателей, которых финансируют американские
фонды, так и для неустрашимых американцев, которые ви-
дят для себя возможности в меняющемся обществе.

«Gazeta SNG.ru»
14 ноября 

ХЛОПКОВЫЙ КРЮЧОК
В России новая беда. Из-за неурожая хлопка в Узбеки-

стане стала реальностью остановка текстильных предпри-
ятий России. Поскольку запасы старого хлопка у россий-
ских предприятий невелики, а новый еще не «поспеет»,
эксперты уже сейчас прогнозируют, что цены на хлопчато-
бумажные ткани уже в декабре 2003 года повысятся на 20-
30%. Дело усугубляется остановкой российских предпри-
ятий, производящих ткани, которая парализует выполне-
ние гособоронзаказа... Не исключено, что Россия станет
жертвой спекулятивных операций. Вероятно, в ближайшее
время Москва будет вынуждена закупать хлопок по басно-
словным ценам или налаживать производство собственно-
го хлопкозаменительного сырья - льна, химволокна и т.п.

«The Times», США
14 ноября

СЦЕНАРИЙ ВОЗРОЖДЕНИЯ
Самая большая российская киностудия, «Мосфильм»,

отмечает свое 80-летие планами создать новый студий-
ный комплекс, который станет крупнейшим в Европе.

План, касающийся «Мосфильма», является поворот-
ным моментом для российской киноиндустрии, которая
после падения коммунизма находится в положении
просителя. Пять лет назад в производстве на студии бы-
ло всего 10 картин, в этом году их более 100, и число
растет. В планах 9 тыс. квадратных метров производст-
венных площадей, в том числе хранилище коллекции
студийных костюмов и декораций, насчитывающей бо-
лее миллиона единиц. Будет построен комплекс для по-
сетителей, включающий в себя музей и три кинотеатра.

Подготовила
Юлия ПОРОСКОВА
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Скоро в Обалдуевске выборы. И политики
спешно оттачивают лексику, имидж и, конеч-
но же, локти. Без них уж точно никуда не про-
бьешься! Ну не головой же биться! Хотя неко-
торым, похоже, она только для того и дана...
А предвыборные технологии! Кто из канди-
датов чего только не обещает и не предлага-
ет! Один предлагает люки канализационные
золотом покрыть. Чтобы действительно бы-
ло, как в песне: «Золотая моя - Обалдуевск-
столица»... Другой всех хочет в негров пере-
красить. Чтобы наконец почувствовали себя
белыми людьми. Третий зовет всех скопом
на пенсию уйти. Правда, непонятно, кто же

тогда работать будет, чтобы все остальные
пенсию получали? Четвертый предлагает
водку бесплатно избирателям раздавать, за-
бывая о том, что, во-первых, нашему челове-
ку никогда никакой водки не хватит, а во-вто-
рых, что водку хотя бы рукавом занюхивать
надо, а для этого избирателя для начала на-
до хотя бы одеть...
И только тех, кто действительно предлагает
дело (и это дело много лет уже и делает), раз,
два... и обчелся. И даже меньше. Вот их-то,
пожалуй, скорее всего и выберут, поскольку
обалдуевцы не дураки - их языком не прой-
мешь. Ну разве только говяжьим. С хреном!

-У меня есть план
п р е в р а т и т ь
этот город в

сад за семь лет, - сказал
первый кандидат.

- А у меня есть план -
превратить за шесть! -
крикнул второй.

- А я сделаю из него
сад за пять лет, - пообе-
щал третий.

- Тогда я за четыре го-
да! - рубанул ладонью
четвертый.

- А я сделаю этот город
садом за три месяца! - ус-
мехнулся присутствую-
щий на теледебатах за-

служенный строитель
Иван Крайний.

- Спорим, не сдела-
ешь! - закричали первый,
второй, третий и четвер-
тый хором. И каждый тут
же вписал в свою пред-
выборную программу
пункт: «Я сделаю наш го-
род садом за три меся-
ца». Потому что каждый
знал, что раз Крайний
пообещал, то так оно и
будет. Потому что он -
Заслуженный. Потому
что он - Строитель...

Короче, нашли Край-
него...

Антон 
НОВОСТЕЦКИЙ,

пятый

-Нужное число подписей я
собрал, - сообщил я. -
Справки всякие тоже

есть. И предвыборная программа
- вот она.

Председатель избиркома стал
читать мою программу. Вдруг он
закашлялся, выпил залпом три ста-
кана воды из графина и спросил:

- Простите, а справка из псих-
диспансера у вас есть? Я не обра-
тил внимания.

- Конечно, есть, - достал нуж-
ную справку я. - На учете не со-
стою.

- Хорошо, что не состоите, -
одобрил он. - Всегда приятно по-
общаться с человеком, который
не пользуется услугами этого уч-
реждения. Но все-таки програм-
ма у вас немного странная. Ну са-
ми посудите: «Закрыть все марш-
руты городского транспорта. В
здании бывшего автобусного
парка устроить гараж для моих
личных автомашин и машин моих
родственников. Станцию метро
«Проспект Свободы» превратить
в ядерный полигон. Школу № 3
закрыть как рассадник двоек. А

учеников распределить между
соседними школами, в которых
они будут учиться в четыре сме-
ны. В освободившемся здании
открыть центр реабилитации для
лиц, пострадавших в столкнове-
ниях с правоохранительными ор-
ганами, а также в разборках друг
с другом. Оборудовать там от-
крытый стенд для метания ножей
и гранат. Обязуюсь получить взя-
ток не меньше чем на 5500000
долларов с размещением их в
банках городов Женева, Цюрих и
Лозанна. На деньги, украденные
из госбюджета, построить себе
дачу в 10-12 этажей, купить 2 са-
молета, 3 яхты и набор сковоро-
док «Тефаль». Тротуар перед
своим домом обещаю покрыть
черным мрамором и белым гра-
нитом, а крышки канализацион-
ных люков в радиусе километра
от дома - позолотить. В связи с
этими расходами и появится воз-
можность не выплачивать зар-

плату работникам бюджетной
сферы, не убирать мусор с улиц и
дворов и не ремонтировать го-
родские дороги». Ну и так да-
лее... Вы что, с такой программой
действительно рассчитываете на
победу?

Мне оставалось только кив-
нуть.

Нет, и в самом деле, на учете в
психдиспансере я не состою. И
действительно рассчитываю на
победу. Только вот не на свою, а
моего шурина Терпимова. Кото-
рый тоже баллотируется, но не яв-
ляется мне конкурентом. Мы с
ним здорово все обдумали. Класс-
ный план: от меня все избиратели
побегут бегом и проголосуют за
него. Тем более программа у него
короткая и понятная: «Я вам ни-
чего не обещаю!» Но после моей
программы его программа для из-
бирателя - ну просто рай!
Виктор ВЕРИЖНИКОВ,

кандидат

СПОРИМ!..

РЕКЛАМА-
ДВИГАТЕЛЬ...

-Иван Иванович! Охрана на
проводе! Мы киллера
задержали!

- Какого еще киллера?
- С пистолетом. В вас стрелять

шел... Вызвать ФСБ?
- Какое ФСБ?! Во-первых,

замените ему патроны на холостые!
Во-вторых, проводите в мой
кабинет...

- И там прикончить?
- Заплатить, идиоты, заплатить, а

не прикончить! И вручить путевку на
Канары в качестве премии!

- За что?!
- За самую лучшую предвыборную

рекламу, болваны! А когда он уйдет,
то в мой кабинет моего врача,
побольше красной краски на ковер и
- прессу! Всю прессу, которую
сможете собрать! Выполняйте!!!

Антон МАКУНИ,
политтехнолог

ПОЗОЛОЧЕННЫЙ ЛЮК

ЗАБОР
А для меня нету време-

ни ценней, чем пред-
выборная кампания.

Есть у нас в городе дом.
Старше самой Москвы, а
водопровод в нем еще, на-
верное, предками тех рабов
Рима сработан. В планах же
на капремонт он при любой
власти только на следую-
щее тысячелетие числился.

Ну что? Купил я баллон-
чик с краской и за ночь сте-
ны дома такими лозунгами
расписал! Один кандидат,
мол, на самом деле краде-
ными «мерседесами» при-
торговывает и с мафией
каждую неделю в бане па-
рится. И так далее. На сле-
дующий день - ба! - смот-
рю, стены дома укрепили,
заново отштукатурили. Да
и капремонт внутри заодно
провели.

Дорога. В позапрошлом
году я по ней на городском
автобусе проехал. Так до
сих пор тело вибрирует и
при разговоре язык куда-то
набок вываливается.

Ну что? Взял несколько
баллончиков и ночью на до-
рогу. Буквы пустил круп-
ные, два на три метра каж-

дая. Про пьянство другого
кандидата, да про то, что он
ни одного своего слова не
держит. Теперь у нас в горо-
де скатерть, а не дорога!

А вчера ночью - и откуда
они взялись?! Выследили,
подползли всем взводом. Я
как раз на очередном объе-
кте трудился. Они меня -
цап! Ну, думаю, хана, пиши
пропало!

- Сдаюсь! - говорю. -
Больше не буду!

А их старший в ответ:
- Будешь, да еще как! Мы

тебе как раз свежей красоч-
ки привезли, поярче! Спаси-
бо, дорогой, что об облике
родного города печешься!
Побольше бы таких хулига-
нов! И кстати, вот еще пара
чемоданчиков компромата
на кандидатов, всей милици-
ей собирали. Используй на
здоровье!

Взял я чемоданы - и до-
мой. Пришел, вскипятил
чайку, сел с кружечкой ду-
шистого и думаю: «Как же
все-таки жаль, что городок
наш такой маленький, кан-
дидатов-то всего ничего - 76
человек на 1 место. Не под-
нять наш городок за эти вы-
боры, ох, не поднять! При-
дется ждать следующих...»

Евгений ОБУХОВ,
каллиграфист
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